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Строительство нового 
энергоблока Ленинградской АЭС 
повысит энергобезопасность 
всего Северо-Западного 
федерального округа
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МИД «ЕвроМедиа» — это  

10 общефедеральных

и международных журналов

12 форматов размещения

Печатная версия, сайт журнала, версии для 
планшета, смартфона и умных часов, блоги, 
интерактивные издания, маркетплейсы, 
социальные сети, стриминговые сервисы, 
информационное агентство, видеохостинги.

Великолепная  



медиадесятка
Тираж более 

100 000 экземпляров 

Аудитория свыше 

180 000 000 человек
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С Б О Р Н А Я 
Р О С С ИИ 
ПО З Д РА В О М У 
С М Ы С Л У

«ВОЗЬМИ 
В ПОЛЕТ ЦВЕТЫ 

 И БОМБЫ». 
ИСТОРИЯ ДЕВУШКИ ДИНЫ, 

КОТОРУЮ НАЗЫВАЛИ 
«НОЧНОЙ ВЕДЬМОЙ»

Английский 
инженер и другие 

иностранцы, которые 
выбрали Россию 

своим новым 
домом

Основательница 
журнала Elle и другие 
ростовчане, которые 

стали известны далеко 
за пределами родного 

города
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Единая горячая линия:  
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«ЕвроМедиа»
Telegram-канал 

Подкасты, видео, журналы и книги-бестселлеры —  
все это холдинг «ЕвроМедиа». 

Услышать мнение первых лиц нашей страны и Евразийского союза вы сможете 

на нашем telegram-канале! 
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Телефонно-адресный справочник органов власти 
с логотипом вашей компании.
Полезный бизнес-подарок, который работает на вас 
в течение года!

ЧТо ПодариТь клиенТу или бизнес-ПарТнеру?

Телефонно-адресный справочник органов 
государственной власти – это издание, 
в котором собрано свыше 2700 контакт-
ных данных представителей власти, в 
том числе первых лиц ведомств и струк-
турных подразделений администрации 
президента рФ, Правительства рФ, Совета 
Федерации рФ, Государственной думы рФ, 
евразийской экономической комиссии. 
Под одной обложкой собраны контакты 
глав и губернаторов всех 89 субъектов 
рФ (включая новые субъекты), а также 
ключевых региональных министерств и 
департаментов.

Узнать подробнее: 

+7 (929) 817-38-11

Получить доступ к бесплатной 
электронной версии 

спонсорские опции:
•	 логотип вашей компании 

на обложке справочника;
•	 персональный тираж  

(от 50 экземпляров);
•	 размещение логотипа спонсора 

проекта на каждой странице 
справочника;

•	 контактные данные вашей 
организации внутри справочника;

•	 брендированные закладки.

логотип на корешке

логотип на обложке

логотип на обложке
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Вдохновение неизведанным 

Ежегодное послание президента России к Федеральному Собранию обозначило глав-
ные ориентиры развития нашей страны на ближайшие годы. Многие из озвученных 
Владимиром Путиным направлений уже активно внедряются в регионах Северо-За-
пада. При этом главы субъектов СЗФО уверены, что озвученные главой государства 
инициативы помогут достигнуть всех намеченных целей, включая повышение уровня 
благосостояния семей с детьми, улучшение демографической ситуации и внедрение в 
жизнь социально значимых проектов, имеющих приоритетное значение для экономи-
ческого развития территорий. 

В частности, одним из таких проектов является строительство нового энергоблока 
Ленинградской АЭС, запуск которого повысит энергобезопасность всего Северо-За-
пада и на годы вперед обеспечит потребителей более экологичной электроэнергией. 
Учитывая значимость этого проекта, в церемонии заливки первого бетона в основание 
ядерного острова энергоблока № 7 Ленинградской АЭС в марте этого года принял уча-
стие Владимир Путин.  

Экономика Северо-Запада, ориентированная на добычу и переработку полезных иско-
паемых, вносит значительный вклад в общероссийский «котел» и по ряду других на-
правлений — это и высокотехнологичная продукция, и АПК, и машиностроение. Рост 
округа во многом обеспечен успехами крупных предприятий — участников рейтинга 
аналитического центра «ЕвроМедиа», опубликованного в этом номере.

Заслуживают внимания и проекты, представленные на стендах регионов округа в рам-
ках выставки-форума «Россия». Как отметила директор департамента по работе с реги-
онами АНО «Экспертный институт социальных исследований» Дарья Кислицына, дни 
Северо-Западного федерального округа на международной выставке-форуме «Россия» 
получились про вдохновение неизведанным. Где сохранились уникальные традиции 
деревянного судостроения, какие регионы шагают семимильными шагами в развитии 
беспилотных технологий, где можно увидеть единственный в России монастырь, кото-
рый не закрывался ни разу за 550 лет своей истории — ответы на эти и многие другие 
вопросы вы найдете на выставке «Россия» и в нашем журнале. 

Кстати, в этом издании опубликовано несколько ярких историй иностранцев, которые 
не захотели расстаться с регионами Северо-Запада и сегодня считают себя русскими. 
Поверьте, на эти уникальные истории проекта «Из России с любовью» точно стоит 
обратить внимание. 

Приятного вам путешествия по уникальным местам Северо-Западного федерального 
округа!   

Елена Лозовая, главный редактор 

lozovaya@mediayug.ru



ИМПЕРАТОРСКИЙ ЮВЕЛИРНЫЙ ДОМ «РУССКИЕ САМОЦВЕТЫ»
КОРПОРАТИВНЫЕ ЗАКАЗЫ ПО ИНДИВИДУАЛЬНЫМ ДИЗАЙНАМ

WWW.RUSSAM.RU    |    8 (812) 528-05-71    |    8 (960) 283-84-64

 НОВАя КОЛЛЕКцИя
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Александр Дрозденко, 

губернатор ленинградской 

области:

— Оцениваем, что заявлен-
ное президентом России 
списание 2/3 бюджетных 
кредитов для Ленобласти 
составит от 1,5 до 6 млрд 
рублей. 
Эта мера означает, что 
вместо кредитной нагрузки 
регион сможет увеличить 
ежегодные затраты на 
развитие территорий и 
поддержку семей. Хочу 
отметить значение для реги-
она озвученных в послании 
программ и поручений по 
теме образования. 
Поддержка федерального 
бюджета позволит региону 
быстрее избавиться от нели-
нейного расписания в рай-
онах новостроек, быстрее 
провести реновацию школ. 
По региональным програм-
мам реновации в Леноб-
ласти обновлено 90 школ, 
внимания требуют еще 
62 учебных заведения.

Андрей Никитин,  

губернатор Новгородской 

области:

— В нашем регионе есть 
отдаленные территории, где 
живут два-три, 10 человек, 
которые платят по тому 
же самому тарифу за элек-
тричество, как и жители 
Великого Новгорода, но 
обслуживание этих сетей 
стоит гораздо дороже. 
Есть два решения: увели-
чить тариф либо понимать, 
что мы заинтересованы 
в сохранении и развитии 
таких территорий, и суб-
сидировать обслуживание 
электросетей из федераль-
ного бюджета.
 Эти вопросы сейчас про-
рабатываются, обсужда-
ются. Хочу отметить, что 
энергетики новгородского 
подразделения «Россетей» 
уже делают большую работу 
по ремонту сетей и, как 
правило, укладываются 
в нормативные сроки по 
восстановлению электро-
снабжения.

Георгий Филимонов,  
врио губернатора Вологод-

ской области:

— Одна из приоритетных за-
дач — развитие туризма, в том 
числе на особо охраняемой 
природной территории — на-
циональный парк «Русский 
север» на примере подмосков-
ной программы. Стараемся 
у других субъектов заимство-
вать лучшие практики и сейчас 
начинать внедрять это. Но для 
развития внутреннего туризма 
есть еще очень важное обсто-
ятельство. Задача, развивая 
внутренний туризм, обеспе-
чить, чтобы вотчина Деда Мо-
роза работала круглогодично. 
И в этом есть экономический 
смысл как для инвесторов, так 
и для того, чтобы не только 
зимой, но и летом можно было 
приезжать в гости к нашему 
Дедушке Морозу. Он летом 
должен находиться в не менее 
волшебном ледяном дворце, 
куда можно будет привести вне 
зависимости от времени года 
детей, для того чтобы прове-
сти обширную, интересную, 
глубокую, познавательную экс-
курсионную программу, сфо-
тографироваться с Дедушкой 
Морозом и узнать об истории, 
традициях и культуре русского 
народа, русского севера. По-
скольку Вологодская область — 
это душа русского севера.

Артур Парфенчиков,  

глава республики карелия:

— Одной из наиболее важных 
социальных задач президент 
обозначил повышение доходов 
населения, в том числе много-
детных семей. Для Карелии это 
особенно актуально. Несмотря 
на то, что за последние годы 
уровень бедности в нашем ре-
гионе снижается, он все равно 
выше среднероссийского. К 
2030 году этот показатель в 
целом по России должен стать 
ниже 7%, а среди многодетных 
семей снизиться в 2 раза. Для 
выполнения поставленных 
задач предусмотрен новый 
нац проект «Семья». Необходи-
мо принять в нем максимально 
активное участие. 
При этом по предложению 
главы государства в 2025 году 
39 регионов, где уровень 
рождаемости ниже среднего 
по стране, должны получить 
минимум 75 млрд рублей на до-
полнительные меры поддержки 
семей. К 2030 году ожидаемая 
продолжительность жизни в 
России должна составить не 
менее 78 лет. Для решения этих 
задач предусмотрен нацпроект 
«Продолжительная и активная 
жизнь». Нам необходимо ис-
пользовать новый нацпроект 
для реализации дополнитель-
ных мер по повышению этого 
показателя. vestnikszfo.ru |

«Мы входим в топ-10 лучших систем 
образования в стране»



50 млрд рублей — предварительная общая стоимость нового 

разводного моста — Большого Смоленского, который планируется открыть  

в Санкт-Петербурге в 2027 году.

90 предприятий ленинградской области являются участниками 

нацпроекта «Производительность труда», который призван создать условия для 

ежегодного прироста производительности труда в стране.

31 тысяча жителей карелии будут обеспечены качественными 

коммунальными услугами в рамках реализации новой программы модернизации 

коммунальной инфраструктуры.

1 млрд рублей составит объем инвестиций в строительство 

быстровозводимого спортивно-оздоровительного комплекса с бассейном 

и тренажерным залом в Первомайском округе мурманска.

16 объектов здравоохранения планируется отремонтировать 

в архангельской области до конца 2024 года.

100 млн рублей будет инвестировано правительством Псковской 

области в развитие международного аэропорта имени княгини Ольги, еще 

300 млн рублей вложит инвестор.

96,7 тыс. куб. м лесоматериалов экспортировано с начала года 

из Вологодской области в 18 стран мира.

Более 4 млн пассажиров были перевезены воздушным транспортом 

в/из калининградской области в 2023 году.

арифметика СЗФО
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Экономический форпост. 
Пожалуй, главным для каждого экспо-
нента выставки стало проведение дней 
регионов — своеобразной ярмарки 
достижений социально-экономического 
развития территорий. По мнению экс-
пертов, регионы СЗФО продемонстриро-
вали сплоченность и высокий уровень 
социально-экономического развития в 
соответствии с приоритетами страны и 
поручениями президента России. 
«Что значит Северо-Запад для России? 
Это единственный в стране округ, кото-
рый граничит со странами Евросоюза. 
Именно с СЗФО начинается Арктиче-
ская зона России, Северный морской 
путь. Северо-Запад — это кузница 
обороноспособности нашей страны, 
главный производитель оборудования 
для энергетики, этот округ первый в 
судостроении», — подчеркнул полно-

мочный представитель президента рос-

сийской Федерации в Северо-Западном 

федеральном округе Александр Гуцан 
на открытии недели Северо-Западного 
федерального округа на выставке. 
В числе отраслей-лидеров округа — ма-
шиностроение, энергетика, оборонная 
промышленность. В частности, в про-
шлом году на заводе «Лада Санкт-Пе-

тербург» запущено производство авто-
мобилей Lada X-Cross 5. В этом году там 
планируется выпустить порядка 35 тыс. 
автомобилей. Среди значимых проек-
тов — Центр локализации технологии 
мирового уровня для производства 
сжиженного природного газа компании 
«Новатэк» в Мурманской области, мо-
дернизация портов и терминалов в осо-
бой экономической зоне промышлен-
но-производственного типа «Усть-Луга» 
в Ленинградской области. СЗФО про-
должает вносить существенный вклад 
и в повышение обороноспособности 
страны. Так, по указу президента России 
Обуховский завод в Санкт-Петербурге 
включен в перечень стратегических 
предприятий. Сегодня на заводе про-
изводится оборудование для ракетных 
комплексов, а также до 3 тысяч разведы-
вательных беспилотников в месяц для 
работы в зоне СВО.
Особое внимание эксперты обратили 
на успехи Псковской области, которая, 
по словам руководителя экспертного 

клуба «Псковский регион» Ильи Стрел-
кова, избавляется от стереотипа депрес-
сивного региона и начинает новый этап 
социально-экономического развития. 
Этому способствует не только богатое 

историческое наследие древней русской 
земли и православной культуры, но и 
современные культурные мероприятия 
и инвестиционные проекты, связанные 
в том числе с развитием транспортной 
инфраструктуры региона. 
Политический консультант Владимир 
Лубянко подчеркнул, что СЗФО явля-
ется важнейшим форпостом России 
для развития многих приоритетных 
направлений, в том числе арктическо-
го. Именно портовая инфраструктура 
СЗФО, тесно связанная с масштабными 
проектами, по его мнению, придаст им-
пульс дальнейшему развитию округа. 
О набранных темпах развития аркти-
ческих территорий говорил и глава 

города архангельска Дмитрий Морев. 
«Сегодня Архангельск — это самый 
крупный город на севере европейской 
части России и опорный пункт в освое-
нии Арктики. И мы продолжаем разви-
ваться: в городе максимально высокие 
за последние 30 лет темпы жилищного 
строительства. По президентскому 
нацпроекту «Жилье и городская среда» 
при поддержке губернатора Архангель-
ской области ведутся большие работы 
по благоустройству территорий. Архан-
гельск — это порт, университетский 

Ярмарка достижений 
Стенды регионов СЗФО стали центром притяжения посетителей 

выставки-форума «Россия» 

Международная выставка-форум «Россия» стала настоящим магнитом 
как для жителей столицы нашей страны, так и для многочисленных 
туристов. Что неудивительно: где еще за один день можно узнать о главных 
достопримечательностях всех субъектов РФ, принять участие в тематических 
квестах, образовательных программах и гастрономических турах... Особым 
вниманием пользуются стенды одиннадцати регионов Северо-Западного 
федерального округа, которые демонстрируют не только присущее всем 
народам макрорегиона гостеприимство и национальный колорит, но и главные 
достижения в разных сферах экономики, составляющие гордость России. 

Текст: Елена Александрова



центр и привлекательное туристическое 
место для всех, кто хочет ознакомиться 
с настоящим севером», — отметил Дми-
трий Морев, пригласив всех посетить 
город, празднующий в этом году 440 лет. 
Глава коми Владимир Уйба рассказал 
о своем регионе как о богатейшей ми-
нерально-сырьевой кладовой страны 
и российском лидере в сфере нефте-
добычи. Сегодня здесь  реализуется 
12 инвестпроектов с общим объемом 
инвестиций 38,6 млрд рублей. Кроме 
того, в Коми построен самый северный 
тепличный комплекс пятого поколе-
ния «Сосногорский», где круглый год 
выращивают томаты и огурцы. Однако 
главным достижением региона, по сло-
вам главы республики, является сфера 
переработки. «Мы сегодня не оставляем 
отходов, очень много предприятий в 
других регионах, которые производят 
доску или фанеру и оставляют очень 
много опилок. Мы все это перераба-
тываем, у нас нет отходов», — заметил 
Владимир Уйба.
Чем интересна выставка, так это тем, 
что на многих стендах периодически 
меняется тематика. И если в феврале 
можно было ознакомиться с научными 
достижениями какого-либо региона, 

то в марте основной акцент на этом же 
стенде с образовательного уже смещает-
ся на культурно-развлекательный. На-
пример, стенд города Санкт-Петербурга 
с 5 по 11 марта радовал своих гостей 
неделей балета — совместным проектом 
Академии танца Бориса Эйфмана и цен-
трального выставочного зала «Манеж». 
Танцевальный флешмоб, чудеса про-
фессионального грима, мастер-класс по 
актерскому мастерству и пластической 
выразительности, творческие встречи 
со звездами балетного искусства, хорео-
графические номера, викторины и мно-
гое другое было всю неделю доступно 
восторженным посетителям. 
А в последнюю неделю марта здесь про-
водился новый тематический сезон — 
«Петербург промышленный», где гости 
выставки смогли узнать промышленную 

историю города с момента его зарожде-
ния до современности и принять уча-
стие в многочисленных мастер-классах, 
лекциях и научных представлениях. 
Эксперты научили всех желающих 
правильно обращаться с химическими 
реагентами, расписывать фарфоровые 
изделия, рассказали, как проткнуть 
воздушный шарик, чтобы получился 
шашлык, показали подводные дроны, 
танцующих роботов и многое другое.
«Санкт-Петербург — это в первую оче-
редь город промышленный. В прошлом 
году мы отметили 320 лет со дня его 
рождения, а в этом отмечаем 320 лет со 
дня рождения петербургской промыш-
ленности, потому что именно в 1704 году 
Петром I было принято решение о стро-
ительстве первых адмиралтейских вер-
фей. С тех пор Петербург стал городом 

Рекорды выставки-форума «Россия»             *по данным на 6 марта 

8 млн человек посетили выставку*.

190 тысяч человек пришли на ВДНХ в день открытия форума.

25 тысяч посетителей — в будний день.

25 тысяч человек — за один час.

1 млн посетителей — за одну неделю.  
Источник: сайт международной выставки-форума «россия»
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большой промышленности, за послед-
ние годы он развивал радиоэлектронику, 
фармацию, традиционные отрасли. 
Также мы сделали большой шаг в разви-
тии беспилотных технологий, сегодня 
первые коммерческие перевозки осу-
ществляются нашими дронами. У города 
много достижений, новаций. Это дает 
определенный стимул к образованию, 
широкие возможности которого мы так-
же демонстрируем в рамках «Петербурга 
промышленного». И, как отметил прези-
дент Российской Федерации на встрече 
с губернатором Санкт-Петербурга, рост 
промышленности в городе существенно 
превышает среднероссийские пока-
затели», — отметил вице-губернатор 

Санкт-Петербурга Кирилл Поляков.
Особое внимание гостей вице-губерна-
тор Северной столицы обратил на умень-
шенную копию разводного Дворцового 
моста, представленную на стенде: 
«С точки зрения нашего тематического 
сезона, этот мост приобретает особый 
смысл, ведь в этом году мы приступили 
к строительству первого за 40 лет раз-
водного моста через Неву. Его основные 
механизмы и металлоконструкции тоже 
будут произведены в Санкт-Петербурге».

Живописными маршрутами. 
Изначально, еще готовясь к участию 
в выставке, регионы СЗФО выразили 
желание объединиться, организовав 
совместный квест по «Серебряному 
ожерелью России» — популярному 
туристическому маршруту, созданному 
12 лет назад по поручению президента 
России Владимира Путина. Напомним, 
что в маршрут входят Санкт-Петербург, 

Ленинградская, Архангельская, Воло-
годская, Калининградская, Мурманская, 
Псковская, Новгородская области, 
республики Карелия и Коми, Ненецкий 
автономный округ. 
Как отметил губернатор ленинград-

ской области Александр Дрозденко, 
«самый главный посыл — наша сила в 
единстве: объединяя усилия власти и 
бизнеса, культуры и образования, а так-
же опыт соседних регионов, мы сможем 
достичь еще более впечатляющих ре-
зультатов». 
По словам главы Ленобласти, на ВДНХ 
представлены самые заметные дости-
жения и главные направления развития 
региона. На протяжении уже почти пяти 
месяцев стенд Ленобласти радует посе-
тителей разными экспозициями. Первая 
из них — настоящий симулятор гоноч-
ного автомобиля от «Игора Драйв». Так-
же на стенде установлен интерактивный 
игровой стол со знаковыми объектами 
Ленинградской области — замками, кре-
постями и портами. 
Неразрывная связь прошлого с настоя-
щим стала основой многих региональ-
ных стендов. Так, например, отозвалась 
о стендах регионов СЗФО директор 

департамента по работе с регионами 

аНО «Экспертный институт социальных 

исследований», член Общественной 

палаты Дарья Кислицына. «Дни Севе-
ро-Западного федерального округа на 
международной выставке-форуме «Рос-
сия» лично для меня получились про 
вдохновение неизведанным. К примеру, 
на Дне Карелии из выступления главы 

республики Артура Парфенчикова 
можно было узнать, что в регионе со-

хранились уникальные традиции дере-
вянного судостроения, а во «Властелине 
колец» есть отсылки к карело-финскому 
эпосу «Калевала». А еще у регионов по-
лучилось найти баланс между поводами 
для гордости в прошлом и причинами 
для уверенности в настоящем», — отме-
тила она.
Особенно ярко это проявляется на 
стенде Псковской области, где гостей 
встречают княгиня Ольга и князь Алек-
сандр Невский. Виртуальные, конечно. 
И также виртуально можно совершить 
путешествие по региону, ознакомиться 
с его многовековой историей и узнать 
о лучших региональных проектах совре-
менности. Здесь же можно прокатиться 
на велосипеде по основным достоприме-
чательностям края тысячи озер, по древ-
нейшим оборонительным сооружениям 
и даже увидеть единственный в России 
монастырь — Свято-Успенский Пско-
во-Печерский, который не закрывался 
ни разу за 550 лет своей истории. Аудио-
экскурсию для всех желающих проводит  
заслуженный артист России, актер теа-
тра и кино Гоша Куценко.
Богата на красоты природы и славное 
историческое прошлое и Новгородская 
область. Здесь тысячелетняя история 
и будущее переплетаются в сказочной 
иммерсивной арт-былине. Гостей при-
глашают прогуляться по 37 памятникам 
ЮНЕСКО, посетить самый древний 
русский город Новгород, побывать в Вал-
дайском национальном парке — одном 
из шести главных водоразделов плане-
тарного масштаба. Также вниманию 
гостей представлены водные маршруты 
для рафтинга, старейший бальнеоло-



гический курорт, монастырский ком-
плекс XVII века с чудотворной иконой, 
коллекция колоколов и колокольчиков 
со всего мира. А в выходные дни здесь 
можно попробовать свои силы в игре на 
гуслях и старинной балалайке, плетении 
из бересты, чеканке монет и создании 
крестецкой строчки.

Секрет популярности. На офи-
циальном сайте международной вы-
ставки-форума «Россия» в начале марта  
появилась информация о том, что уже 
порядка 8 млн человек посетили вы-
ставку. Эта цифра уже выше изначально 
запланированной организаторами ме-
роприятия. Да и как можно было пред-
положить, что за один час на ВДНХ по-
бывают 25 тысяч человек (это еще один 
рекорд, зафиксированный на выставке)? 
Согласно проведенному опросу, 91% 
посетителей поделились, что узнали на 
форуме что-то новое для себя. Еще 87% 
отметили высокое качество проводимых 
мероприятий. А 85% сказали, что поре-
комендуют посетить выставку тем, кто 
еще на ней не был. 
Комментируя такую популярность 
мероприятия, генеральный директор 

выставки «россия» Наталья Виртуо-

зова в интервью ТАСС отметила, что 
невозможно выделить какие-либо более 
популярные стенды. «На сегодняшний 
день на выставке все павильоны посе-
щаемы. В выходные мы видим очереди 
практически у каждого павильона. 
У каждого из них свое ограничение по 
вместимости, поэтому мы не можем опе-
рировать цифрами посещаемости. Но, 
безусловно, не могу не выделить 75-й па-
вильон. Так называемый региональный, 
где сосредоточены все 89 субъектов. Это 
народный любимец, потому что гости 
в первую очередь идут на экспозицию 
своего родного региона. Им очень 
важно почувствовать гордость за свою 
малую родину. Большинство экскурсий 
начинаются именно с него, потому что 
за один день — пусть очень быстро и 
не так подробно — можно посмотреть 
всю страну. Когда приходят первый раз, 
гости понимают: там не досмотрел, 
здесь можно было зайти поиграть, здесь 
послушать лекцию, поучаствовать в ма-
стер-классе. Поэтому люди приходят и 
приходят снова, чтобы все попробовать.
Вот как объясняет секрет успеха меро-
приятия доктор политических наук, 

доцент факультета политологии мГУ 

Антонина Селезнева: «Международная 

выставка-форум «Россия» позволяет уви-
деть нашу страну во всем ее многооб-
разии на локальной территории ВДНХ. 
Участники имеют возможность погру-
зиться в историю и культуру России, 
увидеть специфику разных регионов, 
прикоснуться к достижениям науки и 
техники, испытать чувство гордости за 
свою страну и осознать сопричастность 
ее судьбе». 
А директор федеральной экспертной 

сети «клуб регионов» Сергей Старо-
войтов считает, что популярность ре-
гиональных стендов на выставке имеет 
ту же природу, что и резко возросший 
внутренний туризм. «Люди заново зна-
комятся со своей страной, находят ее 
интересной и познавательной для себя и 
своих детей, поражаются ее масштабам 
и разнообразию… Удивляясь богатству 
страны, посетители выставки начинают 
испытывать чувство гордости за свою 
Родину. Узнают о возможностях России 
не из лозунгов, а своими глазами. Еще 
одним привлекательным моментом 
является демонстрация будущего госу-
дарства. Посетители как бы оказыва-
ются внутри образа будущего, который 
логично проистекает из настоящего 
потенциала регионов», — сказал он.

«Россия» в цифрах                                                                   Источник: сайт международной выставки-форума «россия»

132 экспозиции работает на выставке-форуме «России», в том числе представлены все 89 регионов России.

300 экскурсий проходит ежедневно по различным тематическим маршрутам.

91% посетителей поделились, что узнали на форуме что-то новое.

87% отметили высокое качество проводимых мероприятий.

85% рекомендуют посетить выставку тем, кто еще на ней не был.  
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Оптимистичный настрой
Руководители регионов северо-запада едины во 

мнении о том, что в послании президента предложен 

исчерпывающий набор инструментов для развития 

страны во всех сферах



29 февраля Владимир Путин выступил с ежегодным посланием к Федеральному 
Собранию. По заявлению президента, в последнее время Россия сталкивается с 
беспрецедентным давлением извне, однако это не мешает ей успешно развиваться. 
Для решения приоритетных задач в экономике и социальной сфере руководитель 
государства озвучил целый ряд новых инициатив, в том числе в формате 
национальных проектов. Главы субъектов Северо-Западного федерального 
округа — одной из важнейших территорий страны — уверены, что эти инициативы 
помогут достигнуть всех намеченных целей, включая повышение уровня 
благосостояния семей с детьми и улучшение демографической ситуации.  

Текст: Марк Александров | Иллюстрация: Александр Лютов
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Беспрецедентный масштаб 
задач и возможностей. «Послание 
президента беспрецедентно по масштабу 
задач и возможностей. Благодарен Влади-
миру Путину за все программы и поруче-
ния», — заявил губернатор ленинград-

ской области Александр Дрозденко.
По его признанию, регион всегда нахо-
дился на переднем крае, в том числе в 
сфере экономики. В середине марта глава 
государства в режиме видеоконференцсвя-
зи принял участие в церемонии заливки 
первого бетона в основание ядерного 
острова энергоблока № 7 Ленинградской 
АЭС. «К 2045 году доля атомной генерации 
в общем энергобалансе страны будет уве-
личена до 25%. Строительство нового эф-
фективного энергоблока Ленинградской 
АЭС станет хорошим вкладом в это. Его 
запуск повысит энергобезопасность всего 
Северо-Запада, на годы вперед обеспечит 
потребителей более экологичной, чистой 
электроэнергией», — отметил Владимир 
Путин. 
«Благодаря работе атомной станции и 
ее вкладу в консолидированный бюджет 
региона функционируют тысячи про-
мышленных предприятий и социальных 
объектов, строятся дома, мосты, дороги, 
реализуются крупные инвестиционные 
проекты, появляются рабочие места, вы-
деляются значительные средства на здра-
воохранение, образование, социальную 
поддержку населения. Энергоблоки № 7 и 
№ 8 Ленинградской АЭС, которые придут 
на смену блокам № 3 и № 4, позволят 
сохранить выработку электроэнергии для 
нужд Ленобласти, гарантируя не просто 
ее энергетическую стабильность, но и 
уверенное движение вперед», — подчер-

кнул Александр Дрозденко. 
Комментируя другие пункты послания, 
губернатор Ленобласти рассказал, что 
Ленинградская область была одним из 
первых субъектов России, начавших 
программу реновации школ. «В высту-
плении президента прозвучала мысль о 
капитальном ремонте детских садов, а 
мы такую программу реализуем уже пять 
лет. Поддержка федерального бюджета 
ускорит выполнение необходимых меро-
приятий», — сказал он.  
Владимир Путин предложил списывать 
2/3 задолженности регионов по бюджет-
ным кредитам. Ленобласти это позволит 
сэкономить от 1,5 до 6 млрд рублей в год. 
В результате увеличатся расходы на эко-
номические и социальные программы, 
включая поддержку семей. «Приложим 
все усилия, чтобы извлечь максимум 
пользы для развития территории, повы-
шения качества жизни населения», — 
заверил Александр Дрозденко. По его 
оценке, помощь Федерации ускорит 
избавление от нелинейного расписания в 
районах новостроек, особенно во Всево-
ложском, Ломоносовском и Гатчинском 
районах. В рамках региональных про-
грамм реновации уже обновлено 90 школ, 
однако еще требуется внимание к 62. 

Эффективная пилотная пло-
щадка. «В послании президент затронул 
все основные темы, касающиеся жизни 
россиян. И все-таки большая часть его 
речи была посвящена внутренним де-
лам — от здравоохранения и поддержки 
семей до технологического развития. В 
этих планах свое место занимает и Новго-
родская область. Наш регион выступает в 
роли пилотной площадки или находится в 
первых рядах реализации важных для всей 
страны идей. К примеру, в сфере образо-
вания, — прокомментировал губернатор 

Андрей Никитин. — Глава государства 
заявил: «Наше школьное образование всег-
да славилось новаторами, уникальными 
авторскими методиками. Именно таким 
учительским командам предстоит при-
нять участие в создании перспективных 
школ. Строительство первой образователь-
ной школы лидерского уровня начнем уже 
в этом году в Рязанской, Псковской, Белго-
родской, Нижегородской и Новгородской 
областях».
Речь в послании также шла о ремонте уже 
построенных школ и требующих приведе-
ния в порядок — президентская програм-
ма продлится до 2030 года. Более того, 
ремонтироваться будут и детские сады. 
С инициативой включить в программу 



учреждения дошкольного образования к 
президенту обратился Андрей Никитин.
«Мы услышали, что будут ремонтировать-
ся и детские сады, и техникумы вместе с 
общежитиями. Мы, кстати, участвуем в 
пилотном проекте. Новгородская область 
первая начала ремонтировать общежития, 
и с учетом нашего опыта практика была 
распространена на всю страну», — сказал 
губернатор.  По его мнению, не менее 
важны и слова Владимира Путина о том, 
что регионы с уровнем рождаемости ниже 
среднероссийского будут дополнительно 
поддержаны. В Боровичах, Старой Руссе 
и на Валдае сейчас проходит «пилот», на-
правленный на повышение рождаемости. 
Его результаты лягут в основу программы, 
которая станет уже федеральной.
Упомянул президент и участие Новгород-
ской области в проекте по строительству 
высокоскоростной магистрали, которая 
на первом этапе соединит Москву и Санкт- 
Петербург. Она пройдет через Тверь и 
нашу древнюю столицу — Великий Нов-
город.
«Проект разрабатывается, проектиро-
вание по планам должно закончиться в 
нынешнем году, — пояснил Андрей Ники-
тин. — После этого начнутся выкуп земли, 
формирование инфраструктуры. Частные 

 

Александр Беглов,  

губернатор Санкт-Петербурга: 

— Это было послание настоящего ленинградца и петербуржца — человека с 

обостренным чувством справедливости, который ставит превыше всего интересы 

Отечества и народа. Мы, петербуржцы, видим президента как продолжателя дела 

Петра. Для Петра важнее всего была Россия и ее великое будущее. Но есть и отличие. 

У Петра на первом месте были его грандиозные идеи, великие замыслы. В основе 

каждого решения Владимира Путина, в основе величия современной России — забота 

о благополучии людей, защита их интересов. И послание президента — еще одно 

свидетельство этого.

Значимой частью послания стало развитие страны: перспективы, планы и задачи, а 

также поддержка участников СВО, материнства и детства, развитие промышленности 

и достижение технологического суверенитета, вопросы экологии, образования, 

культуры, здравоохранения. Также объявлено о запуске новых национальных 

проектов.

Это был яркий ответ всем, кто уже не первый год ждет упадка в России. А мы 

развиваемся и растем. Для меня особенно важно, что в авангарде развития страны 

благодаря личному участию президента идет Петербург. Мы приступили к реализации 

крупнейших инфраструктурных проектов. Вместе с главой государства мы строим 

мегаполис XXI века.

Антон Алиханов, губернатор 

калининградской области: 

— Послание президента можно разбирать детально и долго — это подробный 

стратегический план для России до 2030 года. Начало выступления — о нашей 

обороне и вооружении. А далее — о том, что именно это вооружение будет защищать. 

Мы никого не боимся, ни под кого не прогнемся и чужую волю диктовать не позволим. 

Любые переговоры с западными партнерами — только на равных. Или никаких 

переговоров не будет. 

Большая любовь к стране, к людям и особенно к детям, когда сидишь в зале, это 

чувствуется. Заявлено пять новых национальных проектов. Они выстроены в очень 

логичной последовательности: и для молодых, и для пожилых, и для семей, кадровый 

и технологический проекты. 

В общем, мы строим Россию будущего — с большими семьями, современными 

технологиями, традиционными ценностями, сильными образованием, наукой, 

промышленностью и экономикой. И все это мы готовы защищать. 

Калининградскую область упомянули в послании прямо и несколько раз косвенно — 

это нам очень приятно. Много названных президентом программ и мер поддержки 

касаются непосредственно нашего региона. Очень мощное и оптимистичное 

выступление.
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участки будут выкуплены по рыноч-
ной стоимости. Никого не обидят, 
никто не пострадает».

Семейный и инвестицион-
ный капитал. Одной из самых 
важных тем в послании президента 
губернатор Мурманской области ан-

дрей Чибис назвал заботу о семьях с 
детьми. «В нашем регионе для таких 
семей еще в 2022 году был введен ряд 
новых мер поддержки, — сообщил 
он. — Например, при рождении 
или усыновлении одновременно 
трех и более детей выплачивается 
единовременное пособие в размере 
1 млн рублей. Ребята из многодетных 
семей будут обучаться в колледжах и 
техникумах области бесплатно. Кро-
ме того, действуют региональный 

материнский капитал, «зарплата мамы», 
а будущим мамам оплачивается проезд в 
медицинские организации».
Среди ключевых экономических прио-
ритетов, на которые обратил внимание 
Владимир Путин, губернатор выделил 
развитие Северного морского пути и 
арктических регионов. До 2035 года 
совокупные бюджетные инвестиции в 
развитие транспортной артерии и со-
путствующей инфраструктуры составят 
1,8 трлн рублей.
«Ранее президент отмечал важность уско-
ренного создания Мурманского транс-
портного узла как одного из ключевых 
направлений развития СМП. Федераль-
ная поддержка, за которую мы бились 
и которую в итоге получили в размере 
37,7 млрд рублей, позволила активизиро-
вать процесс строительства», — рассказал 
Андрей Чибис. 
В рамках комплексного развития МТУ 
на 57% возведен якорный элемент порта 
«Лавна», до конца года стоит задача обе-
спечить запуск рабочего движения по 
новой железнодорожной ветке. За 10 лет 
налоги от реализации проекта пополнят 
бюджет региона на 8,3 млрд рублей. Эти 
деньги будут направлены на развитие 
социальной сферы и улучшение качества 
жизни северян.
Важнейшим элементом экономического 
суверенитета губернатор считает свободу 
предпринимательства. Он напомнил, 
что в Мурманской области действует ряд 
мер, позволяющих поддерживать бизнес 
в условиях санкционного давления. Так, 
в 2022 году для обеспечения социаль-
но-экономического развития в рамках 
антикризисных мер из бюджета региона 

направлено более 1 млрд рублей.
Жилищно-коммунальные прио-
ритеты. «Мы приступили к формирова-
нию плана мероприятий по реализации 
послания. Все инициативы президента 
должны найти в нем безусловное отра-
жение», — заявил глава карелии Артур 
Парфенчиков.

Владимир Путин анонсировал запуск 
нового этапа программы расселения 
аварийного жилья. В Карелии предстоит 
работа с домами, число которых в семь 
раз превышает количество зданий, рассе-
ленных в прошлый этап. В целом до 2030 
года из аварийного фонда должны пере-
ехать 55 тыс. жителей республики. 
В рамках программы модернизации 
коммунальной инфраструктуры Каре-
лия рассчитывает получить средства на 
социальную газификацию. В регионе 
газ бесплатно подведен к 300 земельным 
участкам. Льготным категориям граж-
дан, в том числе участникам СВО, власти 
помогают с проведением коммуникаций 
внутри домовладения. Сегодня голубое 
топливо подведено к 13 домам льготни-
ков, идет работа еще на 90 участках.
Стоит также задача предусмотреть про-
кладку сетей до границ участков с дома-
ми садоводческих товариществ. При этом 

север газифицируют не раньше 2027 года. 
Но президент озвучил в послании меры 
поддержки жителей этих территорий, 
которые сегодня отапливают дома углем 
или дровами. На субсидию от государ-
ства северяне смогут купить отечествен-
ное экологичное оборудование.
«В первую очередь поддержку должны 
получить наиболее нуждающиеся се-
мьи, — уверен Артур Парфенчиков.  — 
Я попросил профильное министерство 
и руководителей органов местного 
самоуправления проработать вопрос, 
какие населенные пункты республики 
соответствуют указанным критериям, 
посмотреть, какое оборудование возмож-
но для этого использовать».
Одной из наиболее важных социальных 
задач Владимир Путин назвал повы-
шение доходов населения, в том числе 
многодетных семей. Для Карелии это 
особенно актуально. «Несмотря на то, что 
за последние годы уровень бедности у нас 
снизился, он все равно выше среднерос-
сийского, — признался Артур Парфенчи-
ков. — К 2030 году этот показатель в це-
лом по стране должен стать меньше на 7%, 
а среди многодетных семей сократиться 
вдвое. Для выполнения поставленных 
задач предусмотрен новый национальный 
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проект «Семья». Необходимо принять в 
нем максимально активное участие».

В ожидании демографического 
бума. «Для нас самое главное в послании 
президента — огромный пакет новых мер 
поддержки жителей, экономики», — под-
черкнул губернатор Псковской области 

Михаил Ведерников.

В числе наиболее значимых решений он 
назвал списание 2/3 части бюджетных 
кредитов. «Для нашего региона только в 
2024 году это более 4 млрд рублей, которые 
можно предусмотреть на дополнительное 
развитие территории», — прокомментиро-
вал Михаил Ведерников.
Жизненно важным для области он считает 
тезис руководителя государства о необ-
ходимости улучшения демографической 
ситуации, увеличения рождаемости. 
«Я очень рад, что появятся новые нацио-
нальные проекты «Семья» и «Молодежь 
России», — признался губернатор. — 
Псковская область — один из тех субъек-
тов, где демографии нужно уделять особое 
внимание. Понятно, что исключительно 
региональными мерами поддержки бы-
строго результата не достичь. Но все реше-
ния, которые есть сейчас и которые будут, 
в совокупности дадут хороший результат»

Екатерина Прокопьева, 
председатель архангельского  
областного собрания:

— Послание президента — про людей и для людей. Большой блок вопросов 
связан с поддержкой семей с детьми. Озвученные решения стали ответом на ре-
альные запросы населения и призваны свести к минимуму угрозу бедности для 
семей с небольшими доходами.
Для жителей нашего региона важно, что все семьи, которые отправят детей 
на отдых в оздоровительные лагеря, смогут получить 50% компенсации за пу-
тевку. Детям, живущим на севере, очень нужен качественный отдых во время 
каникул.
Президент предложил весь объем коммерческого долга субъектов Федерации, 
превышающий 25% от их собственных доходов, заместить бюджетными креди-
тами со сроком погашения до 2029 года. Архангельская область подпадает под 
эти условия. По данным на 1 апреля 2021 года, объем коммерческих кредитов 
региона составляет 23,7 млрд рублей, бюджетных — 18,6 млрд. Общий объем 
государственного долга оценивается в 42,3 миллиарда рублей.
Появится новый механизм инвестиционных кредитов. Эта мера вселяет надежду 
на то, что у нас появятся дополнительные средства для решения важнейших во-
просов, связанных со строительством дорог, социальных объектов, школ, жилья. 

 

Александр Котов,  
председатель Псковского  
областного собрания депутатов: 

— «Планы большие, расходы тоже», думаю, это именно то, что жители России 
хотели услышать от президента. Это настоящая программа развития страны, 
включающая и социальный блок, и экономический, а главное — стратегический.
Руководитель государства обозначил целый перечень мер поддержки семей, 
отметив, что отдельная, дополнительная помощь будет направлена регионам, 
где уровень рождаемости пока ниже среднероссийского. Речь идет в том числе 
и о Северо-Западе, что для нас, конечно, очень важно. Так же, как и модерни-
зация учреждений здравоохранения и образования, строительство объектов 
спортивной инфраструктуры в сельской местности, поддержка педагогов в 
малых населенных пунктах.
Отдельно я обратил внимание на новость о переформатировании системы 
оплаты труда бюджетников в разных субъектах. Проблему оттока кадров, 
в первую очередь врачей и учителей, в соседние регионы, которые могут 
предложить большую зарплату, мы постоянно поднимаем. Решить ее за счет 
областного бюджета невозможно — не нам тягаться с мегаполисами. Только 
государственное участие позволит сделать систему оплаты труда бюджетников 
более справедливой и сохранить специалистов в небольших городах, в сель-
ской местности. 
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Республика Карелия 55,3

Республика Коми 78,9

Архангельская область 80,4

Ненецкий автономный округ 59,3

Вологодская область 97,2

Калининградская область 140,7

Ленинградская область 421,5

Мурманская область 172,6

Новгородская область 51,2

Псковская область 27,5

Санкт-Петербург 640,3

СЗФО 1 824,9

Индекс обрабатывающих производств**  
(% к 2022 году)

Республика Карелия 99,4

Республика Коми 99,4

Архангельская область 99,1

Ненецкий автономный округ 104,4

Вологодская область 104,5

Калининградская область 94,9

Ленинградская область 111,3

Мурманская область 88,5

Новгородская область 102

Псковская область 108

Санкт-Петербург 111,4

СЗФО 107,2

Индекс промышленного производства** 
 (% к 2022 году)

Республика Карелия 100,7

Республика Коми 99,2

Архангельская область 99,3

Ненецкий автономный округ 93,6

Вологодская область 104,5

Калининградская область 94,7

Ленинградская область 108

Мурманская область 93,6

Новгородская область 101,1

Псковская область 110,9

Санкт-Петербург  109,9

СЗФО 104,3

Отгружено товаров собственного производства, 
выполнено работ и услуг собственными силами** (млрд руб.)

Республика Карелия 48,5

Республика Коми 127,2

Архангельская область 75,2

Ненецкий автономный округ 53,0

Вологодская область 152,8

Калининградская область 103,2

Ленинградская область 269,4

Мурманская область 166,3

Новгородская область 45,9

Псковская область 36,1

Санкт-Петербург 1 216,2

СЗФО 2 293,9



Ключевые итоги развития  
Северо-Западного федерального округа за 2023 год                                                                                                                                          *по итогам за 9 месяцев,  ** по итогам за 12 месяцев.   Источник: Росстат

Индекс сельскохозяйственного 
производства** (% к 2022 году)

Республика Карелия 99,3

Республика Коми 94,6

Архангельская область 101,4

Ненецкий автономный округ 100,9

Вологодская область 101,3

Калининградская область 102,4

Ленинградская область 100,7

Мурманская область 110,8

Новгородская область 100,1

Псковская область 106,9

Санкт-Петербург — 

СЗФО 101,8

Грузооборот автомобильного транспорта** (% 

к 2022 году)

Республика Карелия 82,6

Республика Коми 102,3

Архангельская область 95

Ненецкий автономный округ 140,6

Вологодская область 108,6

Калининградская область 109,3

Ленинградская область 94,4

Мурманская область 164,9

Новгородская область 110,1

Псковская область 109,4

Санкт-Петербург 64,1

СЗФО 84,3

Строительство жилых домов**  
(кв. м)

Республика Карелия 312 419

Республика Коми 217 060

Архангельская область 440 616

Ненецкий автономный округ 21 708

Вологодская область 440 600

Калининградская область 1 216 738

Ленинградская область 4 186 404

Мурманская область 60 702

Новгородская область 376 954

Псковская область 378 992

Санкт-Петербург 3 482 663

СЗФО 11 440 284

Оборот розничной торговли**  

(млрд руб.)

Республика Карелия 180,9

Республика Коми 206,1

Архангельская область 345,3

Ненецкий автономный округ 12,2

Вологодская область 269,2

Калининградская область 272,7

Ленинградская область 688,0

Мурманская область 235,4

Новгородская область 164,5

Псковская область 173,7

Санкт-Петербург 2 354,1

СЗФО 4 902,1
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Не газом единым
В топе крупнейших компаний Северо-Запада — представители 

высокотехнологичной сферы, АПК, горной промышленности

Экономика Северо-Запада, ориентированная на добычу, переработку 
и транспортировку полезных ископаемых, вносит значительный вклад 
в общероссийский «котел» и по целому ряду других важных направлений — 
это и высокотехнологичная продукция, и АПК, и машиностроение. Уверенный 
рост округа во многом обеспечен успехами крупных предприятий — участников 
рейтинга топ-20 компаний СЗФО аналитического центра «ЕвроМедиа».

Текст: Сергей Семенов | Иллюстрация: Александр Лютов



Экономика Северо-Западного федераль-
ного округа в 2023 году чувствовала себя 
достаточно уверенно даже несмотря на 
потерю традиционных экспортных рын-
ков — стран северной Европы, Прибалти-
ки и Польши. Согласно данным Росстата, 
объем промышленного производства в 
Северо-Западном федеральном округе в 
2023 г. относительно 2022 г. вырос на 4,3%. 
Среди регионов округа больше всего объ-
ем промышленного производства за год 
вырос в Псковской области — на 10,9%. 
В Вологодской области этот показатель 
увеличился на 4,5%, а в Новгородской 
области и Карелии — на 1,1% и 0,7%, соот-
ветственно.
В 2023 г. относительно 2022 г. снижение 
объемов промышленного производства 
показали Республика Коми (на 0,8%), Ар-
хангельская (на 4,1%) и Калининградская 

области (на 5,3%). Наибольшее снижение 
этого показателя за аналогичный период 
произошло в Ненецком автономном окру-
ге (НАО) и Мурманской области — умень-
шилось по 6,4%.
Обрабатывающие предприятия СЗФО за 
весь прошлый год отгрузили собственной 
продукции на 9,4 трлн руб. Наиболь-
ший объем пришелся на предприятия 
Санкт-Петербурга, Ленинградской об-
ласти и Вологодской области — 4 трлн 
руб., 1,6 трлн руб. и 1,2 трлн руб., соот-
ветственно. В Мурманской, Калинин-
градской и Новгородской областях объем 
составил 821,6 млрд руб., 460,8 млрд руб. и 
322,4 млрд руб., соответственно. В Коми — 
199,4 млрд руб., а в НАО — 2,6 млрд руб.
Добывающие предприятия СЗФО 
за 2023 г. отгрузили добытые ископаемые 
на 1,6 трлн руб. Больше всего было отгру-

жено Республикой Коми — на 614 млрд 
руб., в Архангельской области и НАО — 
592,5 млрд руб. и 545,3 млрд руб., соответ-
ственно. В Мурманской области объем 
в прошлом году составил 215 млрд руб., а в 
Карелии — 104,3 млрд руб.
Наименьший объем отгрузки добытых ис-
копаемых в 2023 г. у Ленобласти (38 млрд 
руб.), Петербурга (26,6 млрд руб.), Кали-
нинградской области (18,9 млрд руб.), 
Псковской области (2,3 млрд руб.), Новго-
родской области (1,6 млрд руб.) и Вологод-
ской области (625 млн руб.).

Газовый гигант. Российский Север 
крайне богат природными ресурсами, 
и нет ничего удивительного, что круп-
нейшие предприятия здесь так или 
иначе связаны с их добычей, логистикой 
и переработкой. Ведущая компания 
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СЗФО — ПАО «Газпром», номер 1 на 
энергетическом рынке России и ЕАЭС. 
2023 год, как и 2022-й, компания закан-
чивала с уверенными финансовыми по-
казателями, хотя, как уже сказано выше, 
газовый гигант стал одним из главных 
пострадавших от введения со стороны 
стран ЕС односторонних санкций. Выру-
чили организацию в данном контексте 
налаженные связи в Азиатско-Тихооке-
анском регионе. В материалах компании 
отмечается, что в странах европейского 
дальнего зарубежья, по предваритель-
ным оценкам, за 11 месяцев 2023 года 
потребление газа снизилось на 34 млрд 
куб. м и находится на уровне 1996 года. 
Одновременно в странах АТР зафикси-
рован существенный рост спроса на газ. 
Локомотивом этого роста стал Китай. По 
итогам 11 месяцев 2023 года прирост тру-
бопроводных поставок «Газпрома» обе-
спечил около половины дополнительных 
импортных объемов газа на китайском 
рынке. «В мире наблюдается восстанов-
ление спроса на энергоресурсы. При этом 
геополитические факторы, преобладание 
политически мотивированных решений 
в энергополитике ряда стран, высокие 
риски энергетической безопасности и 
ценовая волатильность продолжают ока-

зывать негативное влияние на мировую 
энергетику», — говорится в материалах 
компании.
Предприятия, так или иначе связанные с 
природным газом и напрямую с «Газпро-
мом», доминируют в списке крупнейших 
на Северо-Западе. Практически все они 
демонстрируют динамичные темпы 
развития, инвестировать в крупные про-
екты им позволяют хорошие финансовые 
результаты. Так, «Газпром-нефть», вторая 
компания в топе, показав очень хороший 
результат в 2022 году, в 2023-м реализова-
ла целый ряд интересных ресурсоемких 
проектов.  В прошлом году «Газпром-
нефть» не только увеличила добычу угле-
водородов, но и завершила ключевой этап 
модернизации Омского нефтеперераба-
тывающего завода, а также обеспечила 
объемы переработки на своих нефтепере-
рабатывающих заводах в России на уров-
не предыдущего года, нарастив при этом 
выпуск высококачественного топлива.

Технологии лидерства. При этом 
нужно отметить, что прописку в реги-
онах СЗФО и Санкт-Петербурге имеют 
крупнейшие компании различных сек-
торов, отнюдь не только сырьевые. В топ, 
например, входит компания «Агроторг», 

ведущие компании ИТ-индустрии и 
финансового сектора — «Ростелеком» 
и банк «ВТБ» соответственно, сеть ги-
пермаркетов «Лента». Каждая из них в 
минувшем году сделала значительный 
вклад в развитие экономики России, а 
также своих регионов. «Ростелеком», 
например, на сегодняшний день входит в 
тройку российских телеком-операторов 
по размеру абонентской базы, является 
одним из главных игроков по развитию 
и внедрению высокотехнологичных 
решений на рынке информации и связи. 
Комментируя итоги прошлого года, пред-
ставители компании были настроены 
очень оптимистично. «Мобильный бизнес 
значительно увеличился в размерах и 
укрепил рыночные позиции одновремен-
но с повышением качества абонентской 
базы и эффективности. По итогам 2023 
года наша группа компаний укрепила 
позиции как игрок № 3 по абонентской 
базе и мобильной сервисной выручке в 
России. Помимо наращивания доходов 
на зрелых рынках ШПД и платного ТВ, 
где уже многие годы компания является 
ведущим игроком, «Ростелеком» добился 
укрепления лидерских позиций и расши-
рения присутствия в таких важнейших 
сегментах, как электронное правитель-
ство, дата-центры и облачные услуги, 
информационная безопасность, циф-
ровые регионы и цифровая медицина. 
С 2019 года доля цифровых продуктов в 
выручке удвоилась и достигла в 2023 году 
22%, став второй по значимости статьей 
дохода после мобильной связи», — цити-
рует пресс-служба ПаО «ростелеком» 

президента компании Михаила Осеев-
ского.

Ведущая компания СЗФО — 

ПАО «Газпром», номер 1 на 

энергетическом рынке России  

и ЕАЭС.



20 крупнейших компаний СЗФО

Как мы считали. В рейтинг вошли крупнейшие компании, чей головной офис или крупнейшее предприятие зарегистрировано 

на территории Северо-Западного федерального округа. критерием для ранжирования является выручка или консолидированная 

выручка за 2022 год в миллионах рублей. Для составления рейтинга использована бухгалтерская (финансовая) отчетность 

компаний, которая опубликована на сайтах центров по раскрытию корпоративной информации, на веб-сервисах «контур-фокус» 

и «Сбис», а также на официальных сайтах компаний. В некоторых случаях использовались данные из официальных выступлений 

руководителей компаний, а также из годовых отчетов участников рейтинга и других открытых источников информации.  

редакция будет признательна за дополнения и уточнения. рейтинг носит ознакомительный характер и может использоваться только в частном порядке.

№ Название  
компании

регион Выручка, 
 в млн рублей

1 «Газпром» Санкт-Петербург 7979

2 «Газпром-нефть» Санкт-Петербург 3560

3 «агроторг» Санкт-Петербург 2002,8

4 Банк «ВТБ» Санкт-Петербург 1705

5 «Газстройпром» Санкт-Петербург 1419,9

6 «Газпром межрегионгаз Санкт-Петербург» Санкт-Петербург 1309,9

7 кольская Гмк мурманская область 736,4

8 «Северсталь» Вологодская область 736,3

9 «лУкОЙл-Северо-Западнефтепродукт» республика коми 684,9

10 «ростелеком» Санкт-Петербург 650

11 «Фосагро» Вологодская область 569,5

12 «лента» Санкт-Петербург 537,4

13 «Новатэк Усть-луга» ленинградская область 367

14 ОСк Санкт-Петербург 350

15 «Содружество» калининградская область 298,2

16 «Газпром ГНП холдинг» Санкт-Петербург 285,4

17 «Газпром-трансгаз Ухта» республика коми 274,8

18 «Газпром-переработка» Санкт-Петербург 213,8

19 «Полиметалл» Санкт-Петербург 192

20 «Стройтранснефтегаз» Санкт-Петербург 191,5

Все рейтинги аналитического центра 

мИД «евромедиа» на сайте  

нашего журнала 
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Разговоры о том, что роль частного пред-
принимателя в экономике России должна 
быть больше, ведутся едва ли не с начала 
перестройки и активного развития ко-
оперативного движения еще в середине 
1980-х. При этом, несмотря на вроде бы 
достаточно серьезные усилия, предпри-
нимаемые государством для облегчения 
ведения бизнеса, все крутится вокруг 
заколдованной цифры в 20%: именно 
столько — когда чуть больше, а когда 
чуть меньше — составляет вклад МСП в 
отечественную экономику. Конкретные 
очертания проблеме придал президент 

рФ Владимир Путин в послании к Феде-
ральному Собранию в 2018 году, обозначив 
искомую цифру в 40%. Это минимальный 
показатель взноса в ВВП малых и средних 
предприятий в развитых странах Запада 
(а кое-где доходит и до 70%), и их эксперты 

странных компаний: небольшие игроки 
мобильнее и быстрее адаптируются к но-
вым условиям. Есть и конкретные резуль-
таты от внедренных мер поддержки МСП 
со стороны государства. Ранее в сторону 
увеличения были пересмотрены цифры 
обязательных закупок у «малышей» со сто-
роны государственных и муниципальных 
заказчиков. Впрочем, и сами они уже дав-
но приспособились к требованиям рынка, 
зачастую выигрывая тендеры и конкурсы 
без всякой помощи государства. 
«Развитие системы закупок и обеспече-
ние участия в них МСП-поставщиков — 
одна из важнейших мер господдерж-
ки, реализуемых в рамках профильного 
нацпроекта. Объем поставляемых малы-
ми и средними предприятиями товаров 
и услуг по ФЗ № 223 последовательно 
растет. По итогам 2023 года обновлен 
рекорд за все время действия квоты на 
закупки у МСП, их общая сумма достигла 
почти 8 трлн рублей. Одновременно 
решается задача увеличения количества 
предпринимателей, использующих за-
купки в качестве одного из рынков сбыта. 
За год их число выросло до 213 тыс.», — 
прокомментировал первый заместитель 

председателя Правительства рФ Ан-
дрей Белоусов. Компаниями-лидерами 
среди крупнейших заказчиков по объему 
закупок у МСП стали «РЖД», «Аэрофлот», 
«Ростелеком», «Россети». 
В абсолютных цифрах вклад малого бизне-
са в ВВП России за прошлый год составил 
32,6 трлн рублей, что также является 
рекордом. Согласно оценке экономистов, 
сегодня в МСП заняты порядка 30 млн 
человек, однако стоит учитывать, что к 
этой категории, как правило, относят и 

От мала до велика 
Малому и среднему предпринимательству России готовят базу для 

совершения очередного рывка — и количественного, и качественного

Для построения устойчивой экономики нашей стране необходимо существенно 
увеличить долю ВВП, обеспечиваемую малыми и средними предприятиями. Их 
вклад растет, но не такими быстрыми темпами, как хотелось бы. Для активизации 
процесса федеральный центр предлагает все новые и новые меры. На подходе 
самая масштабная из них — пролонгированный и дополненный эффективными 
инструментами поддержки национальный проект. 

Текст: Сергей Семенов 

уверены, что данный порог позволяет 
экономике быть устойчивой к кризисам и 
обеспечивать стабильный рост даже при 
внезапном обвале какой-либо крупной 
отрасли или проблемах у монополиста.

Рекорд за рекордом. В последние 
годы, во многом благодаря национально-
му проекту и принятым на федеральном 
уровне мерам, дело сдвинулось с мертвой 
точки — особенно рост стал заметен 
в постковидную эпоху. Так, согласно 
данным Минэкономразвития РФ, в 2022 
году доля малого и среднего предприни-
мательства в ВВП России составила 21% 
(показатель традиционно подсчитывается 
с лагом в год. — Прим. ред.). Эта цифра 
стала рекордной с 2017 года, а главными 
драйверами развития МСП чиновники 
назвали санкции и замену уходящих ино-



самозанятых. За год их число увеличилось 
на 8,5%, и теперь две пятых экономически 
активного населения страны работают 
либо на себя, либо в небольших семейных 
компаниях.

Продолжение последует. Растет и 
еще один важный целевой показатель — 
количество субъектов малого и среднего 
предпринимательства. «Согласно данным 
Единого реестра субъектов МСП на конец 
2023 года, в России зарегистрировано 
6,3 млн представителей малого и среднего 
предпринимательства — на 6% больше, 
чем за 2022 год, и на 7% больше, чем за 
2019-й. То есть мы не только достигли до-
ковидного уровня, но и улучшили резуль-
таты. 2024 год станет переходным: наша 
задача, чтобы сектор МСП рос не только 
количественно, но и качественно», — под-
черкнула замглавы минэкономразвития 

рФ Татьяна Илюшникова. По ее замеча-
нию, число зарегистрированных субъ-
ектов МСП является одним из ключевых 
показателей нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство».
Сейчас ведется активная работа по его 
продлению, нынешняя версия которого 
завершается в текущем году. Концепция 
нового документа была представлена 
на слушаниях в октябре прошлого года. 
Среди готовящихся мер, которые озвучил 
Андрей Белоусов, — освобождение МСП с 
выручкой менее 2 млрд рублей от уплаты 
НДС, что поспособствует его «обелению». 
Первый вице-премьер напомнил, что сей-
час данная мера в порядке эксперимента 
применяется в сфере общепита и уже до-
казала свою эффективность. Также в пла-
нах — упрощение условий для открытия 
нового бизнеса (прежде всего для молоде-
жи), увеличение числа технопарков. Еще 
одна категория мер — создание стимулов 
для выхода МСП на внешние рынки, в том 
числе через иностранные маркетплейсы, 
в первую очередь китайские. Для этого за-
пущен проект по льготным контейнерным 
перевозкам.
В результате власти России ставят задачу 
увеличить к 2030 году выручку МСП на 
одного работника на 25% по сравнению с 
2022-м. И если сейчас ежегодно создается 
около 1 млн малых и средних предприя-
тий, то через 6 лет их количество должно 
вырасти на 20%. Еще Кабмин намерен 
улучшить такой показатель, как ожидае-
мая продолжительность жизни компаний,  
с нынешних 9 до 13 лет. Более разно-
образными, как ожидается, станут и виды 
деятельности МСП.

— Наше министерство на основе данных ФНС, корпорации мСП и итогов 
государственной поддержки в рамках национального проекта «малое и 
среднее предпринимательство» проанализировало сектор мСП и определило 
приоритетные направления его развития. 
Первый приоритет — начинающие предприниматели. Задача — помочь им 
пережить первые два года. По статистике, именно в этот период закрывается 
половина начинающих мСП, поэтому необходимо обеспечить им доступ к 
специализированным финансовым мерам поддержки.
Второй приоритет — растущие мСП. По данным минэкономразвития, лишь 3% 
микропредприятий переходят в малые, поскольку не могут справиться с 
повышением налоговой нагрузки, более сложной бухгалтерской отчетностью 
и более серьезными проверками контрольно-надзорных органов.
Также будем помогать растущим мСП из приоритетных отраслей, таких как 
обработка, туризм, IT и другие.
Новое направление господдержки — компании из категории мСП+, которые 
выросли из сектора и продолжают развиваться. Таким предприятиям непро-
сто приживаться в сегменте крупного бизнеса, при этом они теряют все 
льготы и преференции, доступные мСП. Для мСП+ предусмотрены отдельные 
инструменты поддержки, прежде всего финансовые.

— Свыше 1 трлн рублей кредитов получил малый и средний бизнес россии в 
2023 году с поддержкой участников Национальной гарантийной системы 
(НГС), оператором которой выступает корпорация мСП. результат прошлого 
года стал рекордным за все время функционирования данной НГС. По сравне-
нию с 2022 годом объем привлеченного мСП финансирования вырос на 35%. 
Одновременно на 5% увеличилось количество поддержанных кредитов и 
контрактов. В целом за пять лет работы НГС в рамках нацпроекта «малое и 
среднее предпринимательство» выдано 3,3 трлн рублей кредитов, обеспечен-
ных гарантиями и поручительствами корпорации мСП, региональных гаран-
тийных организаций и мСП Банка. 
По итогам 2023 года в число лидеров по приросту финансирования под гаран-
тии и поручительства НГС вошла сфера гостиниц и общепита. мСП, работаю-
щие в ней, привлекли 34,2 млрд рублей (+76%). Также лидирующими стали 
транспортировка и хранение (90 млрд рублей, +66%), обрабатывающие произ-
водства (280 млрд рублей, +48%), научно-техническая деятельность (39 млрд 
рублей, +40%). В региональном разрезе наибольший прирост объемов финанси-
рования мСП с поддержкой НГС отмечен в Свердловской (44 млрд рублей, 
+105%) и Нижегородской (45 млрд рублей, +103%) областях. В список лучших 
также вошли ростовская область (30 млрд рублей, +59%), москва (210 млрд 
рублей, +52%) и Санкт-Петербург (74 млрд рублей, +44%). 

Максим Решетников,  
министр экономического  

развития России

Александр Исаевич, 
генеральный директор Федеральной 

корпорации по развитию малого 

и среднего предпринимательства
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В регион приходят новые проекты, а 
также ежегодно специалисты Агент-
ства экономического развития Леноб-
ласти (АЭРЛО), «единого окна» по взаи-
модействию с инвесторами, фиксируют 
новые заявки на сопровождение от ком-
паний, которые уже работают в регионе 
и выходят на новый цикл инвестиций. 
Например, фармацевтическая компа-
ния «Северная звезда» активно работа-
ет в области и сейчас реализует проект 
создания производственно-складского 
комплекса в Ломоносовском районе 
для выпуска 30 млн упаковок лекарств. 
ООО «ОЗСК» расширяет предприятие 
по производству металлоконструкций. 
Компания «Петрополимер» развивает 
производство по выпуску полимерной 
упаковки в Сиверском поселении Гат-
чинского района. 
«Компании видят перспективы роста, 
стремятся занять освободившиеся 
ниши и для развития выбирают Ленин-
градскую область. Доверие бизнеса к 
региону складывалось годами. Сегодня 
эффективность, открытость и ста-
бильность инвесткоманды Ленобласти 
превратились в один из решающих 
факторов для принятия решения. Ле-
нинградская область — это территория 
доверия», — подчеркивает директор 

аЭрлО Анастасия Михальченко.
За год количество сопровождаемых 
инвестпроектов выросло в 2 раза. 
В 2023 году принят на сопровождение 
121 проект с общей суммой инвестиций 
более 400 млрд рублей. Годом ранее в 
регион пришло 63 проекта. С какими 
запросами приходит бизнес? Это под-
бор земельного участка, помощь во 
взаимодействии с ресурсоснабжающи-
ми организациями и подключением 
инженерной инфраструктуры, помощь 
во взаимодействии с органами испол-
нительной власти, например, в части 
изменения Правил землепользования 
и застройки, получения мер поддерж-
ки и финансирования (РИП, СЗПК, 
СПИК).
Для эффективной помощи инвесто-
рам, а главное для сокращения сроков 
ответов и трансакционных издержек 
бизнеса в регионе делают упор на тех-
нологичность. 
АЭРЛО разработало и внедрило понят-
ный механизм взаимодействия с инве-
сторами на всех уровнях власти с вклю-
чением институтов развития бизнеса 
и ресурсоснабжающих организаций — 
клиентоцентричную систему «Зеленый 
коридор для инвестора». Система пол-

ностью соответствует региональному 
инвестиционному стандарту 2.0. «Зеле-
ный коридор» имеет единую цифровую 
точку входа — личный кабинет инве-
стора. Инвестор получает упрощенную 
коммуникацию, понятную дорожную 
карту и возможность отслеживать ход 
заявки. К примеру, до 7 рабочих дней 
сокращен срок получения ответа от 
ресурсоснабжающих организаций о 
возможности технологического присо-
единения. 
«Личный кабинет инвестора — это 
первая в РФ полноценная специализи-
рованная CRM-система для сопрово-
ждения инвестиционных проектов. Его 
функционалом заинтересовались уже 
многие региональные агентства инве-
стиционного развития», — поясняет 
Анастасия Михальченко. 
Цифровая трансформация существенно 
упростила процесс реализации инвест-
проектов. Компании делятся друг с дру-
гом отзывами об эффективно оказан-
ной помощи, поэтому число обращений 
растет. Сегодня АЭРЛО сопровождает 
уже 294 активных проекта на общую 
сумму более 6,5 трлн рублей. 

Текст: Наталья Федосеева 

            Бизнес выбирает  
Ленинградскую область
Инвестиционная команда Ленобласти с уверенностью констатирует 
увеличившийся в два раза спрос на сопровождение инвестпроектов

По итогам 2023 года в экономику Ленинградской области вложено порядка 
685 млрд рублей, что на 13,2% больше, чем в 2022 году. По данным инвестиционно-
аналитического агентства «ПКР», Ленинградская область занимает 6-е место по 
инвестиционной активности частного капитала в регионах РФ (2,64 трлн рублей, 
716 проектов). В том, что в регионе дает уверенность бизнесу и стимулирует 
развитие, разбирался «Вестник». 

Анастасия Михальченко
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В гармонии с природой 
компания «ЛЕНЭКО» 
создает экосистему 
устойчивого развития для 
своих партнеров в пищевой 
индустрии.

В реализации проекта участвуют 
три страны: Россия, Беларусь, 
Армения. Первый урожай голубики 
планируется получить в 2024 году.

«ЛЕНЭКО» — ответственный 

экспортер ESG.

Компания запускает уникальный 

проект.

В его основу положены 

инновационные, экологически 

чистые технологии выращивания 

ягоды контейнерным способом. 

Проект позволяет:
решить вопрос утилизации тары представляемой для сбора 
устойчивой биомассы;

найти эффективное партнерское решение для отрасли 
общественного питания и пищевых производств по 100%-ной 
переработке отходов;

внедрить механизмы циркулярной экономики;

получить организациям HoReCa экологически чистый 
и полезный продукт.

Принцесса голубика

р
ек

л
ам

а
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Производство биотоплива из органи-
ческих отходов — классическая мечта 
автора идеи и основателя компании, 
которая сегодня воплотилась в жизнь. 
«Мы осуществляем сбор под торговой 
маркой «ЛЕНЭКО.РФ» в специальные 
маркированные контейнеры, что дает 
возможность отслеживать цепочку 
поставок устойчивого сырья, — рас-
сказывает основатель и директор по 

устойчивому развитию ООО «леНЭкО» 

Лариса Горбачева. — Сырьем служит 
растительное масло, остающееся после 
приготовления продуктов во фритюре 
на предприятиях HoReCa, а также мас-
ло-жировые отходы других организаций 
пищевой индустрии.
Фритюрное масло мы собираем в кон-
тейнеры, перерабатываем и отправляем 
на экспорт в страны Европы. Биотопли-

во увеличивает сроки эксплуатации 
двигателей, имеет хорошие смазочные 
характеристики, а его использование 
позволяет минимизировать выбросы 
в атмосферу вредных выхлопных газов».
В 2023 году за достижения в области ин-
новаций в АПК на агропромышленной 
выставке «Агрорусь» проект получил 
золотую медаль. 
На форуме «Сильные идеи для нового 
времени» Агентства стратегических 
инициатив и фонда «Росконгресс» идея 
отраслевого экотехнопарка «ЭКОЭФ-
ФЕКТИВНОСТЬ.РФ» для стопроцентной 
переработки отходов предприятий 
пищевой индустрии была включена 
в топ-1000 идей. 
В 2023 году руководитель «ЛЕНЭКО» 
признана победителем конкурса 
«Лучшая женщина-экспортер года» 
Российского экспортного центра. 
В марте 2024 года компания получила 
сертификат по программе «Экспортный 
форсаж-2024» школы экспорта РЭЦ.
Сегодня она осваивает новое для себя 
направление — выращивание голубики 
инновационным способом. 
Проект «Принцесса голубика» про-
ходит финальную стадию запуска, 
и в 2024 году с заложенной плантации 
здесь планируют получить первый 
урожай. 
На данном этапе специалисты компа-
нии изучают принципы беспахотного 
земледелия, при которых не разрушает-
ся почва, сокращается выброс в атмос-
феру углекислого газа. 
Проект призван решить важный вопрос 
утилизации тары. «Мы собираем масло 
по всей России, и у нас остается огром-

ное количество тары, которая каждый 
год выходит из обращения, — про-
должает Лариса Горбачева. — Будучи 
сторонниками концепции рациональ-
ного потребления мы задумались, как 
грамотно и безболезненно для природы 
утилизировать тару. Идея не заставила 
себя долго ждать. 
В свое время я познакомилась с пар-
тнерами из Беларуси, которые давно 
занимались голубикой. Это замечатель-
ная ягода, вкусная и очень полезная. 
Выяснилось, что она прекрасно себя 
чувствует при контейнерном способе 
выращивания. А так как таких кон-
тейнеров у нас огромное количество, 
то оставалось только сложить эти два 
слагаемых в единое целое. 
Мы буквально загорелись идеей. Сами 
перерабатываем пищевые отходы, ис-
пользуем технологии нулевого земледе-
лия, делаем подкормку для выращива-
ния, а наши партнеры взамен поставок 
вторсырья смогут получать качествен-
ный, полезный продукт — ягоды. Таким 
образом система зацикливается, что 
соотносится с нашей главной целью 
внедрения стопроцентного процесса 
утилизации. 
Это реальный и уже работающий 
пример экономики замкнутого цикла, 
который можно будет транслировать 
и на другие регионы страны. Мы запу-
скаем пилотный проект в рамках наци-
ональной идеи «Сохранение населения, 
здоровья и благополучия людей», к ре-
ализации которого будут подключены 
Беларусь, а также Армения».

Текст: Валерия Якимова

            В содружестве с природой
Российский экспортер «ЛЕНЭКО» успешно внедряет элементы 
циркулярной экономики в процессы производства

Санкт-Петербургская компания ООО «ЛЕНЭКО» — экспортное предприятие, 
реализующее уникальные проекты в области производства биотоплива из 
органических отходов и раздельного сбора устойчивого сырья. Предприятие 
занимается сбором и реализацией на экспорт отработанных фритюрных масел 
Used cooking oil (UCO) из ресторанов и пищевых производств. Сегодня она 
создает экосистему для устойчивого развития и осваивает новое направление — 
выращивание голубики инновационным контейнерным способом.

Лариса Горбачева
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Доставка в Поднебесную
Грузооборот между Россией и Китаем демонстрирует устойчивый рост 

С 2022 года, когда крупные европейские морские хабы и мировые 
контейнерные линии отказались от работы с Россией, отечественная логистика 
переориентировалась на альтернативные направления. Одно из них — Китай. 
Как сообщило в январе Главное таможенное управление КНР, в 2023 году 
объем торговли между Россией и Китаем достиг рекордных $240,11 млрд, 
увеличившись на 26,3%. 

Текст: Вера Чернова  

Импорт российской продукции в КНР 
увеличился до $129,14 млрд — на 12,7%, 
а экспорт — на 46,9%, почти до $110,97 
млрд. Рост товарооборота между двумя 
государствами уже устойчивая тенден-
ция: в 2021 году он составил $146,88 млрд, 
а в 2022-м по сравнению с 2021-м увели-
чился до $190,27 млрд. Результатом пере-
ориентации на китайское направление 
стал рост железнодорожных грузовых 
перевозок в сообщении с Китаем. По дан-
ным ОАО «РЖД», за 2022 год перевезли 
более 120 млн тонн грузов, а за девять 
месяцев 2023-го — более 128 млн тонн. 
В 2023 году Китай и Россия значительно 
увеличили темпы грузооборота по ж/д 
мосту через реку Амур: по состоянию 
на октябрь прошлого года, среднеме-
сячный грузооборот между двумя госу-
дарствами вырос более чем в пять раз. 

Железнодорожный коридор, отмечают 
эксперты, имеет большой потенциал для 
транспортировки грузов. На доставку 
по железной дороге приходится около 
15% контейнерного импорта. В 2023-м 
цифра выросла — в начале года соотно-
шение морского и ж/д транспорта было 
95% на 5%. При этом, как рассказали в 
пресс-службе ГК «Деловые линии», боль-
шинство грузов (85%) из Китая доставля-
ется морем. Около 70% товаров приходит 
в порты Дальнего Востока, 30% — в порт 
Новороссийска. «За последние полгода 
мы наблюдаем увеличение доли грузов, 
поставляемых в Новороссийск», — отме-
тили в пресс-службе компании.
Более 90% товаров, которые доставляют 
из Китая в Россию в контейнерах, — раз-
личное оборудование. Начиная с заказов 
для промышленных заводов и заканчивая 

компьютерными комплектующими и 
автозапчастями для небольших пред-
приятий. Востребована также перевозка 
сантехники, удобрений и продуктов 
питания — они составляют около 10% от 
всех заказов. Что касается авиаперевозки, 
то количество заказов, доставляемых по 
воздуху, за последнее время увеличилось 
в 2,5 раза. Такой вид транспортировки 
выбирают в случае, если груз нужно до-
ставить в кратчайшие сроки. Разница во 
времени доставки действительно замет-
ная: контейнерная перевозка занимает в 
среднем 45 дней, а авиа — 7-10 дней.  Экс-
перты отмечают, что Россия преимуще-
ственно поставляет Китаю морепродукты, 
сельхозпродукцию, металлы, древесину и 
энергоресурсы. КНР же ввозит в РФ техни-
ку, промышленное и специализированное 
оборудование, автомобили, игрушки, 
обу вь и другие товары.  Причину успешно-
го развития этого направления эксперты 
видят в расширении агентской сети. «Ши-
рокая агентская сеть с терминалами кон-
солидации в крупных портовых городах 
и узловых станциях позволяет выполнить 
доставку практически любого груза (кро-
ме опасных), в том числе нестандартных 
и негабаритных удобным маршрутом», — 
рассказали в ГК «Деловые линии».
В январе в компании FESCO тоже отме-
тили, что расширение агентской сети по-
зволило запустить регулярные морские 
контейнерные перевозки из Бангладеш 
и Мьянмы во Владивосток с транс-
шипментом в портах Китая и Вьетнама. 
Эксперты сходятся во мнении и о том, 
что развитие перевозок между Россией и 
Китаем — направление, имеющее боль-
шие перспективы. н
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В одно  
время 
в одном 
месте

Онлайн-конференции — высокоэффективный 

интерактивный формат коммуникации  

от департамента конгрессных мероприятий 

международного холдинга «ЕвроМедиа»

Охватываемые темы:  
инвестиции | инфраструктура | строительство | АПК | жилищно-коммунальное 

хозяйство | транспортный комплекс | образование | здравоохранение | 

социальная защита населения.

Преимущества:  
высокая степень интерактивности | широкий географический охват | 

значительная экономия времени и средств | возможность рассказать о своем 

опыте на нескольких крупных медиаплощадках | оперативное получение обратной 

связи |  способ наладить новые деловые контакты.

Единая горячая линия:  

8 800 200-89-49
info@ideuromedia.ru
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Текст: Андрей Чумичев  

Нужно ли стимулировать внедрение 
ИИ в экономике или это естественный 
процесс? Мы часто слышим о необхо-
димости ускоренного внедрения ИИ 
в различных отраслях, существует ли 
перечень приоритетных?
Развитие любых технологий — есте-
ственный процесс, часто превосходящий 
любые прогнозы и ожидания. Мы с 
партнерами по альянсу видим, что уже 

есть отрасли с высоким уровнем внедре-
ния ИИ, но есть и индустрии, которым 
необходима поддержка. Нужно тиражи-
ровать лучшие практики, обучать в вузах 
больше специалистов. Ведь важно, чтобы 
технология развивалась не только в сфере 
развлечений и там, где есть быстрый до-
ход и большие инвестиции, но и, напри-
мер, в медицине.
Сейчас в России все хорошо с внедрением 

ИИ в финансовом секторе, телекоммуни-
кациях, образовании. В этих сегментах 
доля компаний, которые его использу-
ют, — на уровне 50%. Дальше идет разрыв 
с лидерами почти двукратный. Об этом 
говорит статистика Национального цен-
тра развития искусственного интеллекта 
и Аналитического центра при Правитель-
стве РФ.
В энергетике пока только каждая третья 
компания применяет в работе инстру-
менты ИИ. Многие просто не понимают, 
как улучшить производительность, 
насколько это безопасно — доверить ИИ 
выпуск продукции или управление про-
изводством. Мы надеемся, что успешный 
опыт «Газпром-нефти» поможет испра-
вить ситуацию, поэтому ведем политику 
максимальной технологической открыто-
сти и делимся с коллегами кейсами. Как 
находить скрытые залежи нефти с помо-
щью нейросетей, как сократить затраты 
на строительство скважин благодаря 
ИИ, как решать сложные логистические 
задачи.

Достаточно ли в России кадров, чтобы 
не только разрабатывать решения 
для внедрения, но и управлять этими 
процессами? Возможно ли решить 

Илья Дементьев: «Правительственные меры 
поддержки помогут России к 2030 
году быть уже в десятке, а возможно, 
и в пятерке лидеров по научным 
публикациям по ИИ»
Успехи, демонстрируемые сегодня нейросетями, очевидны. В ближайшем 
будущем страны, которые сумеют добиться большого прогресса в этом 
направлении, получат несомненные конкурентные преимущества, и Россия 
не исключение. Как рассказал ректор корпоративного университета 
ПАО «Газпром-нефть», руководитель рабочей группы «Высшее образование» 
Альянса в сфере искусственного интеллекта Илья Дементьев, развитие 
компетенций в области ИИ — одна из основных задач актуальной повестки.  



проблему дефицита ИИ-кадров и удов-
летворить потребности рынка в высо-
коквалифицированных специалистах? 
В какой срок? 
Одна из целей работы альянса — уве-
личить вдвое количество выпускников 
вузов в сфере ИИ. При этом мы делаем 
акцент на уровне подготовки новых ка-
дров. Например, в прошлом году альянс 
создал собственный рейтинг вузов — 
первый в стране проект, оценивающий 
современную российскую систему под-
готовки специалистов в области ИИ. Мы 
создали открытую систему оценки вузов 
с четкими критериями, чтобы ежегодно 
предоставлять объективную информа-
цию по ним и абитуриентам, и бизнесу, и 
государству. Нам важно помочь универ-
ситетам повысить качество образования, 
определить точки развития, повысить 
эффективность процессов работы со сту-
дентами.
Лидерами сегодня являются 10 высших 
учебных заведений, но мы рассчитываем, 
что к 2030 году не менее 100 вузов будут 
иметь возможность ежегодно выпускать 
тысячи специалистов ИИ, уровень кото-
рых соответствует требованиям ведущих 
технологических компаний. Уже в 2024 
году ожидается выпуск более 2 тыс. ма-
гистров, обученных по образовательным 
программам, созданным в рамках гранта 
Министерства высшего образования и 
науки. К слову, в рамках упомянутого 
гранта на разработку программ бака-
лавриата и магистратуры по профилю 
«искусственный интеллект» создаются 
и запускаются десятки новых программ, 
основанных на матрице профессий и ком-
петенций, которую разработал альянс. 

Эксперты альянса также формируют 
рекомендации, позволяющие сделать эти 
программы соответствующими уровню 
подготовки выпускников, который ожи-
дает бизнес. 

Основной заказчик и потребитель 
кадров в ИИ — бизнес. Как он помогает 
развивать образование, находить нуж-
ный вектор? Способны ли компании 
помочь добиться реальных изменений 
в системе подготовки специалистов?
С этой целью альянсом создается экоси-
стема проектов в сфере высшего обра-
зования — площадка для непрерывного 
диалога, необходимого для синхрониза-
ции учебного процесса с требованиями 
рынка к профессии. Например, помимо 
рейтинга вузов создан универсальный 
образовательный модуль «Системы ИИ» 
для студентов профильных и непрофиль-
ных направлений подготовки. В 2023 
году модуль был передан Министерству 
высшего образования и науки для рас-
пространения в рамках реализации 
поручения президента. Он будет внесен 
в образовательные программы высшего 
образования и программы повышения 
квалификации.
Каждая компания альянса ведет соб-
ственную деятельность для повышения 
качества подготовки профильных кадров, 
имеет совместные программы ИИ с ве-
дущими университетами. Кроме того, 
альянс поддерживает ключевые олимпи-
ады по ИИ, ведет проекты в сфере школь-
ного образования. 

Как выстраивается диалог компаний и 
вузов при определении образа специ-

алиста, который потребуется бизнесу 
через четыре года бакалавриата? Воз-
можно ли вообще это определить?
Нашей первой задачей было синхронизи-
ровать понимание того, какими должны 
быть ИИ-специалисты. Была создана ба-
зовая модель профессий и компетенций в 
сфере ИИ. Это матрица ключевых профес-
сиональных навыков, которыми должны 
обладать специалисты, созданная как 
для формирования пула профессий, так и 
для развития образовательных программ 
вузов. Эксперты компаний-участников 
альянса сформировали семейство из ше-
сти специальностей, для них определили 
требуемый уровень владения каждой из 
36 компетенций. Тем самым мы подго-
товили техническое задание для вузов 
на подготовку выпускников в области 
искусственного интеллекта. В 2024 году 
планируем актуализацию этой матрицы, 
а также более глубокую детализацию с 
учетом изменений, произошедших в сфе-
ре ИИ за последние три года. 
На основе матрицы профессий и компе-
тенций альянс проводит профессиональ-
но-общественную аккредитацию вузов. 
Ее цель — содействие университетам 
в разработке и реализации программ 
подготовки квалифицированных кадров 
для цифровой индустрии. Методика об-
работки данных о программах высшего 
образования разработана экспертами 
«Газпром-нефти».

Хватает ли преподавателей, способных 
готовить квалифицированные кадры? 
Перспективна ли практика привлече-
ния зарубежных специалистов в этой 
области, например, из Китая?
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Чем больше будет преподавателей 
с высокой квалификацией, тем луч-
ше, это очевидно. Спрос на них бу-
дет только возрастать. Я считаю, что 
есть потенциал в том, чтобы прово-
дить повышение квалификации дей-
ствующих преподавателей, а также 
расширять практику привлечения к 
преподаванию представителей биз-
нес-среды. Также перспективно ори-
ентировать выпускников ИИ-специ-
альностей на преподавание. 
Конечно, есть перспектива на на-
чальных этапах развития отрасли и 
в привлечении иностранных специ-
алистов. Мы знаем, что на уровне 
государства планируется создавать 
условия для привлечения профес-
суры и аспирантов из других стран. 
Но есть и встречный процесс — по-

требность в привлечении преподавателей 
из России озвучивают наши иностранные 
партнеры, в том числе из Китая. Такой 
обмен может дать существенный импульс 
развитию науки, укреплению сотрудниче-
ства, старту совместных бизнес-проектов. 
Однако нашей ключевой целью остается 
подготовка собственного преподаватель-
ского состава при содействии иностран-
ных специалистов. 

Искусственный интеллект воспринима-
ется как область прорывных разрабо-
ток. Видим ли мы в России потенциал 
для прорывов и высоких достижений, 
конкурентоспособных в мире? 
Дефицит специалистов высочайшего 
класса и передовых разработок — один из 
вызовов, который стоит перед нами сегод-
ня. Российская наука в области ИИ имеет 
достаточно сильные позиции в мире, 
однако, учитывая ее потенциал, мы стре-
мимся занять место в вершине списка. 
Если посмотреть на количественные по-
казатели, то Россия входит в топ-20 стран 
по числу публикаций в области ИИ на 
международных конференциях уровня А*. 
Правительство предусмотрело реализа-
цию всеобъемлющих мер поддержки для 
развития кадров и науки, которые, по про-
гнозам, помогут России к 2030 году быть 
уже в десятке, а возможно, и в пятерке 
лидеров по научным публикациям по ИИ 
мирового уровня. Ключевой элемент раз-
вития российской науки в области ИИ — 
исследовательские центры. Их сегодня в 
стране шесть, часть из них функционирует 
на базе вузов, которые находятся в первых 
строчках нашего рейтинга вузов. Помимо 
этого альянсом проводится национальная 

премия «Лидеры ИИ», которая награжда-
ет лучших ученых, а также компании и 
регионы, внедряющие ИИ. Этот проект ре-
ализуются при поддержке правительства 
совместно с АНО «Цифровая экономика». 
Также в начале 2024 года альянс создал 
научный совет, в который вошли веду-
щие представители российской науки 
в области искусственного интеллекта. 
В  совет отбирались научные руководите-
ли, студенты которых публиковались на 
ведущих мировых научных конференциях 
в области ИИ. Планируется, что научный 
совет позволит консолидировать позиции 
научного сообщества по повестке искус-
ственного интеллекта и станет ключевым 
центром выработки рекомендаций по под-
держке и развитию исследований.

Несет ли ИИ (особенно генеративный) 
угрозу востребованности каким-то «че-
ловеческим» профессиям? 
Внедрение любой новой технологии, будь 
то ИИ, роботы или паровые машины, 
всегда приводит к трансформации рынка 
и профессионального ландшафта. Это 
сбалансированный процесс — любой 
инструмент, любая технология нуждается 
в специалистах, которые будут с ней рабо-
тать. Одни профессии будут отмирать, в то 

время как другие — появляться, это есте-
ственный процесс развития экономики.
По данным доклада ООН, только канце-
лярская и административная офисная 
работа может быть сильно подвержена 
воздействию технологий ИИ: 24% подоб-
ных задач считаются высоко уязвимыми, 
а еще 58% средне уязвимыми. Для других 
групп профессий наибольшая доля вы-
соко уязвимых задач не превышает 4%, 
а средне уязвимых — 25% (International 
Labour Organization, «Generative AI and 
jobs: A global analysis of potential effects on 
job quantity and quality», 2023). В результате 
наиболее важным эффектом технологии, 
вероятно, будет рост производительности, 
поскольку автоматизация некоторых 
задач в рамках профессии позволит осво-
бодить время для других обязанностей в 
отличие от полной автоматизации.
На нынешнем этапе ИИ выступает скорее 
в качестве средства поддержки, автома-
тизации, избавления человека от рутины. 
ИИ — не конкурент человека за рабочее 
место, а его помощник, который позволяет 
повышать эффективность производства, 
делать одну и ту же работу в разы быстрее. 
ИИ не может самостоятельно выполнять 
задачи, которые требуют высокой квали-
фикации или многозадачности.



ИИ с переходом от клиентоцентрично-
сти к человекоцентричности, когда при-
оритетами для государства и бизнеса 
становятся безопасность пользователя и 
этика ИИ. При этом необходимо соблю-
дать баланс — этика должна не оста-
навливать, а, наоборот, стимулировать 
прогресс.
Четвертый тренд — стремительное раз-
витие научных исследований в новых 
технологических областях, связанных 
в том числе с большими языковыми мо-
делями и генеративным ИИ. По эксперт-
ным оценкам, в ближайшие 10 лет такие 
технологии добавят около 7 трлн долла-
ров к мировому ВВП. 
Пятый тренд — рост экономического 
эффекта от использования ИИ. Согласно 
прогнозам, к 2030 году в мировой эконо-
мике он превысит 15 трлн долларов. 

По словам Дмитрия Чернышенко, пра-
вительство России одним из первых 
в мире начало работать на собственных 
платформенных решениях. В 2023 году 
стартовал перевод государственных 
информационных систем на платформу 
«ГосТех». Особое внимание уделяется 
созданию переиспользуемых модулей с 
ИИ, которые существенно повысят эф-
фективность создаваемых ГИС. Есть уже 
несколько конкретных примеров при-
менения ИИ в работе министерств и 
ведомств.
За четыре года с момента утверждения 
первой Национальной стратегии раз-
вития ИИ была подготовлена мощная 
база для движения вперед. «В 2023 
году обновили национальную стра-
тегию с основным посылом — Россия 
переходит из состояния AI-Ready в 
AI-Native. Новый этап развития ИИ в 
нашей стране заключается в переходе 
к фазе активного внедрения проектов 
с использованием технологий ИИ 
в экономические и хозяйственные 
процессы, — прокомментировал ви-
це-премьер. — В рамках стратегии к 
2030 году будет налажено полноценное 
межотраслевое сотрудничество более 
чем с 30 дружественными государства-
ми. Мы ожидаем, что к этому времени 
Россия войдет в топ-5 стран мира по 
основным метрикам ИИ и благодаря 
применению новых технологий уве-
личит свой ВВП на 6%. Так, прирост 
к ВВП в 2030 году может составить 
11,2 трлн рублей». 
Дмитрий Чернышенко также описал 
глобальные тренды развития рынка 
искусственного интеллекта. Первый — 

стремление государств к техноло-
гической независимости в условиях 
взаимных ограничений, когда отдель-
ные страны закрывают доступ к своим 
разработкам и развивают собственные 
вычислительные мощности. ИИ пере-
стает быть историей исключительно 
про науку и энтузиастов, а становится 
рыночным инструментом. 
Второй тренд — ужесточение борьбы 
за кадры. Альянс в сфере ИИ тоже 
задал высокую планку — компании 
открыли уже более ста образовательных 
программ и 20 лабораторий в 35 вузах 
России. 
По таким программам могут учиться 
как отечественные, так и иностранные 
студенты, а их выпускники будут вос-
требованы на местном рынке. 
Третий тренд — развитие безопасного 

Текст: Олег Соловьев 

Высокий интеллект
Объем российского рынка ИИ превышает 650 млрд рублей

Свыше 1 тыс. организаций в России ведут разработки в области ИИ-технологий. 
Более 90 исследовательских центров занимаются научными разработками в сфере 
ИИ. «Сегодня идет борьба мировых игроков за первенство в технологической 
гонке. У нашей страны высокий потенциал для создания и внедрения собственных 
ИИ-решений, отдельные технологии уже прекрасно зарекомендовали себя в 
различных отраслях», — заявил вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко. 
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Прямой путь к рекордам
Строительный комплекс и дорожное хозяйство 

демонстрируют небывалые темпы развития

Текст: Елена Серегина | Иллюстрация: Александр Лютов



По данным Росстата, ввод жилья за 2023 
год составил 110,44 млн кв. м, что являет-
ся абсолютным рекордом в России. Это на 
7,5% больше результата тоже рекордного 
2022 года. При этом росли показатели 
не только индивидуального жилищного 
строительства, из года в год демонстри-
рующего устойчивую динамику, но и 
количество сданных в эксплуатацию 
многоквартирных домов. министр стро-

ительства и ЖкХ рФ Ирек Файзуллин 
на одном из совещаний отметил: «Общая 
ситуация показывает, чем сложнее обста-
новка, тем выше получается результат. 
Прошедший год стал для строительной 
отрасли результативным по вводу жи-
лья — построено 110,4 млн кв. метров, 
причем более 51 млн кв. метров — мно-
гоквартирное». Начался 2024 год тоже 
неплохо: в январе введено 12,1 млн кв. м 
жилья, что на 1% больше, чем за анало-
гичный период 2023 года.
Достижение таких показателей стало 
результатом системной работы всех 
ведомств, задействованных в организа-
ции строительного процесса, начиная 
от курирующего развитие отрасли ви-
це-премьера и федерального Минстроя 
до представителей региональных мини-
стерств и застройщиков. Все они проде-
монстрировали умение работать в крайне 
непростой обстановке, когда достигать 
рекордов приходилось в условиях необ-
ходимости поиска импортозамещающей 
продукции, нехватки квалифицирован-
ных кадров и решения множества других 
актуальных задач.
«Сегодня можно прямо сказать, что 
несмотря на тяжелые испытания, связан-
ные с пандемией, невообразимыми санк-

циями, уходом ряда зарубежных пред-
приятий, строительная область выстояла 
и продолжает развиваться. Смело можно 
назвать строительную область и, в част-
ности, жилищное строительство локомо-
тивом экономики и драйвером развития 
нашего государства», — отметил предсе-

датель комитета Торгово-промышленной 

палаты россии по предпринимательству 

в сфере строительства, руководитель ко-

миссии по вопросам профессионального 

образования и кадрового потенциала 

Общественного совета при минстрое 

россии Ефим Басин в ходе онлайн-кон-
ференции на тему «Итоги строительного 
года-2023 и главные тренды отрасли в 
2024 году: новые рекорды и новые вызо-
вы», которая состоялась на базе Отрасле-
вого журнала «Вестник».
Все спикеры мероприятия выразили 
уверенность в том, что 2024 год окажется 
для строителей годом побед и высоких 
достижений, годом, который сможет еще 
на шаг приблизить нас к прописанной во 
многих документах стратегического пла-
нирования цифре 120 млн кв. м ежегодно 
вводимого жилья.

От количества – к качеству. 
Однако, по мнению профессиональных 
игроков рынка, от гонки за объемами 
вводимого жилья пора переходить к 
повышению его качественных характе-
ристик. «Рекорды, рекорды, рекорды… 
Слишком часто это слово звучит. На мой 
взгляд, это в корне неверно. У нас это, 
как в спорте высших достижений. Можно 
очень долго напрягать всю свою волю и 
организм, добиться каких-то выдающих-
ся рекордов, а потом здоровье портится 

и становится сложно. В стройке тоже, на 
мой взгляд, главное, чтобы мы от этих ре-
кордов немножко не надорвались. Иногда 
неплохо потоптаться на месте несколько 
лет, зафиксироваться на результатах, 
может быть, даже где-то опуститься и 
идти планомерно дальше. Любой ценой 
обеспечить ввод за сотню миллионов ква-
дратных метров — не самоцель. В гонке 
за количеством часто получается жилье 
не сильно качественное. И здесь большой 
вопрос, надо ли нам это. На мой взгляд, 
время сегодня такое, что мы должны 
переходить к менее амбициозным целям, 
но к очень жестким требованиям к каче-
ству жилья», — подчеркнул генеральный 

директор консалтинговой компании 

MACON Илья Володько.
Ефим Басин уверен, что говорить о том, 
что нынешние объекты по качеству 
плохие и через несколько лет станут не 
нужными, нельзя. «Но, думаю, что в буду-
щем нас будут упрекать за строительство 
«клетушек» — так же, как еще вчера нас 
критиковали за хрущевки», — отметил 
он. Единственный выход, по мнению экс-
перта, в расстановке новых приоритетов 
жилищного строительства, связанных с 
развитием индивидуального жилищного 
строительства и малоэтажных жилых 
комплексов. «Только с помощью ИЖС мы 
можем ускорить решение наболевших 
жилищных проблем и заодно улучшить 
демографию. Ведь абсолютно понятно, 
что с помощью 45-метровки — квартирки, 
которая в среднем вводится по России, 
демографию не решить и рождаемость не 
поднять. При нашей огромной террито-
рии мы продолжаем уплотнять застройку 
в городах и загонять людей в человейни-

Темпы развития строительной и дорожной отраслей напоминают гонку достижений 
в профессиональном спорте, где основная ставка делается на установление 
рекордов. Свыше 110 млн кв. м построенного жилья, более 180 млн кв. м 
уложенного асфальтобетона, 2 млн ипотечных кредитов на сумму 7,8 трлн руб. 
Казалось бы, очередная высота взята и можно передохнуть. Однако почивать 
на лаврах рекордного 2023 года не приходится. Идет 2024 год, и он должен 
продемонстрировать не менее высокие показатели. Насколько это возможно 
в условиях высокой ключевой ставки с перспективой скорой отмены льготной 
ипотеки, «Вестник» узнал у ведущих экспертов отрасли.

Трансляцию онлайн- 
конференции по 
развитию жилищного 
строительства можно 
посмотреть здесь
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ки! Это недопустимо», — считает эксперт.
Президент фонда «Институт экономики 

города», руководитель комиссии в сфере 

жилищной политики Общественного 

совета при минстрое россии Надежда 
Косарева отметила возможное возникно-
вение через 20-30 лет проблемы, скорее, 
не физического, а морального износа жи-
лья, не соответствующего современным 
стандартам проживания. «С точки зрения 
морального износа проблемы могут быть, 
потому что тенденция на строительство 
малюсеньких квартир, студий вряд ли 
сохранится. Их столько уже понастроили, 
что спроса на вторичном рынке на них 
будет не очень много.  Думаю, что через 
некоторое время в городах может начать-
ся избыток количества небольших жилых 
единиц по сравнению с количеством 
семей. И тогда встанет вопрос, что делать 
с этим: либо какие-то перепланировки и 
объединение двух квартир, либо опять 
проекты КРТ по сносу морально устарев-
шего и строительству нового жилья», — 
сказала эксперт.
Кстати, тенденция смещения выбора в 
сторону более качественного и дорогого 
жилья уже отмечается игроками рынка. 
В частности, основатель консалтинговой 

компании «ЖилинЭксперт» Александр 
Жилин считает, что проекты стали более 
качественными как по архитектуре, так 
и по квартирографии. «Когда-то в Ро-
стове-на-Дону элитным домом считался 
просто дом из красного кирпича. Дальше 
считалось, что дом в центре города — 
уже бизнес-класс. Постепенно начала 
появляться особая архитектура и отделка 
мест общего пользования, понимание 
того, что квартир должно быть мало, а 

потолки должны быть выше. Однако в 
настоящее время наблюдается тенденция 
повышения уровня девелоперского про-
екта, в бизнес-сегменте появляется каче-
ственная архитектура», — констатировал 
Александр Жилин.
По словам Ильи Володько, в последние 
годы люди стали покупать более дорогое, 
но при этом более качественное, а значит, 
и более ликвидное жилье: «Человек дума-
ет совершенно верно: я беру ипотечный 
кредит, покупаю квартиру по высокой 
стоимости, плачу за нее 30 лет и не хочу 
в итоге оказаться через 30 лет с активом, 
который, мягко говоря, уже ничего не 
стоит ко времени погашения ипотеки». 
Именно поэтому небывалый скачок цен 
на жилье, подогретый льготными про-
граммами ипотеки, не испугал жителей 
России и позволил по итогам прошлого 
года установить очередной рекорд выдан-
ных ипотечных кредитов.
Что касается цен на квартиры, то их уро-
вень продолжает расти. В частности, по 
итогам 2023 года продано 725 тысяч квар-
тир в новостройках. Средневзвешенная 
цена продажи одного квадратного метра 
составила 155 тысяч рублей (рост по 
сравнению с 2021 годом порядка 40 тысяч 
рублей).
По данным Ильи Володько, такой зна-
чительный скачок цен связан, прежде 
всего, с тем, что в течение всего года в 
стоимость жилья включались различные 
субсидирования ипотеки от застройщи-
ков: «Поскольку уже мало было льготной 
программы от государства, льготной 
ставки, то популярны были истории, 
когда мы добавляем в цену квадратного 
метра 10, 15, 20 тысяч рублей, и за счет 

этого банк снижает ставку по проектному 
финансированию до 4%, 5% или даже 1%. 
На самом деле рост цены на жилье был 
минимальный, он во многом связан с 
практикой, когда ставка снижалась до са-
мого минимума за счет роста стоимости. 
И очевидно, почему Центральный банк с 
этим борется, пытаясь нормализировать 
рынок и сделать его более надежным и 
сбалансированным».

Отменить нельзя продлить. 
Не удивительно, что в этих условиях Банк 
России стал ужесточать правила выдачи 
льготной ипотеки. Сначала, в сентябре 
2023 года, минимальный первоначальный 
взнос вырос с 15 до 20%. Затем, в декабре 
прошлого года, он увеличился еще на 
10%. В декабре же до 16% повысили клю-
чевую ставку, размер которой было реше-
но оставить неизменным на очередном 
заседании совета директоров ЦБ в марте 
этого года.
И вот драйвер жилищного строитель-
ства — льготная ипотека, используя 
которую, в прошлом году было куплено 
порядка 80% всего жилья в нашей стране, 
скоро перестанет существовать в том 
виде, к которой мы все привыкли. Первой 
реакцией застройщиков, по словам гене-

рального директора группы компаний 

«Центр строительных услуг» Андрея 
Жеглова, станет сворачивание некото-
рых проектов, что уже наблюдается в 
ряде регионов.   
«У большинства региональных застрой-
щиков экономика сходится при условии, 
что они работают по льготной ставке. 
Она представляется банками при усло-
вии достаточно высокого темпа продаж, 



то есть наполнение эскроу-счетов должно 
опережать сумму выданных средств по 
проектному финансированию. Средний 
срок пользования кредитом для застрой-
щиков составляет два с половиной года. 
Соответственно, если мы отменяем 
льготную ипотеку, то темп продаж 
точно сократится, то есть большинство 
региональных застройщиков не смогут 
выполнять условия банка по выходу на 
льготный процент по проектному фи-
нансированию. Если этот процент изме-
нится с 1% до 20% и мы его перемножим 
пропорциями на два с половиной года 
пользования, считайте сами, вряд ли эти 
застройщики дальше смогут выжить», —
поделился мрачными прогнозами Андрей 
Жеглов.
По данным Ильи Володько, тенденция 
сокращения закладки новых проектов 
застройщиками уже очевидно просле-
живается. Ведь если два года подряд 
девелоперы реагировали на активные 
продажи квартир закладкой новых 
проектов (в этом случае число новых 
проектов существенно превышало коли-
чество сданного жилья), то, начиная со 
второго полугодия 2023 года, застройщи-
ки, прогнозируя, что 2024 год окажется 
сложнее, начали снижать объем закладки 
проектов.
Видна отрицательная динамика и в 
сегменте ипотечного кредитования. 
В частности, в январе 2024 года продано 
39 тысяч квартир, что в два раза меньше, 
чем в декабре прошлого года. Значи-
тельно охлаждает спрос на ипотечное 
кредитование и решение о повышении 
первоначальной ставки по ипотечному 
кредиту по льготной программе. «Это 

существенная история, если мы говорим 
о средней стоимости продажи жилья на 
первичном рынке. В прошлом году она 
составляла 155 тысяч рублей за квадрат-
ный метр, а средняя площадь проданного 
лота — 48 квадратных метров. Если мы 
умножим 155 тысяч на 48, то 10% увели-
чения первоначального взноса составят 
744 тысячи рублей. То есть человеку 
нужно где-то дополнительно добыть эти 
деньги, чтобы купить квартиру. Как пра-
вило, доход семьи, берущей ипотеку, по-
рядка 100 тысяч рублей. Средний платеж 
по ипотеке в России составляет 31 тысячу 
рублей. А это значит, что люди могут 
позволить себе откладывать 30 тысяч 
рублей ежемесячно, чтобы суметь нако-
пить вот эти лишние 750 тысяч. Таким 
образом, одно только решение повлекло 
за собой необходимость отложить при-
нятие решения о покупке квартиры для 
очень большой аудитории на целых два 
года», — поделился подсчетами Илья Во-
лодько. Отменять льготную ипотеку, по 
крайней мере повсеместно, нельзя, счита-
ет Андрей Жеглов. «Надо подойти к этому 
вопросу очень аккуратно, может быть, 
дифференцировать подход в зависимости 
от ситуации в конкретном регионе, уров-
не спроса на жилье», — отметил эксперт.  

С ним солидарен и Илья Володько, под-
черкнувший, что «весь 2024 год будет 
зависеть от того, какие государство будет 
принимать решения по дальнейшей под-
держке госпрограмм».
В отличие от коллег Надежда Косарева 
считает абсолютно обоснованным шагом 
отмену льготной ипотеки, которая пре-
доставлялась всем желающим без учета 
уровня доходов и даже для инвестицион-
ных целей. При этом, по ее мнению, необ-
ходимо обязательно сохранить семейную 
ипотеку. «Среди различных льготных 
программ по ипотечному кредитованию 
есть программа семейной ипотеки, целью 
которой как раз и является поддержка 
семей с детьми. И эта программа по объ-
емам даже несколько больше, чем просто 
льготная ипотека на первичное жилье. 
Но при этом семейная ипотека на 99% 
связана с приобретением жилья на рынке 
первичного жилищного строительства, 
и до совсем недавнего времени, в основ-
ном, в многоквартирных домах. То есть 
выбора у семьи купить новую квартиру, 
индивидуальный жилой дом или приоб-
рести жилье на вторичном рынке там, 
где, например, строится мало жилья 
либо не в той локации, которая устраи-
вает семьи с детьми, пока нет, — сетует 

Президент России Владимир Путин в ходе послания к Федеральному Собранию 
озвучил решение о продлении семейной ипотеки сразу до 2030 года. Основные 
параметры действующей в настоящее время программы будут сохранены. 

Принятое решение в очередной раз показывает, насколько высоко государство 
ставит, с одной стороны, демографические вопросы, а с другой — продолжает 
принимать меры по  поддержке локомотива экономики — строительной отрасли 
нашей страны.
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эксперт и предлагает модифицировать 
условия семейной ипотеки. — Например, 
я бы включила сюда вторичный рынок в 
случае, когда семья по какой-то причине 
не может или не хочет приобретать жилье 
на первичном рынке. Это поможет в том 
числе сбалансировать цены на первичном 
и вторичном рынках жилья, потому что 
сейчас в некоторых регионах цена на вто-
ричке на 40% ниже, чем на первичке».
Кроме того, Надежда Косарева считает 
целесообразным применять в семейной 
ипотеке дифференцированный подход: 
нужно сместить фокус на семьи, имею-
щие плохие жилищные условия. И, наобо-
рот, необходимо исключить возможность 
получения семейной ипотеки для семей с 
высокими доходами. Заслуживают полу-
чения льготной ипотеки и молодые семьи 
без жилья, пока не имеющие детей.

Горизонт ближайших лет. По сло-
вам Андрея Жеглова, перспективы ввода 
жилья в 2024 году не хуже, чем в 2023-м. 
«Потому что есть обязательства. Проекты 
запущены, их надо достроить. А вот что 
будет в 2025-2026 годах, это вопрос. Сей-
час я вижу активное торможение запуска 
новых проектов. Но когда снижается объ-
ем запускаемых проектов, падают и ре-

сурсы, которые используют застройщики. 
Распустить и набрать ресурсы обратно, в 
том числе и людские, будет очень слож-
но», — уверен спикер.
«2024 год будет похож на 2023-й, хотя, 
возможно, несколько ниже рекорда. 
А вот в 2025 и 2026 годах, думаю, будет 
некое снижение объемов. При этом ИЖС, 
вероятнее всего, сохранит свои темпы. 
Многоквартирного жилья будет помень-
ше, поскольку массированной поддержки 
всего многоквартирного жилья через 
льготную ипотеку не будет», — считает 
Надежда Косарева.
В числе тенденций, которые отметил 
Илья Володько, укрупнение девелоперов 
и некоторое концентрирование рынка. 
«И это на самом деле неплохо, потому что, 
если мы будем ожидать в 2024 году некого 
падения спроса, то рынок его переживет 
относительно спокойно», — говорит 
эксперт. По его мнению, если уже в этом 
году жилищная сфера столкнется с па-
дением спроса и сокращением сделок на 
первичном рынке на 25-30%, то рынок это 
переживет. «На рынке не будет никаких 
колебаний, нарушений устойчивости 
компаний, паники. Это то, что сегодняш-
няя строительная отрасль способна пере-
жить. Цена может немножко измениться, 

подкорректироваться в нижнюю сторону, 
произойдет некое снижение объемов вво-
да, но при этом все остальные параметры, 
скорее всего, устоят, и все рыночные ин-
дикаторы сохранятся», — прогнозирует 
эксперт. Позитивные прогнозы развития 
рынка жилищного строительства делает 
и член правления российского союза 

строителей, президент ассоциации 

строителей Дона Евгений Ивакин. «Как 
говорил наш классик, политика — это 
концентрированное выражение эконо-
мики. Поэтому сегодня мы показываем 
высокие показатели таких отраслей, как 
оборонка, сельское хозяйство, транспорт, 
строительство. 2024 год тоже, думаю, 
будет для нас хорошим, но проблемы 
тут могут быть самые разнообразные. 
Все-таки у нас сегодня общая ситуация 
непростая. Мы будем стремиться к тому, 
чтобы черту в 100 миллионов квадратных 
метров перейти. И на это направлены 
усилия всех участников строительного 
комплекса», — сказал Евгений Ивакин.
С ним согласился и Ефим Басин, отметив-
ший, что политика поддержки строитель-
ства будет продолжаться. «Думаю, уже 
само руководство страны почувствовало 
вкус нашей отрасли: стройка — это 15% 
занятого трудоспособного населения, 
13,5% вклада в ВВП, несколько трилли-
онов рублей налогов от строительной 
отрасли. 
Поэтому, как и сельское хозяйство, эта 
отрасль сегодня на подъеме и играет 
существенную роль в развитии экономи-
ки. А если прибавить еще и социальные 
вопросы, и демографию, и настроение 
населения, то это вообще отрасль номер 
один в стране», — считает Ефим Басин.

«тенденция смещения выбора 

в сторону более качественного 

и дорогого жилья уже отмечается 

игроками рынка».



 
 
 
 
 
 
 
 

Виталий Лазуткин, председатель коми-

тета по строительству ленинградской 

области:

— В Ленинградской области традиционно 
сохраняется динамика ввода объектов 
жилищного строительства: в 2023 году 
введено в эксплуатацию 4,186 млн кв. ме-
тров (в том числе ИЖС 2,493 млн кв. ме-
тров, МКД 1,693 млн кв. метров). На одного 
человека приходится свыше двух метров 
вводимого жилья. По вводу жилых домов 
по итогам 2023 года Ленинградская об-
ласть заняла 1-е место в Северо-Западном 
федеральном округе. Что касается 2024 
года, то план по вводу жилья составляет 
3,3 млн кв. метров. 
Новые жилые объекты мы успешно обе-
спечиваем необходимой инфраструкту-
рой. Благодаря реализации федеральной 
программы «Стимул» и региональной 
программы «Соцобъекты в обмен на нало-
ги», взаимодействию с застройщиками и 
федеральными ведомствами нам удается 
сдерживать темпы многоквартирного 
жилищного строительства и наверстывать 
дефицит социальной инфраструктуры. 
По итогу 2023 года стройкомплекс Ленин-
градской области ввел в эксплуатацию 
25 социальных объектов. 
В рамках мероприятия «Соцобъекты в 

обмен на налоги» в 2023 году застройщи-
ками заключено семь новых соглашений 
о сотрудничестве с правительством Ле-
нинградской области, администрациями 
муниципальных районов и поселений 
по вопросам устойчивого развития тер-
риторий комплексного освоения в целях 
жилищного строительства. 
В 2024 году к 62 строящимся социальным 
объектам за счет регионального бюджета 
добавятся 14 новых проектов. Это долго-
жданные школы в Кудрово и Новом Девят-
кино и другие. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Игорь Креславский, председатель коми-

тета по строительству Санкт-Петербурга:

— В 2023 году мы сдали 3 млн 482 тыс. 
663 кв. метра. Это 1381 дом на 79 138 квар-
тир, включая индивидуальное жилищное 
строительство (объем ИЖС — 999 домов 
на 219 тыс. кв. метров). Мы ввели в экс-
плуатацию больше, чем в прошлом году, и 
даже на 25% больше, чем было установле-
но планом Минстроя России.
Очень важно то, что в Санкт-Петербурге 
больше не осталось объектов, которые со-
стояли бы в реестре проблемных. Это зна-
чит, что мы завершили строительство и 
восстановление прав граждан-участников 
долевого строительства по всем проблем-

ным объектам. Шесть из них удалось вве-
сти в эксплуатацию в прошлом году. Что 
касается 2024 года, то мы запланировали 
построить 2,65 млн кв. метров жилья.

 
 
 
 
 
 
 
 

Сергей Черномаз, министр строитель-

ства и жилищно-коммунального хозяй-

ства калининградской области:

— В 2022 году Калининградская область 
оказалась на 19-м месте по РФ по вводу 
жилья (введено 1319 тыс. кв. метров, что 
стало историческим максимумом) и на 
6-м месте из расчета ввода жилья на одно-
го человека — 1,28 кв. метров. 
Что касается 2023 года, то по стране мы за-
няли 24-е место по вводу жилья и за 11 ме-
сяцев  — 6-е место из расчета ввода жилья 
на одного человека (1,03 кв. метров на 
человека). Самые активные муниципали-
теты по вводу многоквартирных домов — 
Калининград, Зеленоградск, Светлогорск 
и Пионерский. На 2024 год план по вводу 
жилья по региону установлен в объеме 
1217 тыс. кв. метров.
Поддерживать объем ввода жилья на та-
ком высоком уровне позволяет вложение 
средств в развитие всех видов инфраструк-
туры благодаря использованию практиче-
ски всех механизмов «Инфраструктурного 
меню».

Дом, милый дом
В некоторых российских регионах жилищное строительство развивается 

особенно динамично

Построить комфортное жилье — вот задача, которая сегодня остается одной из 
самых приоритетных в стране. Но ее решение не ограничивается сдачей объекта 
в эксплуатацию: важно подумать о социальной и прочей инфраструктуре, которая 
сделает микрорайон во всех смыслах удобным для будущих жителей. Есть регионы, 
где с этой задачей справляются на «отлично». Мы спросили у руководителей 
профильных ведомств таких субъектов, как им это удается.

Текст: Юлия Серебрякова 
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Алексей Васильевич, сфера жизнеобе-
спечения очень обширна и включает 
в себя много направлений. Наверняка 
проблем в каждом из них хватает. 
А какая сфера приносит больше всего 
позитива? 
Тема жилищно-коммунального хозяйства, 
действительно, в целом очень сложная. Но, 
как и в любой непростой работе, здесь есть 
свое светлое место — это тема комфортной 
городской среды. Всегда с удовольствием 
готов о ней рассказывать, делиться опытом 
не только своим, но и положительными 
практиками регионов. 
Из последних позитивных новостей хотел 
бы обратить внимание на озвученное 
недавно президентом нашей страны Вла-
димиром Путиным решение о продлении 
федерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды», которое 

часто для краткости мы называем ФКГС, 
до 2030 года. На этот же период продлен и 
Всероссийский конкурс лучших проектов 
создания комфортной городской среды. 
Это вполне логичное решение, действи-
тельно ожидаемое и нами, и жителями 
нашей большой страны. Потому что есть, 
скажем так, формальная сторона, которая 
заключается в обязательном достижении 
национальной цели улучшения качества 
городской среды в полтора раза по отноше-
нию к 2019 году. А есть еще сторона, кото-
рая абсолютно напрямую связана с жите-
лями. Это то восприятие ими городского 
пространства, которое меняется в ходе 
реализации программы «Формирование 
комфортной городской среды». 

ФКГС реализуется уже 5 лет. О каких ре-
зультатах можно говорить?  

Лучше всего о результатах скажут цифры. 
Посудите сами, регулярно в программе 
ФКГС принимает участие свыше трех ты-
сяч муниципальных образований. За 5 лет 
по всей стране реализовано более 65 тысяч 
объектов (порядка 27,7 тысячи обществен-
ных пространств и 37,5 тысячи дворовых 
территорий). Реализовано 694 проекта-по-
бедителя Всероссийского конкурса лучших 
проектов создания комфортной городской 
среды. При этом мы стараемся, чтобы каж-
дый благоустроенный объект получался, 
что называется, с изюминкой, чтобы в 
любых населенных пунктах благодаря 
реализации проекта появлялись места при-
тяжения, куда людям хочется приходить 
снова и снова. 
Очень важной составляющей федерально-
го проекта является конкурс малых горо-
дов и исторических поселений. Эта часть 
федерального проекта позволяет создавать 
очень интересные и привлекательные как 
для местных жителей, так и для туристов 
общественные пространства, территории, 
которые сразу же дают развитие городу, 
так называемый мультипликативный эф-
фект. Ведь в тот момент, когда появляется 
какое-то привлекательное общественное 
пространство, начинает развиваться 
малый бизнес, возникают туристические 
потоки и происходит рост в совершенно 
разных направлениях. Один из эффектов, 
который мы видим на таких территориях, 
появление новых рабочих мест. Только по 
итогам реализации проектов-победителей 
всероссийского конкурса за 5 лет создано 
более 4 тысяч объектов предприниматель-
ской активности и более 16 тысяч рабочих 
мест. Это очень важный момент, и смело 
могу заявить: в том, что безработица в 

Алексей Ересько: «Все программы ЖКХ 
ориентированы на людей»
Жилищно-коммунальное хозяйство является, пожалуй, самой социально 
ориентированной отраслью. Сопровождая нас повсюду, где бы мы ни 
находились — в собственном доме или квартире, в подъезде или лифте, во 
дворе или парке, разные сферы ЖКХ обеспечивают нас всеми необходимыми 
атрибутами комфортной жизни. Какая работа ведется сегодня для создания 
уюта в домах и в целом в наших населенных пунктах, «Вестник» узнал 
у заместителя министра строительства и ЖКХ РФ Алексея Ересько.

Текст: Елена Лозовая



нашей стране находится на отметке исто-
рического минимума, в том числе и заслуга 
проекта «Формирование комфортной го-
родской среды».

Как вы считаете, влияет ли программа 
ФКГС на решение людей остаться жить в 
малых городах и сельских территориях? 
Безусловно. На самом деле об эффектах, 
которые достигаются в рамках реализации 
этой программы, можно говорить очень 
долго и много. Один из них тот, о кото-
ром вы сейчас сказали. Зачем уезжать из 
комфортного места, если там есть все, что 
нужно для жизни, чтобы чувствовать себя 
уютно, чтобы детям было приятно гулять 
на свежем воздухе, да и вообще просто 
удобно перемещаться по улице благодаря 
появлению обустроенных тротуаров и 
площадей. 
Я неоднократно приводил пример малень-
кого поселения в Еврейской автономной 
области, где после благоустройства Рыноч-
ной площади в это место стали стекаться 
все жители данного населенного пункта 
по праздникам и выходным. Это же как раз 
тот самый эффект от реализации ФКГС, к 
которому мы стремимся!
Или еще один пример. В прошлом году в 
рамках форума малых городов и историче-
ских поселений мы посетили несколько го-
родов на Дальнем Востоке. Хочу отметить, 
что очень отрадно было наблюдать в Мага-
дане в конце апреля, когда там снега еще 
по пояс, заполненную гуляющими людьми 
набережную, которая благоустраивалась 
в рамках реализации проекта ФКГС. И во 
Владивостоке, где набережная благоустра-
ивается в несколько этапов, то же самое. 
Благодаря созданию разных функцио-

нальных зон появилось место притяжения 
горожан, которые вне зависимости от по-
годных условий с удовольствием находятся 
на берегу, наслаждаясь прекрасным видом 
на море.

Какие задачи в рамках ФКГС ставятся на 
следующую пятилетку? 
К 2030 году мы планируем благоустроить 
еще порядка 60 тысяч общественных 
пространств и дворов. Это что касается 
количества территорий. Но есть еще один 
показатель, который не менее важен. Это 
вовлеченность людей в реализацию проек-
та. Он и сегодня довольно высокий. А к 2030 
году мы планируем вовлечь в ФКГС треть 
населения старше 14 лет.

Есть такая поговорка: мой дом, моя 
крепость. Но иногда крепость перестает 
быть таковой в силу времени: дома изна-
шиваются и становятся небезопасными 
для своих жителей. Предлагаю погово-
рить о программе расселения аварийно-
го жилья. Как вы оцениваете результаты 
завершающейся в этом году программы 
по расселению непригодного для прожи-
вания жилья, выявленного на 1 января 
2017 года? 
Здесь есть определенная аналогия с преды-
дущим вопросом, касающимся  программы 
формирования комфортной городской сре-
ды. Потому что и та, и другая программы, 
прежде всего, ориентированы на людей.
Хотел бы отметить, что ни в одной стране 
мира нет такой социальной программы 
по переселению из непригодного для про-
живания жилья, как у нас. На Западе от-
ношение к жилищным проблемам совсем 
другое, чем у нас: купил жилье, значит, 

отвечай за него полностью. А в России 
государство взяло на себя обязательства по 
переселению людей из аварийных квартир, 
и ни один житель не оказывается брошен-
ным.  
Если говорить про цифры, то на старте 
программы, в 2019 году, мы планировали 
решить жилищный вопрос для 530 тысяч 
человек, а по факту расселили гораздо 
больше — порядка 679 тысяч. С 2022 года 
объем расселяемого жилья превышает объ-
ем его признания аварийным. Это хорошая 
тенденция.
В этом году регионы завершают очередной 
этап программы переселения из аварийно-
го жилья, признанного таковым до 1 января 
2017 года. При этом 34 субъекта РФ уже за-
вершили программу, 14 из них приступили 
к переселению граждан по новой програм-
ме. По ней из аварийного жилья площадью 
556 тысяч квадратных метров переехали 
почти 29,3 тысячи человек.
В настоящее время обсуждаются параме-
тры продления программы расселения из 
непригодного для проживания жилья до 
2030 года. Таким образом, работа в этом 
направлении продолжается.

Предлагаю перейти, наверное, к самой 
непростой теме ЖКХ, связанной с состо-
янием инженерной инфраструктуры. От 
этого во многом зависит безаварийная 
работа систем жизнеобеспечения, а зна-
чит, комфорт в наших домах. Расскажите 
о планах модернизации коммунальной 
инфраструктуры.
Существует несколько федеральных 
проектов, которые так или иначе связаны 
с системами ресурсоснабжения. Например, 
в рамках федерального проекта «Чистая 
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вода» субъекты и муниципальные обра-
зования, обеспечивая показатель в росте 
количества населения, обеспеченного 
качественной питьевой водой, по факту 
ведут строительство и реконструкцию се-
тей водоснабжения, водозаборов, станций 
водоочистки. Напомню, что сегодня доля 
населения, обеспеченного качественной 
питьевой водой, составляет 88,6%. В го-
родах этот процент еще выше — 94,98%. 
С 2020 года введено в эксплуатацию 
1111 объектов водоснабжения и водоотве-
дения. В этом году запланированы работы 
на 230 объектах. 
В рамках федерального проекта «Оздоров-
ление Волги» ремонтируются, модерни-
зируются или строятся новые очистные 
сооружения. Зачастую параллельно со 
строительством и реконструкцией очист-
ных сооружений возводятся сети водо-
отведения, позволяющие предоставлять 
большему количеству людей коммуналь-
ную услугу в виде водоотведения. С 2020 
года по этому проекту введено в эксплуа-
тацию 104 объекта. В этом году будет при-
ведено в порядок еще 32 объекта.
Федеральный проект «Сохранение озера 
Байкал» тоже связан с модернизацией 
очистных сооружений. Реализуется он 
только на территории вокруг озера Бай-
кал — в Иркутской области, Бурятии и 
Забайкальском крае. Здесь сдан в эксплу-
атацию ряд важных инфраструктурных 
объектов, и работа эта продолжается. 
Еще один важный федеральный проект 
«Инфраструктурное меню» запущен в 2021 
году. Он реализуется за счет предоставле-
ния различных финансовых инструмен-
тов. С использованием инфраструктурных 
бюджетных кредитов в России введено 

252 объекта, в регионы поставлено 1429 
единиц общественного транспорта. По ли-
нии специальных казначейских кредитов 
в 49 регионах приняты и готовы к выходу 
на маршруты 1388 автобусов. Кроме того, 
выполнено два мероприятия по капремон-
ту и строительству сетей. За счет средств 
инфраструктурных облигаций в прошлом 
году в эксплуатацию введен первый объ-
ект — газовая котельная в Тюмени. В 2024 
году планируется завершить строитель-
ство 40 объектов по 27 проектам. Также в 
прошлом году запущен новый федераль-
ный проект «Модернизация коммуналь-
ной инфраструктуры», основная цель ко-
торого — снижение аварийности на сетях. 
Проект нацелен на то, чтобы не просто 
латать инфраструктуру кусками, а полно-
стью менять сети. Уверен, что эффект от 
него мы увидим буквально через год-пол-
тора, когда инфраструктура, требующая 
самого первоочередного вмешательства в 
части замены, будет отремонтирована, и 
мы зафиксируем снижение аварийности 
и улучшение предоставления ресурса 
нашим жителям. Срок реализации этого 
проекта — до конца 2026 года. Будем на-
деяться, что он будет продлен и дальше — 
до 2030 года.

В настоящее время идет доработка 
еще одного масштабного документа — 
комплексной программы модерниза-
ции коммунальной инфраструктуры 
до 2030 года. Расскажите об этом доку-
менте.  
По сути дела, все перечисленные мною 
инструменты и позволяют реализовывать 
так называемую комплексную программу 
модернизации. Этот документ был раз-

работан в 2023 году по поручению прези-
дента России с целью развития ЖКХ. Про-
грамма позволит обновить порядка 100 
объектов инфраструктуры и 8 тысяч кило-
метров сетей. Планируется, что благодаря 
новому инструменту модернизации около 
3 миллионов человек будут обеспечены 
качественными коммунальными услуга-
ми. На эти цели до 2030 года планируется 
направить порядка 4,5 трлн рублей из бюд-
жетных и внебюджетных источников.

В сфере ЖКХ реализовано большое ко-
личество инфраструктурных проектов. 
Какие из них вы могли бы отметить?
Среди наиболее масштабных объектов, 
которые мы запустили в работу в рамках 
проекта «Чистая вода», — очистные со- 
оружения водоснабжения в Новоалексан-
дровске Ставропольского края, объект 
водоснабжения в Буйнакске Республики 
Дагестан, станция водоподготовки и водо-
снабжения в Чеченской Республике.
Среди крупнейших очистных сооруже-
ний, введенных в эксплуатацию в рамках 
федерального проекта «Оздоровление 
Волги», — система ультрафиолетового 
обеззараживания сточных вод в Самаре, 
система доочистки сточных вод в Вологод-
ской области, городские очистные соору-
жения в Подольске Московской области. 
Ну, а самым масштабным проектом я бы 
назвал Люберецкие очистные сооружения 
в Москве. Если вдуматься в показатели 
производительности данного объекта — 
1,5 млн кубов в сутки, это кажется просто 
невероятным. Эти очистные по уровню 
применяемых технологий являются самы-
ми передовыми в России и одними из луч-
ших, если не самыми лучшими в Европе.



Сегодня технологии шагнули вперед, ме-
тод прокладки горизонтально-направлен-
ным бурением позволяет с минимальным 
вмешательством в жизнедеятельность го-
рода проводить работы по строительству и 
реконструкции трубопровода. Сохранить 
и качественно обновить сосуды города 
помогут полимерные трубы. Многослой-
ные трубы идеально подходят для всех 
современных методов прокладки, они в 
разы долговечнее своих металлических 
предшественников, более выгодны эконо-
мически, в разы удобнее для строителей и 
экологичнее для нашей планеты.

Компания «ЭНЕРГОПЛАСТ» производит 
полимерные трубы, используемые в 
строительстве наружных инженерных 
сетей защиты кабеля, систем холодного 
водоснабжения, напорного водоотведения 
и газораспределения, всех самых важных 
кровеносных сосудов города. Сейчас 
компания занимает лидирующие позиции 
отрасли и располагает высокотехнологич-
ной производственной площадкой, кото-
рая каждый год наращивает мощности. 
«ЭНЕРГОПЛАСТ» находится в постоянном 
развитии, поиске, совершенствовании сво-
его ассортимента для прокладки надеж-
ных сетей города. Имея огромный опыт 
и невероятную базу знаний в вопросах 
прокладки инженерных сетей, компания 
запустила новый проект «ТРАНСЭНЕРГО-
ПЛАСТ». Это эксклюзивный дистрибьютор 
техники DHTT: качественных прове-

ренных временем и самыми тяжелыми 
условиями эксплуатации самоходных 
установок ГНБ из Китая. Команда «ТРАНС-
ЭНЕРГОПЛАСТ» совместно с представи-
телями ведущей производственной пло-
щадки в Китае DHTT провела огромную 
работу по формированию модельного ряда 
установок ГНБ для российского рынка, в 
котором постаралась учесть все нюансы, 
связанные с климатом и рельефом, харак-
терными для России. Основательный под-
ход к созданию инженерных сетей города 
помогает их развитию, увеличивает срок 
службы.  Надежность и долговечность ин-
фраструктурных артерий города зависит 
от целого ряда факторов, но выбирая луч-
шее на каждом этапе работы по устройству 
сетей города, у вас есть реальная возмож-
ность улучшить качество жизни этого 
организма и его жителей.

Помогаем развиваться артериям большого города

Большой город — живой организм, который растет и развивается каждый день. Усеянный сосудистой системой 
коммуникаций, трубопроводами жизненных систем, город требует постоянного роста и обновления. Еще недавно 
такие вмешательства останавливали жизнь этого организма: чтобы проложить кабельную линию, подключить 
новое здание к коммуникациям, приходилось вскрывать дороги, рыть траншеи через парки, детские площадки, 
ограничивать функциональность территории.
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Сегодня «СнабЛифт» работает со всеми 
крупными обслуживающими лифтовыми 
компаниями Санкт-Петербурга, однако, 
география поставок его продукции выхо-
дит далеко за пределы Северной столицы. 
Предприятие активно взаимодействует 
с разными российскими регионами, на-
пример, Калининградской, Псковской и 
Мурманской областями. Налажено сотруд-
ничество и с зарубежными партнерами. 
Компания является дилером Могилев-
ского завода лифтового машиностроения 
и завода ОАО «Зенит». На протяжении 
уже почти 10 лет основным зарубежным 
партнером «СнабЛифта» остается Китай: 
компания предлагает покупателям зап-
части из Поднебесной и сейчас расширяет 
линейку и номенклатуру поставляемых 
товаров. Ассортимент «СнабЛифта» актив-
но пополняется и продукцией отечествен-
ных поставщиков: сейчас компания взяла 
курс на увеличение поставок энкодеров, 
частотных преобразователей лифта и 
IGBT-модулей для них. Покупатель всегда 
может найти в каталоге «СнабЛифта» 
большой выбор запчастей для лифтов и 
эскалаторов, пассажирские и грузовые 
лифты, а также подъемники. Организация 
также предлагает клиентам 3D-детали. 
«Использование 3D-принтеров позволяет 

существенно сэкономить время, преду- 
преждает брак из-за человеческого фак-
тора. Один из примеров такой работы — 
изготовление 3D-деталей для лифтов, 
которые установлены в Эрмитаже. Нужно 
было срочно заменить небольшую де-
таль, и мы напечатали ее на 3D-принтере. 
Лифт до сих пор продолжает успешно ра-
ботать», — рассказал генеральный дирек-
тор ООО «СнабЛифт» Сергей Володькин. 
Помимо успешного развития компания 
занимается благотворительностью. Еже-
месячно «СнабЛифт» отправляет средства 
в фонды «Милосердие детям» и «Милосер-
дие детям-сиротам». 
«В прошлом году мы почти в два раза 
увеличили объем продаж и продолжаем 
держаться этого курса. Пробуем себя в но-
вых проектах. В прошлом году приобрели 
участок площадью 1,5 га, где планируем 

построить складское помещение. Также 
хотим заняться производством дверей 
«Боствиг», потому что отмечаем спрос на 
это направление. Кроме того, наши сотруд-
ники сейчас обучаются ремонту лифтового 
оборудования, и скоро мы сможем рабо-
тать и в этом направлении. Сейчас активно 
решаем кадровый вопрос: набираем моло-
дых сотрудников, учим их и планируем уже 
вместе с ними совершенствовать работу 
нашей организации», — резюмировал ди-
ректор «СнабЛифта».

Тел.: +7 (812) 988-69-89
192288, г. Санкт-Петербург,
Дунайский проспект, 68 Е

Текст: Вера Чернова

               Сергей Володькин: «Мы работаем 
со всеми крупными обслуживающими лифтовыми 
компаниями Северной столицы»

Компания «СнабЛифт» начала свою работу в далеком 2008 году. За это время 
организация добилась доверия покупателей и зарекомендовала себя надежным 
поставщиком лифтов, лифтового оборудования и запчастей к ним. В 2021 году 
Центр аналитических исследований включил компанию «СнабЛифт» в «Рейтинг 
надежных партнеров». 
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аналитический центр «евроМедиа» —  
это 20 лет опыта в создании  
уникальных рейтингов.

Узнать 

подробнее р
е

к
л

а
м

а

Аналитический центр «ЕвроМедиа» выполнит по заказу вашей 
организации исследование рынка с прозрачной методикой 
и участием ведущих игроков отрасли.

— топ-40 геронтологических учреждений  
стационарного ухода России — 1 162 417;

— 25 крупнейших инвестиционных проектов России  
с участием иностранного капитала — 36 152;

— 50 крупнейших компаний  
АПК России — 24 922; 

— 20 крупнейших инвестиционных проектов  
Дальнего Востока — 5 961; 

— 40 крупнейших средних специальных учебных  
заведений России — 5 327.

самые популярные рейтинги 
отраслевых журналов «евроМедиа»  
за последние 5 лет*:

  *По количеству просмотров на сайте

Вестник
Строительство.Архитектура.Инфраструктура
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Михаил Викторов:
— Я представляю интересы предпри-
ятий, вендоров, разработчиков тех 
самых технологий, которые определяют 
рельеф, извилины «умного» города. 
В последние два года было важно, что-
бы IT-технологический фундамент стал 
российским. Работа велась еще до 2018 
года, реализовывались десятки «пило-
тов», которые обкатывали технологии 

биллинга, счетчиков, дистанционный 
учет ресурсов. В последующем фор-
мировалась нормативная база. Сейчас 
работа ведется непосредственно с 
низов, с полей. Учет ресурсов — одна из 
ключевых основ реформы и формирова-
ния «умного» города. Мы должны точно 
понимать, сколько получаем и сколько 
тратим тепла, света, газа, воды. Пред-
ставляя технологический блок, мы ви-

дим, что элементная российская база 
позволяет сейчас достаточно эффектив-
но вести учет таких ресурсов. Другое 
дело, что идет плановая замена уста-
ревшего оборудования. Мне, например, 
каждую неделю звонят из «Петроэлек-
тросбыта», предлагают поменять счет-
чик, то есть я вижу учет потребления 
электроэнергии в личном кабинете. И 
большинство жителей страны — только 

Жить по уму
За последние годы российские города значительно «поумнели»

«Умный город» — проект Минстроя России, который реализуется в рамках 
национального проекта «Жилье и городская среда» и национальной программы 
«Цифровая экономика РФ». «Умные» города: взгляд в будущее или объективная 
реальность? Какие города страны можно назвать «умными»? Какие «умные» 
технологии внедряются и как они меняют качество жизни людей? Об этом 
рассуждали участники онлайн-конференции, состоявшейся на площадке одного 
из изданий холдинга «ЕвроМедиа» — Отраслевого журнала «Вестник».

Текст: Илья Самойлов



за такие технологии, тем более, если 
они внедряются за счет монополиста. 
Работа, которую наши коллеги из Мин-
строя России проводят при реализации 
проекта «Умный город», масштабирует-
ся и распространяется на разные сферы 
жизни. Это транспорт, коммунальные и 
аварийные службы, безопасность. Это 
работа с крупнейшими застройщиками, 
возводящими мини-города, мини-райо-
ны, где вся совокупность средств учета 
работы с большими данными позволяет 
гармонизировать жизнь микрорайона, 
поселка и города в целом. За прошлый 
год мы объехали ряд регионов. Поразил 
Екатеринбург, где микрорайон Сол-
нечный имеет потрясающую систему 
диспетчерского управления. Например, 
«умные» камеры позволяют найти ко-
шелек, который потеряла бабушка, и в 
течение 20 минут служащие управляю-
щей компании доставят его в квартиру. 
«Умные» датчики обеспечивают дис-
петчеризацию парковок, систем тепло-, 
газоснабжения и т.д.  
«Умный» дом, «умный» город — это пре-
жде всего безопасность. В ближайшие 
годы станут актуальными системы без-
опасности, позволяющие гражданину 
фиксировать, регулировать, обеспечи-
вать и защищать доступ к своей личной 
жизни. Наша задача — добиться, чтобы 
вся линейка основывалась на отече-
ственных разработках. В отличие от си-
стем автоматического проектирования, 
где около 30 лет было стопроцентное 
доминирование американских про-
дуктов, в вопросах эксплуатации у нас 
есть хорошая линейка отечественных 
разработок.

Анатолий Курманов:
— «Умный город» — проект государ-
ственный. Два года назад мы перерабо-
тали его стандарт. Есть город Москва, 
бюджет которого больше совокупного 
бюджета нескольких регионов. А есть 
город Кострома, бюджет которого 
очень скромный. Сравнивать их между 
собой некорректно. Поэтому в стандар-
те мы зашили обязательную часть — 
мероприятия, которые реализуются 
в рамках национальных проектов и 
которые обеспечены полновесным 
бюджетным рублем. Это была основная 
проблема на старте проекта «Умный 
город», где городам взять деньги? И 
дополнительная проблема, где разные 
города в зависимости от бюджета, ини-
циативы, в том числе органов местного 
самоуправления, могут реализовывать 
«умные» проекты?
Ежегодно мы публикуем IQ-рейтинг 
российских городов. За время реализа-
ции проекта он вырос на 40%, значит, 
мы  движемся в правильном направле-
нии. Некорректно оценивать IQ горо-
дов разных размеров и групп в одном 
рейтинге, поэтому он составляется 
в пяти категориях. В прошлом году в 
категории «Крупнейшие города» лиде-
рами стали Москва, Санкт-Петербург, 
Казань, Уфа и Красноярск, в категории 
«Крупные города» — Сочи, Тюмень, 
Смоленск, Белгород и Калининград, в 
категории «Большие города» — Домо-
дедов, Уссурийск и Артемовский город-
ской округ, в категории «Администра-
тивный центр» — Ялта, Горно-Алтайск, 
Елабуга, Ивантеевка, Лысьва. 
«Умный» город — уже устоявшийся 

термин в русском языке. А начинался 
он с английского термина смарт-сити. 
Мне кажется, что более правильный 
перевод звучал бы интеллектуальный 
город. Его ключевой принцип —  ори-
ентация на человека, и не всегда это 
цифровые технологии в конце. Это 
могут быть цифровые технологии в 
начале, при прогнозировании приня-
тия решений, к примеру. Комфортная 
городская среда, платформа обратной 
связи, бизнес-спринт — тоже «умный» 
город. 
Все эти годы важно было поддерживать 
энтузиастов. В России проводится кон-
курс лучших муниципальных практик, 
в нем есть номинации «Умный город» 
и «Комфортная городская среда», где 
оценивается в том числе применение 
цифровых технологий. С 2019 года 
правительство одобрило нашу ини-
циативу, и, кроме лучших городских 
округов, награждаются лучшие город-
ские поселения. То есть «Умный город» 
расширяет границы. На реализацию 
своих проектов победители получили 
десятки миллиардов рублей. 

Андрей Широков:
— Иметь «умную» территорию, сло-
женную в определенную систему, — 
желание многих губернаторов и мэров. 
«Умные» регионы, «умные» города, 
«умные» дома — это замечательно. Но 
я всегда спрашиваю, а кто заказчик? 
Кто потом платит за умные системы? 
Да, изначально мы тратим деньги из 
бюджета, а затем не понимаем, кто бу-
дет эксплуатировать…
На самом деле умные технологии не 

Михаил Викторов,  
президент Национального объ-

единения организаций в сфере 

технологий информационного 

моделирования (НОТИм), руко-

водитель комиссии по цифро-

визации строительной отрасли 

Общественного совета при 

минстрое россии

Анатолий Курманов,  
заместитель руководителя 

рабочей группы проекта мин-

строя россии «Умный город»

Андрей Широков,  
председатель комитета 

по предпринимательству в сфе-

ре жилищного и коммунального 

хозяйства Торгово-промышлен-

ной палаты россии
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новы. Они давно существуют и в миро-
вой практике, и в России. Но давайте 
подумаем. «Умная» квартира, «умный» 
дом, «умный» город. Квартира, МКД 
находится в частной собственности. Для 
того чтобы внедрить умные технологии, 
нужно решение конкретного собствен-
ника жилья или общего собрания соб-
ственников. Надо понимать, что любая 
современная технология умного управ-
ления потребует определенных затрат и 
сопровождения. Но согласится ли на это 
собственник?
Есть и другие важные вопросы. Кто будет 
являться собственником умных техно-
логий, внедренных в среду городского 
или муниципального объекта? Кто будет 
готовить кадры для эксплуатации умных 
систем? А главное, кто будет пользовать-
ся этими системами? Умные технологии  
внедряют банки, социальные структуры. 
И возникают  проблемы: далеко не все 
граждане, которым предлагаются новые 
продукты, умеют ими пользоваться. 
Наконец, важно понять, к чему в конеч-
ном счете приведет внедрение умных 
технологий: к удорожанию услуги для 
населения или экономии средств? 
Чтобы рассчитывать на создание в наших 
городах по-настоящему «умных» про-
странств, необходимо получить четкие 
ответы на все вопросы. 

Татьяна Вепрецкая:
— Анализ применения цифровых (ум-
ных) технологий в многоквартирном 
доме показал лидеров востребованного 
оборудования и технологий. На первом 
месте находятся запирающие устрой-
ства. Причем это уже не только простые 

домофоны, но и более сложные решения, 
обеспечивающие информацией об иму-
ществе, расположенном на придомовом 
земельном участке, а также о событиях 
в МКД, оперативный выход на аварий-
но-диспетчерские службы и непосред-
ственно на представителя управляющей 
организации. На втором месте — систе-
ма обеспечения доступа к придомовой 
территории с обеспечением контроля 
расположенного на данном участке иму-
щества.
Третью позицию занимают системы 
управления коммунальными ресурсами, 
в том числе умные индивидуальные 
тепловые пункты с погодным регулиро-
ванием, автоматическим снятием пока-
заний и дистанционным управлением 
пунктом, благодаря применению кото-
рых повышается рациональное использо-
вание теплового ресурса, что влияет на 
платежи жителей и повышает комфорт 
в доме. На четвертом месте стоит умное 
видеонаблюдение за общественными 
пространствами придомовой террито-
рии, позволяющее детям свободно гулять 
на площадках, сокращать случаи ванда-
лизма за счет поиска виновников, при-
чинивших ущерб, охранять имущество, 
расположенное на территории МКД. 
Ситуация, сложившаяся на рынке жи-
лищных услуг, не позволяет насытить его 
умными технологиями. Есть несколько 
причин, тормозящих внедрение и исполь-
зование собственниками помещений 
МКД не единичных «умных» элементов, а 
полного цикла цифровых технологий для 
общедомового имущества.
Во-первых, вопрос доступности: на се-
годня нет умных проектов повторного 

применения. Во-вторых, окупаемость: 
отсутствуют адаптированные банков-
ские решения под внедрение умных 
технологий. В-третьих, сервисное об-
служивание: мы можем купить, уста-
новить, но кто будет впоследствии про-
водить ремонт, обслуживать — таких 
сервисных центров мало. В-четвертых, 
нет большого количества предложений 
умных технологий, адаптированных 
для МКД.
Развитие сегмента умных технологий 
в многоквартирных домах напрямую 
зависит от государственной политики 
их применения при капитальном 
и текущем ремонте, эксплуатации 
общего имущества МКД. Если будут 
созданы условия для умных техноло-
гий на общем имуществе, они получат 
свое распространение и в квартирах 
самих собственников. Существующие 
проекты, связанные с безопасно-
стью и управлением коммунальным 
ресурсом, являются высоко результа-
тивными. 
В новых многоквартирных домах 
есть тенденция в ходе эксплуатации 
отказываться от инновационных 
систем жизнеобеспечения. Это связа-
но с дорогостоящей эксплуатацией, 
отсутствием доступности сервисного 
обслуживания, кадров для содержания 
оборудования. В то же время отказ 
является обманом собственников, 
которые приобрели имущество с инно-
вационными технологиями, а по факту 
оно не эксплуатируется. Требуется на 
законодательном уровне урегулиро-
вать данную проблему, запретив вы-
водить из эксплуатации оборудование 



не иначе как на основании решения 
общего собрания собственников поме-
щений МКД.

Юрий Рысин:
— Тема «умного» города была сфор-
мулирована в виде законодательных 
документов в 2018 году, но фактически 
начала реализовываться гораздо рань-
ше. Элементы «умного» города появи-
лись по разным направлениям давно.
Одно из направлений — «умные» гене-
ральные планы, с которых «умный» го-
род начинается. Дискуссия о том, что 
важнее, что имеет право на существо-
вание — мастер-план или генеральный 
план, не жизнеспособна, поскольку 
мастер-план является эскизом гене-
рального плана. Генплан — это умный, 
современный, цифровой документ, 
включающий в себя все необходимые 
разделы, в том числе и раздел безопас-
ности. Он позволяет развиваться всем 
основным составляющим, без которых 
город, особенно крупный, не имеет 
шансов быть конкурентным. 
Генпланы последних лет (например, 
Краснодара, Анапы, Новороссийска, 
Геленджика, Сочи на юге России) 
показывают, что это, во-первых, се-
рьезнейшая аналитическая работа, а 
во-вторых, серьезнейший результат, 
который позволяет в процессе реали-
зации этих документов спокойно, без 
сложностей проводить их актуализа-
цию. Это то, без чего «умного» города 
быть не может, потому что, если не 
собрать единые элементы в единую 
ткань, они, может, жизнь и облегчат, 
но рывка в развитии городов, в обеспе-

чении их современной инфраструкту-
рой не произойдет. 

Кирилл Солгалов: 
— Я специалист по городскому пла-
нированию. И именно городское пла-
нирование является базисом для того, 
чтобы город становился «умным», вне-
дрял новые технологии. Работа с боль-
шими данными, оперирование ими, 
управление территорией на их основе 
и есть концепция «умного» города, 
если говорить о концепции смарт-сити 
в большом ее понимании.
Так, благодаря реализации данной 
концепции был разработан и утвер-
жден мастер-план Владивостока. 
Это документ, который закладывает 
основу и направление движения в 
сторону как цифровизации, так и вне-
дрения отдельных элементов «умного» 
города в каждую из областей знаний: 
транспорта, образования, системы 
распределения источников энергии, 
инженерных ресурсов и т.д. 
Для муниципалитетов сегодня чаще 
всего важно не просто внедрять саму 
технологию «умного» города или 
систему управления отдельными 
ее элементами. Если мы говорим о 
комплексных подходах к городскому 
управлению, то в первую очередь 
должны рассуждать с точки зрения 
реализации принятых мастер-планов 
либо других глобальных стратегий. 
И здесь важно понимать, как мы 
управляем всеми ресурсами муници-
пального образования для того, чтобы 
добиться цели, прописанной в руково-
дящих документах. 

А для этого нужно внедрить методику 
сбора актуальных сведений на уровне 
каждого муниципалитета. И, как пока-
зывает практика, надо видоизменить 
структуру административного управ-
ления таким образом, чтобы не было 
задвоения функций, чтобы каждый 
орган имел достаточную, полноцен-
ную, комплексную, актуальную ин-
формацию и мог руководствоваться ею 
для принятия решений. Это более гло-
бально, чем приборы учета, но именно 
данная базовая функция позволит 
понять, что город в действительности 
потребляет, в чем он нуждается, какие 
у него проблемы. 
Дальше можно переходить уже к реше-
нию вскрытых проблем. 
Когда мы говорим про «умный» город, 
часто имеем в виду внедрение отдель-
ных технологий. К примеру, «умный» 
светофор, который будет стоять на пе-
рекрестке и распознавать автомобили. 
Конечно, каждая из систем заслужи-
вает внедрения, но без наличия общей 
системы, позволяющей добиться 
конечной цели, а она должна быть 
прописана в руководящих документах, 
сделать это весьма проблематично. 
Еще один важный вопрос — подготов-
ка кадров. Умные решения не могут 
внедряться теми средствами и техно-
логиями, которым сегодня обучают 
наших студентов. Это технологии даже 
не десяти-, а тридцатилетней давно-
сти. Необходимо актуализировать 
подходы и объединить их с  лучшими 
практиками, в том числе муниципаль-
ного управления, которые существуют 
в стране.

Татьяна Вепрецкая,  
директор ассоциации «Неком-

мерческое партнерство «Наци-

ональный жилищный конгресс», 

руководитель рабочей группы 

«Умный город» Общественного 

совета при минстрое россии

Юрий Рысин,  
заслуженный архитектор 

россии, член-корреспондент 

российской академии архи-

тектуры и строительных наук, 

академик международной 

академии архитектуры

Кирилл Солгалов,  
главный архитектор SPI 

Planning Group, член градо-

строительных советов города 

Владивостока и Приморского 

края, эксперт по направлению 

«Городское развитие» агент-

ства стратегических инициатив
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Все страны в гости к нам. За по-
следнее время Минэкономразвития России 
инициировало целый ряд нововведений, 
цель которых — стимулирование въезд-
ного туризма. Так, с 1 августа 2023 года 
заработала единая электронная виза сразу 
для 55 государств. 
Начальник отдела въезда иностранцев 

консульского департамента мИД рФ 
Александр Бессарабов рассказал, что к 

концу января 2024 года гражданам зару-
бежных стран было оформлено 210,7 тыс. 
таких виз. Более половины из них при-
шлось на жителей Китая (110,8 тыс.), далее 
следуют Эстония (14,3 тыс.), Германия 
(12,7 тыс.) и Турция (12,5 тыс.). «Отказов 
зафиксировано всего 1853, — сообщил Бес-
сарабов. — На данном этапе мы осущест-
вляем мониторинг применения электрон-
ной визы, к рассмотрению предложений 

турбизнеса готовы будем приступить не 
ранее августа 2024 года». Летом прошлого 
года запущен групповой безвизовый ту-
ристический обмен с Китаем и Ираном. 
Первая группа в составе 23 человек прибы-
ла из китайского города Сиань в аэропорт 
Шереметьево 10 августа. Их ждала насы-
щенная недельная программа в Москве и 
Санкт-Петербурге с посещением главных 
достопримечательностей двух городов.

Едут!
Российские власти рассматривают интуристов не только 

как источник дополнительных доходов, но и как инструмент 

«мягкой силы»

Эксперты одобряют такой подход, но призывают оперативно решить минимум 
три задачи: масштабное продвижение России за рубежом, необходимость 
поддержки бизнеса в лице туроператоров и объектов размещения, доступность 
платежей и запуск карты туриста. Тогда можно будет рассчитывать, что 
к 2030 году турпоток в нашу страну вырастет до 16,5 млн человек.

Текст: Сергей Кисин 



С российской стороны регулярные пасса-
жирские рейсы выполняют авиакомпании 
«Аэрофлот», «Аврора», «Ираэро», S7 и 
«Якутия», с китайской — авиакомпа-
нии Air China, Hainan Airlines, Si Chuan 
Airlines, China Southern Airlines, China 
Eastern Airlines, Beijing Capital Airlines, 
Tianjin Airlines. Количество маршрутов, 
соответственно, 13 и 10, общая частота 
рейсов — 32 и 45 в неделю. При увеличении 
турпотока Минэкономразвития РФ обе-
щает оперативно реагировать на запросы 
бизнеса.
«Групповые поездки на 20-30% дешевле по 
сравнению с обычными индивидуальными 
бронированиями, в том числе по электрон-
ной визе, — прокомментировал директор 

департамента многостороннего экономи-

ческого сотрудничества и специальных 

проектов минэкономразвития рФ Никита 
Кондратьев. — В групповых поездках всег-
да есть возможность подобрать вариант 
туристических программ, отвечающих 
запросу клиента — от городских туров до 
пляжного отпуска».
В сентябре минувшего года по безвизо-
вому режиму в Россию прибыла делега-
ция из Ирана. В течение шести дней ее 
представители — специалисты в области 
туриндустрии — находились на Северном 
Кавказе. В городах-курортах Кавказских 
Минеральных Вод они ознакомились с уни-
кальной архитектурой и возможностями 
бальнеологических комплексов и санато-
риев. В Кабардино-Балкарии совершили 
экскурсию в Приэльбрусье с посещением 
курорта «Эльбрус» и подъемом по канатной 
дороге на высоту 3847 метров над уровнем 
моря. В Чеченской Республике осмотрели 
Ушкалойские сторожевые башни, Ни-
халоевские водопады, средневековый 
замок Пхакоч, курорт «Ведучи», мечеть 
«Сердце Чечни». В Дагестане прогулялись 
по историко-архитектурному комплексу 
«Цитадель Нарын-Кала» и историческим 
кварталам Дербента.
«Регионы Северного Кавказа и Иран имеют 
духовную, ментальную и территориальную 
близость, что является дополнительным 
импульсом к наращиванию взаимодей-
ствия. Ознакомительная поездка послужит 
драйвером развития сотрудничества Рос-
сии и исламской республики в сфере туриз-
ма, укрепит межгосударственные контак-
ты», — отметил заместитель председателя 

Правительства рФ Александр Новак.
В свою очередь председатель совета 

директоров ассоциации воздушного 

транспорта и туристических агентств Ира-

на Рафии Хорматолла признался, что ра-

нее часто бывал в России, но на Северный 
Кавказ приехал впервые и встретил очень 
радушный прием. «Надеюсь, что отмена 
виз для туристов позволит жителям Ирана, 
которые отправляются на отдых в соседние 
страны, открывать новые маршруты в Рос-
сии и особенно на Кавказе», — сказал г-н 
Хорматолла. 
Развивается прямое авиасообщение — ре-
гулярные и чартерные рейсы действуют 
почти с 40 странами. В сентябре 2023 года 
в Новосибирске приземлился первый за 30 
лет прямой рейс из Мьянмы. В том же меся-
це возобновились полеты из Кубы и Грузии. 
Также в списке — Азербайджан, Алжир, 
Армения, Афганистан, Бахрейн, Беларусь, 
Венесуэла, Вьетнам, Египет, Израиль, Ин-
дия, Ирак, Иран, Казахстан, Катар, КНДР, 
Кыргызстан, Кувейт, Мальдивы, Марокко, 
Монголия, ОАЭ, Оман, Сейшельские остро-

ва, Сербия, Сирия, Таиланд, Таджикистан, 
Тунис, Туркменистан, Турция, Узбекистан, 
Шри-Ланка, Эфиопия. «Мы на постоянной 
основе ведем работу по расширению авиа- 
ционного сообщения с дружественными 
государствами», — подчеркнул замести-

тель министра транспорта рФ Дмитрий 
Баканов.
 
Сдерживающие факторы. Не-
смотря на турпривлекательность России, 
въездной туризм пока не восстановился 
до уровня 2019 года. Как считают эксперты 
Российского союза туриндустрии (РСТ), 
одна из причин — резкое повышение 
стоимости поездок в нашу страну после 
пандемии. Средняя цена недельного тура 
с перелетом составляет около 2 тыс. дол-
ларов. При этом в мире есть много более 
дешевых направлений.

Въездной туризм в Россию в цифрах

Для 55 государств заработала с 1 августа 2023 года в России единая 
электронная виза. 

210,7 тыс. иностранных граждан оформили такую визу за первые 
полгода. 

Из 23 человек состояла первая группа жителей Китая, приехавших в Россию 
в рамках безвизового туристического обмена. 

На 20-30% дешевле групповые поездки по сравнению с обычными 
индивидуальными бронированиями.

Почти с 40 странами развивает Россия прямое авиасообщение — 
регулярные и чартерные рейсы.

5 971 067 поездок совершили иностранные туристы в Россию в 2023 году. 

5,1 млрд долларов заработала Россия на экспорте туристических услуг 
в 2023 году. 
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По данным Центробанка, за первые три 
квартала 2023 года экспорт туруслуг при-
нес России 5,1 млрд долларов, а за тот же 
период 2019-го — 8,6 млрд. Количество по-
ездок иностранцев в нашу страну за девять 
месяцев 2023 года сократилось более чем 
втрое по сравнению с 2019-м. Правда, если 
раньше один зарубежный гость тратил за 
поездку в среднем 435 долларов, то сей-
час — 858, прокомментировал сопредседа-

тель комитета рСТ по въездному туризму 
Алексей Венгин. Повышение среднего 
чека он объяснил тем, что сильно снизи-
лось число приграничных турпоездок, 
как правило низкобюджетных. Одновре-
менно изменилась конъюнктура рынка: 
например, вместо групповых туристов из 
Китая поехали индивидуальные, более 
состоятельные, увеличилось количество 
гостей из богатых арабских государств. 
Не стоит сбрасывать со счетов и рост цен в 
России, в том числе на отели, рестораны и 
транспорт. 
«Спрос на поездки в Россию сейчас замет-
но выше, чем год назад. Мы принимаем 
группы из Гонконга, Саудовской Аравии, 
Бахрейна, Ирана, Индонезии, Таиланда, 
стран Латинской Америки. Получаем 
хорошие отзывы, потому что у нас есть что 
посмотреть, — поделился генеральный ди-

ректор компании «Свой-ТС» Сергей Вой-
тович. — Но средняя цена тура с перелетом 
2 тыс. долларов — довольно ощутимая сум-
ма, особенно когда туристы едут большими 
семьями, как, например, из государств 
Ближнего Востока. При этом вариантов, 
куда отправиться, у них очень много по тем 
же или даже меньшим ценам. Чтобы ино-
странцы выбирали именно Россию, нужно 
задуматься о ценовой политике».

По мнению эксперта, цены на перелет се-
годня высокие из-за ограниченного авиа- 
сообщения России с другими странами. 
«Но одновременно очень выросли цены на 
размещение, например в Москве. Кроме 
того, в последние месяцы в качественных 
отелях трудно найти места для групп. 
Причина в деловой активности столицы. 
Например, сейчас в городе проходит вы-
ставка «Россия», и значительная часть мест 
в отелях занята. Гостиницам, понятно, 
нет смысла снижать цены», — заметил 
Войтович.
В качестве одного из вариантов решения 
проблемы он назвал механизм компен-
сации: «Государство могло бы выпустить 
сертификаты по 1 млн рублей, которые 
туроператоры приобретали бы за 500 тыс. 
и пользовались ими при оплате размеще-
ния группы или авиаперевозки. Это позво-
лит наполовину снизить стоимость туров 
для иностранных гостей, что значительно 
увеличит въездной турпоток».
Вице-президент рСТ Дмитрий Горин 
тоже считает, что возможности для сниже-
ния стоимости авиабилетов в России есть. 
«Одна из них — увеличение количества 
рейсов за рубеж. Когда мы ежегодно нара-
щиваем объемы по Турции на 50%, цены 
опускаются на 20-30%», — проиллюстри-
ровал эксперт. Еще один путь он видит в 
субсидировании на федеральном уровне 
регионов, заинтересованных в притоке 
иностранных туристов. «Также важно под-
писание новых межправительственных 
соглашений, прежде всего в части опреде-
ления квот на регулярные авиаперевозки. 
Так можно добиться увеличения емкости 
перевозок и, соответственно, их удешев-
ления, — добавил Горин. — Серьезными 

мерами поддержки являются отказ от 
паритета в международных перевозках 
и облегчение доступа на наш рынок ино-
странным авиакомпаниям. Это станет для 
них своеобразной субсидией и позволит 
выделить больше судов на обслуживание 
российских направлений». 
Эксперты указывают, что одна из главных 
проблем, мешающих росту потока зару-
бежных туристов в Россию, — невозмож-
ность расплатиться в нашей стране кар-
тами международных платежных систем. 
Варианты использования иностранцами 
банковских карт предлагаются, но, по 
отзывам туроператоров, пока чаще всего 
те привозят в Россию валюту, меняют ее 
на рубли и расплачиваются наличными. 
В свою очередь Никита Кондратьев со-
общил, что на законодательном уровне 
схема безналичной оплаты зарубежными 
туристами в России уже утверждена, дело 
за банками — начинать формирование фи-
нансового продукта для иностранцев. 
Советник председателя правления банка 

«мир привилегий» Юрий Мельников 
рассказал о трех основных направлениях 
решения проблемы. Первое — выдача карт 
через дружественный банк другого госу-
дарства. Это может быть или электронная, 
или пластиковая карта. Все зависит от за-
конодательства, таможни, существующих 
в этом государстве правил пересечения 
пластиком границ. Туристу выдается кар-
та, она пополняется переводом, в Россию 
он приезжает уже с картой «Мир» и спокой-
но ею расплачивается. Такую схему уже 
предлагают многие банки.
Второй вариант — выдача карты «Мир» 
в российском аэропорту при встрече ту-
риста. Туристу выдают карту «Мир», он 



кладет наличные и уже свободно может пе-
редвигаться по России. При выезде турист 
может сдать карту и получить обратно 
наличные, если не все средства израсхо-
дованы. Этот продукт в нынешнем году 
банки будут тоже использовать.
Третий вариант — электронные платеж-
ные средства иностранных государств. 
Наиболее известны сервисы Apple Pay, 
Samsung Pay, в которых с помощью QR-кода 
можно рассчитаться непосредственно в 
телефоне. Но аналогичные сервисы есть 
в каждой стране, например индийский 
PayTM. В этом случае надо просто произве-
сти интеграцию отечественных торговых 
и сервисных предприятий с зарубежными 
сервисами и спокойно расплачиваться. 
Данный механизм уже тоже работает 
в России, например китайские Alipay и 
WeChat.

Сформировать для иностран-
цев целостный образ России. 
В феврале Минэкономразвития РФ и 
Центр стратегических разработок (ЦСР) 
презентовали программу продвижения 
туристического потенциала России на 
зарубежных рынках.
«Иностранному туристу сегодня хоро-
шо знакомы две столицы — Москва и 
Санкт-Петербург, и это подтверждают 
цифры. Вклад туротрасли в экономику 
Москвы в 2023 году составил 178 млрд 
рублей — на 48% больше, чем в 2022-м. 
При этом из общего числа туристов в 
24,5 млн на зарубежных пришлось 2,3 млн. 
Петербург в том же 2023 году посетили 9,4 
млн гостей, из них 600 тыс. — из-за рубе-
жа. Экономика города получила 482,7 млрд 
рублей — на 32% больше, чем годом ранее. 

Наша глобальная задача — распростра-
нить позитивную тенденцию на другие 
регионы страны, чтобы открыть для 
иностранцев интересную, комфортную и 
гостеприимную Россию», — заявил гене-

ральный директор ЦСр Павел Смелов.
В основе представленной концепции — 
налаживание широкой сети стабильных 
партнерских отношений на всех уровнях. 
В первый год ее реализации предстоит 
сформировать долгосрочные партнерства, 
которые будут наполняться туристически-
ми продуктами. Работа над продвижением 
турбренда России на внешних междуна-
родных выставках, деловые миссии для 
отечественных туроператоров, ознакоми-
тельные туры для зарубежных турагентов, 
маркетинговое и диджитал-сопровожде-
ние проекта, обсуждение актуальной по-
вестки на крупнейших форумах — далеко 
не все инструменты, которые планируется 
использовать.
В продвижении на внешние рынки может 
быть полезен региональный опыт. В част-
ности, создание межрегиональных тури-
стических маршрутов для иностранных 
гостей. Например, столица предлагает им 
совместные проекты в рамках концепции 
«Москва+»: с Санкт-Петербургом — 
«Два города — миллион впечатлений», 

с Московской областью — «Два ритма 
идеального путешествия», с Тюменской 
областью — «Русские каникулы. Из столи-
цы России в столицу Сибири», с Татарста-
ном — «Две столицы одного горизонта».
«В 2024 году внимание будет направлено 
на пять приоритетных стран: Китай, 
Индию, Иран, ОАЭ, Саудовскую Аравию. 
Итогом реализации концепции станет еже-
годный рост количества интуристов», — 
отметил Павел Смелов.
Он признался, что формирование привле-
кательного образа России для въездного 
туризма — задача, которая не может быть 
решена в одиночку. ЦСР стал мультифор-
матной площадкой для взаимодействия 
экспертов, туроператоров, бизнеса и 
государства, объединив функции проект-
ного управления, центра компетенций и 
координации. «На подготовительном этапе 
важно собрать как можно больше экспер-
тизы, после чего заняться тремя ключевы-
ми направлениями: сформировать целост-
ный образ России, разработать единый 
визуальный код присутствия за рубежом, 
адаптировав его в каждом конкретном 
случае под конкретные особенности госу-
дарства-партнера, активно интегрировать 
бренд РФ в работу бизнеса в целевых стра-
нах», — перечислил Смелов.

В 2024 году внимание будет 

направлено на пять приоритетных 

стран: Китай, Индию, Иран, ОАЭ, 

Саудовскую Аравию.
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Текст: Светлана Ломакина  

Нейро Диас: «Питер — бачата, Ростов — 
сальса, а вся Россия — это танго»
Нейро Диас — основатель самой большой в Санкт-Петербурге школы 
латиноамериканских танцев. У него, как и у большинства колумбийцев два 
имени и две фамилии: папина и мамина. Нейро Хосе Карабальо Диас приехал 
в Петербург ровно 25 лет назад. Его родная Картахена — туристический центр 
Колумбии и один из старейших городов Нового Света. Расположенный на 
берегу Карибского моря, он славится фешенебельными отелями и ювелирными 
украшениями с местными изумрудами. Собственно, «зеленому золоту» город 
обязан своим появлением в XVI веке. Современная Колумбия по добыче 
изумрудов занимает первое место в мире, третье — по добыче платины. 
 
 
 

Все истории проекта 
«Из России с любовью» 
журнала «Нация»  
читайте здесь



Я рос в красивом курортном городе в хорошей семье. Мой папа 
был предпринимателем, держал продуктовый магазин, а мама 
домохозяйка. У меня еще есть брат, сейчас он тоже преподает в 
моей школе. Я выиграл право на стипендию учиться в России, а 
в Санкт-Петербургский университет, математический факуль-
тет, кафедра астрономии, попал по распределению.

То есть вы астроном?
Мог бы им быть. Это очень увлекательная, но в то же время 
очень сложная специальность, связанная с математическими 
расчетами. На 1-м курсе мы изучали математику и программи-
рование, а звезды идут уже на старших курсах, когда начинается 
практика в обсерватории. Я до этого времени не дотянул: на 
кафедре астрономии надо постоянно много учиться, а я жил на 
стипендию, мне надо было подрабатывать. Поэтому через год 
перешел на факультет многоканальных коммуникационных 
систем: телефония, интернет и тому подобное. Но и там до конца 
не смог доучиться, начал заниматься вечеринками и корпора-
тивами, связанными с латиноамериканскими танцами. А потом 
открыл свою школу, в 2003 году. Тогда в России начался экономи-
ческий подъем, был спрос на латиноамериканскую культуру.

Звездное небо в Петербурге отличается от неба в Картахене?
Конечно, созвездия разные. В Колумбии — это Северная Корона, 
Волосы Вероники, Малый Лев, Змееносец, Ворон... И впечатле-
ния от неба разные. В городе этого не видно, слишком много 
света, но если выехать за город — там да.

С какими ожиданиями, представлениями ехали сюда?
У колумбийцев, да и у испанцев, есть такая особенность ха-
рактера: они не нагружают себя лишними переживаниями, не 
думают о плохом. Если что-то идет не так, колумбиец скажет: 
«No pasa nada», ничего ужасного не произошло, не парься... Вот 
и я ехал в Россию с такой установкой; никаких ожиданий и даже 
особенных знаний. Поэтому все, что встречалось мне, было но-
вым, интересным и все нравилось. В Колумбии всегда было хоро-
шее отношение к России, не было предрассудков. Единственное, 
что смущало моих родных, это очень далеко.

И холодно?
Нет. У нас в горах, в Андах, тоже холодно: на высоте бывает 
минусовая температура, и по ночам очень свежо. Так что мороз 
меня не смущал. Удивило, что почти нет солнца. У нас солнце 
каждый день, в течение всего года очень жарко, а тут я от него 
отдыхал. И быстро привык к такой погоде, к питерской осени, 
зиме. Ну, что летом хорошего? Летом люди не хотят работать — 
хотят гулять, ученики хуже ходят на наши занятия. (Смеется.) 
А в холод, дождь они бегут в зал! Люди хотят танцевать, добирать 
положительные эмоции! Природа здесь по-северному прекрас-
ная: много лесов, озер. Ну и, конечно, сам город — он как музей. 
Напоминает лучшие европейские города, но уникальность в том, 
что в Петербурге богатая смесь разных архитектурных стилей и 
направлений. Даже сложно понять, как в одном месте уживают-
ся такие разные стили? Но выглядит это гармонично. Единствен-
ное, к чему я трудно привыкал, люди не такие общительные, как 
в Колумбии. Но это север, ничего не поделаешь.

Вы рассказывали, что чуть ли не сразу стали жить в рус-
ской семье, благодаря этому быстро выучили язык. Как 
так вышло?

Я познакомился с девушкой. Мы оба стояли и слушали уличных 
музыкантов в центре Петербурга. Она на меня смотрела и улы-
балась, я подошел и познакомился. По-русски тогда не говорил, 
только на испанском. Но она чуть-чуть знала испанский.
Мы подружились, начали встречаться, а потом и жить вместе: ее 
семья меня пригласила. Поэтому уже в свой первый год в России 
я жил не в общежитии, а в естественной среде. Там было три по-
коления женщин: бабушка, ее дочка и дочка дочери. Из мужчин 
был я один.

Неполная семья — частая для России история. Быт, с кото-
рым справляются одни женщины, вас тоже удивил?
Да. Но он был типичным, как я понимаю сегодня. Трехкомнат-
ная квартира в Купчино. Самой непривычной была еда. У нас в 
Колумбии в каждом районе своя кухня. Там, где жил я, хорошо 
делали морепродукты, рис, жарили бананы. Я помню, как утром 
мы покупали свежее мясо, которое привозили прямо с пастбищ, 
бросали его на сковородку — и тут же слышали великолепный 
натуральный аромат. А здесь люди покупали все в торговых 
сетях — продукты до этого долго путешествовали по стране, 
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лежали на складах... При этом готовили в той «женской» семье 
очень хорошо, и я полюбил домашнюю русскую кухню. Понял, 
что суп можно есть с хлебом, а не только с рисом. Узнал, что хлеб 
со сливочным маслом — это не только возможно, но и вкусно. Я 
полюбил борщи и щи. В русских ресторанах такими вкусными 
эти блюда получаются не всегда, поэтому я стараюсь обедать 
дома или в местах, которые хорошо знаю.
...В той семье я прожил год, потом переехал в Петергоф: закон-
чил подготовительный факультет, началась учеба. С девушкой со 
временем мы перестали общаться. Я учился, работал, устраивал 
танцевальные вечеринки — времени совсем не оставалось.

Россияне очень любят латиноамериканские танцы. Чем бы 
вы это объяснили?
Я бы сказал так: россияне, особенно девушки, просто очень лю-
бят танцевать. Здесь танцуют с детства: занимаются бальными, 
народными и спортивными танцами, ходят смотреть на танцы 
в театр. Но сейчас все немного изменилось: многие приходят в 
школы, на танцевальные вечеринки не потому, что любят тан-
цевать, а для социализации. Причем так во всем мире. Видимо, 
есть проблемы с тем, где и как знакомиться и заводить друзей. А 
танцы сразу решают вопрос. Здесь невозможно быть зажатым; за 
час мы меняем несколько партнеров, и тебе так или иначе нужно 
общаться, открываться: на этом все и построено.
Иногда приходят люди грустные, морально подавленные. А через 
месяц-другой это уже совсем другой человек: он расправил пле-
чи, у него хорошая осанка, поднялась самооценка. Многие, начав 
танцевать, идут еще и на фитнес, на йогу, меняют стиль одежды.
У нас, в социальных танцах, много и таких людей, которые пе-
реехали из других городов и стран. В Петербурге у них нет ни-
чего, кроме работы. Вот они ее заканчивают вечером — и что? 
Каждый день в кино не походишь, пить постоянно невозможно 
даже в Питере. (Смеется.) Музей, театр, ну да, уже сходили. 
И становится понятно: нужно хобби, которое будет занимать 
большое количество свободного времени, даст круг общения 
и чувство, что ты не одинок. Танцы в этом смысле подходят 
идеально.

Есть такая советская песня: «Потому что на десять девчонок 
по статистике девять ребят». Я сама ходила на танцы и скажу, 

что пропорции еще печальнее: на девять девчонок от силы 
трое ребят. Есть у вас такая проблема?
У нас в школе нет, но в России в целом да, есть такое. Вот, смо-
трите, наши группы (поворачивает экран, видно, как в семи 
танцевальных залах кружатся пары): мужчина, мужчина, муж-
чина... У нас примерно 40% мужчин. А есть группы, где равное 
количество.

Честно, у меня с танцами тогда не задалось. Я пробовала 
танго, не могла расслабиться, все время хотела перехватить 
инициативу.
Это частая проблема русских женщин. Сильных русских жен-
щин, которые не привыкли подчиняться, доверяться, следовать 
за партнером. И у меня были такие ученицы. И я всегда четко 
понимал, в чем причина. Мы разговаривали об этом: о доверии, 
о роли мужчины в танце. А исправить это можно, только много 
танцуя, никуда не спеша; со временем, если женщина привыка-
ет, доверяется, все идет хорошо. Танец и выявляет многие про-
блемные моменты, и помогает их исправить.

У вас в школе занимаются больше тысячи учеников. Есть 
среди них такие, кто пришел к вам, допустим, в 50-60 лет и 
вдруг выяснилось, что это прирожденной танцор?
Конечно. Я уже 7 лет занимаюсь только административной рабо-
той: здесь мы открываем вторую школу, в первой идет ремонт, я 
очень занят, и прямого контакта с учениками у меня нет давно. 
А наши преподаватели кучу таких историй рассказали бы.
Из своей практики помню Гену. Он пришел, когда я только 
начал преподавать, и ходит до сих пор. Ему уже за 60. Пришел в 
переломный, тяжелый момент жизни, до этого никогда не тан-
цевал — и вдруг выяснилось, что у него талант. Гена раскрылся, 
изменился, нашел тут женщину и женился. И это я рассказываю 
вам типичную историю.
У нас танцуют люди самых разных профессий, иногда встретишь 
в поликлинике или на полицейском посту и глазам не веришь. 
(Смеется.) Я недавно проходил техобслуживание — попал в ди-
лерском центре к автослесарю своему ученику.

Если Россию сравнить с каким-либо танцем, то что это  
будет?



Всю Россию или Петербург? Город похож на бачату. Это роман-
тический танец, а Санкт-Петербург — самый романтичный 
город. Кроме Питера я был в Екатеринбурге, Новосибирске, на 
юге практически везде. Ростов — очень красивый город. Его 
бы я сравнил с сальсой, потому что южный, веселый. Москве 
сложно подобрать что-то одно: слишком много там намешано. 
А вся Россия — это танго.

Расскажите немного о вашей семье. Жена Екатерина, как я 
поняла, одна из 35 преподавателей школы?
Жена, мой брат, жена брата — все преподаем. И все носим 
фамилию Карабальо Диас, и наши дети ее носят. У меня две 
дочки: одной полтора года, второй 14 лет. Жена начала танце-
вать с 5 лет в школе искусств, занималась балетом, народными 
танцами, эстрадными. Потом долгое время не танцевала — 
и вдруг в 2006 году попала на занятие сальсы. С тех пор сальса 
ее не отпускает.

Дома говорите по-русски?
Да, из-за детей, им так проще. К тому же большую часть време-
ни с ними проводит мама. Когда старшей дочке было 5 лет, мы 
ездили в Колумбию. Ей там не очень понравилось: не приняла 
местную еду и постоянно жаловалась, что очень жарко. (Сме-
ется.)

К сожалению, почти все, что мир знает о Колумбии благо-
даря сериалу Narcos от Netflix — это наркокартели и Пабло 
Эскобар. Колумбия представляется иностранцам небезо-
пасной страной. А какая она на самом деле, из-за чего стоит 
приехать в Колумбию?
Думаю, что во всех сериалах много преувеличения и художе-
ственного вымысла. Колумбия — капиталистическая страна, 
и если вести там бизнес добросовестно, никаких проблем не 
будет. Можно обратиться в полицию, и быстренько все ре-
шают. Что касается наркокартелей, то с этим долго и упорно 
боролись. Были и теракты, и всякое такое, но сейчас дела 
обстоят лучше. А приехать в Колумбию стоит для того, чтобы 
увидеть другой мир. Очень красивый, с яркими красками, жар-
ким солнцем и открытыми, веселыми, никуда не спешащими 
людьми.

Я читала, что в Колумбии интересные приметы и суеверия. 
Допустим, 31 декабря колумбийцы закладывают программу 
жизни на год.
Да нет, принцип тот же, что и в России: как встретишь Новый 
год, так его и проведешь. Мы надеваем новую одежду, сжигаем 
чучело старого года, едим на счастье 12 виноградин. Те, кто меч-
тает о путешествиях, гуляют в новогоднюю ночь с чемоданами 
по улицам, но в моем родном городе это не так распространено.

В анонсе к одному вашему интервью журналист сделал такой 
тизер: «Узнаете, какое отношение Нейро Диас имеет к актри-
се Кэмерон Диас». И какое же?
Никакого, кроме фамилии! (Смеется.) Колумбия была испан-
ской колонией, и такие фамилии для нас норма. Кстати, в пере-
воде на русский Диас значит «день».

Ваши любимые места в Петербурге?
Канал Грибоедова, там я жил три года. И это же главный пи-
терский маршрут: грифоны с золотыми крыльями, спас на 
крови, Казанский собор, дом Зингера, Михайловский сад. Когда 
старшая дочка была малышкой, я сажал ее в коляску, и мы там 
гуляли. Я люблю воду, Финский залив, петроградская сторона 
очень нравится. В целом я люблю весь Петербург и уже хорошо 
его знаю.

В чем за четверть века вы стали русским?
В мышлении: во-первых, я не опаздываю. Латиноамериканцы 
и вообще многие южные иностранцы опаздывают. У них есть 
два главных слова: транкило и маньяна. Транкило — это значит 
в расслабленном состоянии, чем меньше нервов, тем лучше. А 
маньяна — это завтра. То, что планировалось на сегодня, можно 
отложить на завтра. Вам нужны документы? Ничего страшного, 
маньяна... Есть такая популярная поговорка: чем меньше ско-
рость, тем лучше результат. А второе изменение: в решениях я 
стал более продуманный, осторожный в выборе. Это черта рус-
ского характера. Почему русские хорошо играют в шахматы? Они 
просчитывают каждый шаг. В южных странах в бизнесе есть лег-
комысленность, и это не очень положительно влияет на резуль-
тат. А у меня семья, школа танцев, множество проектов и планов. 
С русским мышлением все это быстрее и легче воплотить.
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«Приезжайте к нам в Карелию!» — 
приглашает немец из Руанды
Семейная пара создала собственную платформу для бронирования 

жилья в озерном крае  

Городок Сортавала — одна из жемчужин Карелии. Был он попеременно то 
русским, то шведским, то финским, снова русским — и в наши дни предстает 
перед гостями нездешним, европейским, очень уютным. Из Сортавалы 
рукой подать до острова Валаам, Ладожских шхер и горного парка Рускеала. 
Поэтому летом здесь много туристов. И зачастую узнают они о красотах этих 
мест благодаря Майклу и Марине Негеле. После ухода booking из России эта 
семейная пара создала собственную платформу для бронирования жилья в 
Карелии, где был и раздел «что посмотреть и попробовать на вкус». А сейчас 
Негеле работают над запуском полноценного туристического медиапроекта о 
родном крае.  

Текст: Светлана Ломакина  

Мы встречаемся в середине ноября. Чтобы представить себе 
Сортавалу в это время, вспомните осенний Хогвартс из «Гарри 
Поттера». Над озером Ляппяярви висит густой туман; петляя 
среди вековых деревьев, с гудком и клубами дыма несется 
«Рускеальский экспресс» — настоящий ретропоезд с паро-
возом. Курсирует он ежедневно из Сортавалы до станции 
«Горный парк Рускеала» и обратно.
Майкл, Марина и их дочка Зои-Луиз — фанаты «сказочного» 
поезда. В дни, когда туристов не так много, они забираются на 
самую большую в окрестностях гору Паасонвуори и с высоты 
птичьего полета смотрят на кажущиеся игрушечными желез-
нодорожные пути и вагончики.
На этой горе мне побывать не довелось. Зато мы посидели с 
Негеле в самом душевном, по мнению Марины, месте в Сорта-
вале — кафе «Лось и Тролль». Я взяла лохикейто — финский 
суп из красной рыбы со сливками. Марина настоятельно 
советует попробовать еще бургер с рыбой и местные соленья 
и соусы. Майкл соглашается (он говорил по-английски, жена 
выступала переводчиком):
— Здесь очень интересная кухня. Карельская, финская и рус-
ская кухни перемешались, и получился крутой микс. И лучше 
всего этот микс умеет делать моя теща Галина! Мне очень 
повезло с тещей. Она прекрасная женщина, пример для меня 
во многих вещах. В ее честь я выбрал русское имя для нашей 
дочки: Зои-Луиз Галина.
...Я из Германии, по-немецки меня зовут Михаэль. Но родился 
в Руанде, там мое второе имя — Ругамба. Моя мама руандий-
ка, а папа немец.
В Руанде мы жили с родителями до моих десяти лет, потом 
там началась война, и мы переехали на родину отца — в 

Еще больше историй 
читайте на сайте  
журнала «Нация» 



город Тюбинген на юге Германии. Я учился в одном из 
немецких университетов, в конце обучения нужно было по-
ехать в другую страну по обмену студентами. И как-то я этот 
момент проворонил и пришел выбирать, когда оставались 
уже не самые популярные страны. Я выбрал Финляндию, а 
учебный курс — «интернациональный бизнес и бизнес-куль-
тура России». Это был 2008 год, тогда еще все это в програм-
ме было.

Почему решили изучать именно Россию?
Майкл: Я не знаю до конца, как это объяснить... Я хотел уз-
нать настоящую Россию. В западных медиа ее представляли 
как страшную страну, но я же сам учился на медиа и пони-
мал, как все это работает.
Информации о новой России в моем кругу общения было 
мало. Да, коммунизм, да Советский Союз, а что теперь? Неиз-
вестность.

Как вы познакомились?
Марина: По старинке, не по интернету. Я родом из Сортавалы, 
но училась в Питере, искусствовед по образованию. Работала 
стилистом, парикмахером. В 20 лет стала вице-чемпионом 
России по парикмахерскому искусству. И в конце нулевых у 
меня уже был свой салон в Петербурге.
Осенью 2009 года поехала по работе в Финляндию. И 31 октя-
бря мы с подругой пошли на вечеринку по поводу Хэллоуина. 
Там я обратила внимание на высокого парня: рост Майкла 
193 см. Подумала, что он американец-баскетболист, они часто 
приезжали в город Йоэнсуу играть за местную команду. А 
он подумал, что я финка, потому что очень уж блондинистая 
была.
Вскоре после знакомства я пригласила его к нам. Он согласил-
ся, хотя боялся. Думал, раз у него темная кожа, сразу после 
пересечения границы его повяжут. Причем, кто и почему 
повяжет, понимания не было: военные, таможенники, будут 
допрашивать, посадят в тюрьму. (Смеется.)

Откуда у вас взялись такие представления?
Майкл: Из голливудских фильмов. Там все плохие парни были из 
Восточной Европы. Вроде бы, что такое фильм? Художественное 
произведение, но они закладывают в наше подсознание мысль: 
«В России живут бандиты!» Но я все-таки приехал 4 января 2010 
года. Были новогодние каникулы.

И что первое бросилось в глаза?
Майкл: Сортавала — нетипичная Россия. Это старый финский 
город: архитектура, планировка, в нем есть финская душа. 
Поэтому я не увидел большого контраста между Финляндией и 
Сортавалой. Было только чуть более разрушено, неухожено, но 
сейчас город стали приводить в порядок.

Съездили, посмотрели — это понятно. Почему переехали?
Марина: Тут надо набросать хотя бы пунктирно всю историю. 
Мы вместе 15-й год, у нас есть дочка, и большую часть совмест-
ной жизни мы провели не в России. С 2009-го по 2021 год жили 
за границей. Приехали в Сортавалу под конец пандемии, локда-
ун стал одной из причин. А вторая причина — дочка.
За границей сначала жили в Финляндии. Майкл работал по най-
му, потом у него появилась своя фирма. Но однажды мы решили, 
что в Финляндии слишком скучно: там ты знаешь, что будет с 

тобой через десять лет, через двадцать. А нам хотелось интерес-
ной жизни. Перебрались в Германию, сначала к его родителям 
на юг. Но там свой устоявшийся менталитет, надо держать себя 
в рамках, с моей креативностью это сложно.
А вот Берлин — это современный Вавилон: туда съезжаются 
люди со всего мира. Захочешь оказаться в России — иди налево, 
потянет в Турцию — иди направо, посередине — немцы. Мы 
себя чувствовали в Берлине как дома. У нас были свои проекты...
Майкл: Да, это было интересное время. Работали сами на себя, 
и казалось, что так будет вечно. Но пришел коронавирус, и мы 
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почувствовали себя, как в тюрьме. В России не было таких мер 
наказания, как в Европе.
Маски — ладно. Но в Германии ты не мог просто стоять на улице 
с человеком, если не живешь с ним в одной квартире. Мы видели 
такую картину: отец с детьми пришел в парк. Постелил плед 
на газон, чтобы посадить грудного ребенка. Подошли полицей-
ские: «Вы не имеете права этого делать!» Нельзя сесть, лечь на 
траву — можно лишь ходить и только там, где тебе скажут.
И к нам в парке подъезжала полицейская машина, осматривала: 
выглядим ли мы как семья, можем ли находиться вместе? Это 
было неприятно и страшно. В Германии на эту тему были мил-
лионные протесты.
Марина: Мы тоже прошли всей семьей в огромной колонне с 
требованием сохранять права человека. Ведь Основной закон 
ФРГ (так называется их конституция) определяет эти права 
как высшую ценность. Шествие, в котором участвовали и мы, и 
наши соседи, показали по ТВ и сказали: «Вышло всего 10 тысяч 
человек, это последователи «теории заговора».
Чтобы вы понимали, в Германии все платят немаленький налог 
на телевидение. Это сделано для того, чтобы государство не 
вмешивалось в политику медиа: люди вроде как сами платят за 
свободу слова, за правду.
А тут пришлось задуматься. Я хоть и очень люблю Германию, 
поняла, что не бывает идеальных стран. Но есть правила, кото-
рые ты можешь принять или не принять. На сегодняшний день 
ценности России для нас понятнее и ближе.

Вы сказали, вторая причина — ребенок.
Майкл: Да, мы хотели, чтобы Зои училась в России. И ни разу 
не пожалели: сегодня она свободно говорит на русском, ан-
глийском и немецком языках. Плюс гимнастика, музыкальная 
школа, невероятно живописные места вокруг и близость самого 
красивого города в мире — Петербурга.
Марина: В Германии, когда ребенок идет в школу, он сразу по-
падает в жесткую систему. Ты не можешь уехать с ним в отпуск 
даже на два дня раньше начала каникул. Если уедешь, в лучшем 
случае будет штраф, в худшем — нагрянет ювенальная полиция. 
С нашим образом жизни это точно не сочеталось бы.
А еще нам не очень нравится сегодняшняя повестка в немецких 
школах. Традиционная Германия еще существует, но в Берлине 

«новые ценности и свободы» — это уже мейнстрим. Нам это 
не подходит. И вот два с половиной года назад мы приехали в 
Сортавалу.
Майкл: То, что мы с Мариной вместе и что живем здесь — 
это судьба, так говорил мой дядя Ульрих. Он был особен-
ным человеком. Если мой папа (он учитель) спокойный и 
рассудительный, то его брат хотя и очень образованный, 
но громкий, живой. Главный человек на любом семейном 
празднике. Сочинял стихи, дарил памятные подарки и меда-
льоны. Знаете, такой олдскульный дядюшка из европейской 
литературы. И вот на нашу свадьбу он принес карту мира и 
показал нам: Сортавала, в которой родилась Марина, и город 
Кигали, столица Руанды, в котором родился я, находятся на 
одной долготе!
Марина:  Есть еще одна история про дядю Ульриха. Когда мои 
родители приехали в Германию знакомиться, дядя повел их на 
свою швейную фабрику, которая досталась ему от отца. И рас-
сказал следующее: за две недели до окончания Второй мировой 
войны ему исполнилось 16 лет, сразу забрали в солдаты. Мама 
чудом вытащила его, спрятала, и тут пришла новость: война 
закончилась. Так дядя остался жив. И он сказал моим родите-
лям: «Я всегда мечтал обнять русского человека и сказать ему 
спасибо».

Понятно, что семья Майкла приняла вас хорошо.
Марина: Да, конечно. Первое очное знакомство состоялось за 
неделю до свадьбы. Я окунулась в смесь африканской и не-
мецкой культур. И это было очень необычно. Дети (у Майкла 
еще три сестры) и папа вроде как немцы, но мама настоящая 
африканка. Она не знает английского, говорит на немецком, 



французском и родном языке киньяруанда.
Когда Негеле собираются вместе, то это выглядит, как в кино: 
все говорят на всех языках сразу, но прекрасно друг друга по-
нимают.
Убранство дома больше африканское, и традиции тоже: немец-
кая пунктуальность — это не про них. (Смеется.)

Майкл, а вас как встретили?
Майкл: Честно сказать, очень переживал, как все пройдет. Но 
вот я открываю дверь, а там стол от порога до окна — и весь в 
блюдах! Я растерялся, но тут же решил: женюсь! (Смеется.) Это 
вообще поражает в России: что можно прийти без предупреж-
дения и хозяйка из ничего накроет такой красивый стол.

Расскажите о вашем бизнесе.
Майкл: Вначале отмечу, что скорость оформления бизнеса в Рос-
сии удивляет: здесь все можно сделать очень быстро.
Марина: У нас был бизнес и в Германии, поэтому мы можем 
сравнивать. Когда только переехали в Россию, я не знала, что 
такое МФЦ. Я же не была здесь 12 лет, а за это время Россия сде-
лала огромный скачок в развитии. В первую очередь выросла 
технологически.
Чтобы зарегистрировать бизнес, не надо месяцами ходить 
туда-сюда, все делается в одном месте; когда я узнала это, была 
просто счастлива!
Русские привыкли ругать свою бюрократию, но стоит пожить 
в старой Европе, чтобы понять, насколько все может быть мед-
ленно и сложно. Общение только через бумажную переписку. 
Один чиновник отвечает за один вопрос. Если не отвечает, то 
помочь, подсказать больше никто не может. Вот что такое бюро-
кратия!..
У очень многих русских есть установка «там лучше, там чище». 
Когда я это слышу, говорю: «Мы здесь тоже можем сделать луч-
ше. Каждый на своих десяти квадратных метрах. Поддерживай-
те у себя порядок, и у нас будет не хуже, чем в Европе!»
Когда я уезжала, Сортавала была заброшенным городком. А 
сейчас посмотрите на набережную, на туристические площад-
ки; парк Рускеала стал невероятным просто! То есть государ-
ство и частные инвесторы со своей стороны вкладываются в 
развитие. Но и мы должны брать на себя ответственность за 

свой участок земли. Мы так и делаем: и свою территорию уби-
раем, и чужую прихватываем…
Майкл: Начали мы с покупки гостевого дома: отремонтиро-
вали и стали сдавать в аренду туристам. Сами тогда жили за 
городом. Я научился топить печку дровами! (Смеется.) Наде-
ялись расширяться: купить еще несколько домов, но случился 
февраль 2023 года, и международная платформа booking, на 
которой бронировали наше жилье, ушла из России. Плюс стал 
скакать доллар: никто уже не хотел продавать свои дома. И я 
подумал, надо сделать собственный сайт: я работаю в IT-сфере. 
В итоге создали довольно крупную платформу для аренды жи-
лья «Моя Карелия».
Марина: Работали не покладая рук все прошлое лето. Я отвечала 
на звонки, размещала людей, жила в постоянной загрузке. От-
крыли еще магазин с сувенирной продукцией ручной работы: 
привлекаем местных мастеров и сами делаем керамическую 
посуду.
Туристический потенциал у этих мест огромный: люди едут 
со всей страны! Так мы пришли к мысли, что нам нужен свой 
медиа ресурс. Большой сайт, который будет освещать то лучшее, 
что есть в Карелии, а в перспективе и на всем северо-западе 
страны: достопримечательности, маршруты, рестораны, празд-
ники. Думаю, запустим его в середине следующего года.

Майкл, вы с такой любовью и трепетом говорите о Сортава-
ле, будто родились и выросли здесь.
Майкл: Для меня магия этого места — озера. На озере Хюмпе-
лянъярви стоит и наш дом, и дом родителей Марины. И это мое 
место силы: я плаваю до тех пор, пока вода не покроется льдом. 
И дочка со мной, пока не очень холодно...
В Сортавале два года жил Николай Рерих, писал нашу природу. 
У него были проблемы с легкими, здесь он восстанавливался и 
очищался. В местной библиотеке висят его репродукции, и они 
меня вдохновляют…
Марина: Да, Майкл очень любит эти места. И он уже больше 
русский, чем я: присматривает за тещиными курами, хочет свой 
сад. Вы бы видели его в военном полушубке, когда он идет пла-
вать в ледяной воде! (Смеется.) Мой папа военный на пенсии, 
пограничник. У него осталась форма с тех времен, полушубок он 
подарил зятю. Теперь это любимая зимняя одежда Майкла.
Майкл: Русский я и в том, что у меня уже нет проблем с ямами 
на дорогах.
Марина: У нас случился взаимообмен: я приобрела немецкие 
качества, он — русские. К примеру, научился отвечать «нет», 
стал более эмоциональным. Единственное, что его, возможно, 
выделяет: не пьет.
Майкл: Но наш президент тоже не пьет! (Смеются.)

Вы говорите «наш» — о российском городе, российском пре-
зиденте...
Майкл: Да, наш. Может, я пока не говорю по-русски, но папа 
Марины научил меня главным вашим словам: шаг за шагом. Все 
надо делать спокойно и последовательно, тогда любые пробле-
мы решаемы. Когда Марина начинает нервничать из-за чего-то, 
я ей сразу: «Шаг за шагом, не переживай, все получится». Сам я 
мало нервничаю, мне тут комфортно. Первое время только было 
чуть-чуть некомфортно, когда каждый день проверяли докумен-
ты. Все-таки приграничная зона. А потом привыкли ко мне. В 
Сортавале люди называют меня «наш немец». И я не вижу в этом 
ничего плохого, это же так и есть.
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Текст: Светлана Ломакина  

Затем была бронза в Пекине-2022. Ему, как и большинству 
российских спортсменов, было непросто в последние годы: 
обвинения в употреблении допинга, отстранение от междуна-
родных соревнований… Но сегодня Уайлд всерьез думает об 
участии в зимних Олимпийских играх 2026 года.
Сейчас Вик живет в Петербурге. Уже целый год он пять раз 
в неделю ходит на курсы русского языка для иностранцев 
при СПбГУ. Благодаря этому Уайлд заметно продвинулся 
в разговорной речи.
— Моя учительница говорит, что надо очень много говорить 

по-русски: практика, практика. Поэтому сегодня я буду отве-
чать на вопросы по-русски. И только если совсем будет трудно 
объяснить, тогда по-английски.
Русский язык нужен мне для того, чтобы выражать свои мысли. 
Мне есть что сказать. Но когда слов мало, получается совсем не 
то, что хочется.

Вы назначили мне встречу на фудкорте Василеостровского 
рынка. Почему здесь?
Я рядом учусь, а тут обычно обедаю. Здесь вкусно, можно вы-
брать азиатскую кухню, индийскую, европейскую. Но я обыч-
но беру армянское мясо — шашлык, суп, кофе.
Но сегодня я тут не обедаю. Моя девушка сделала мне дома 
борщ — это вау!

То есть за питанием вы особо не следите?
Нет, я не бегаю от «плохой» еды. Я много тренируюсь, каждый 
день час, два, три. Поэтому все нормально.

Вы расстались с Аленой Заварзиной, но сохранили хорошие 
отношения. Теперь какая-то девушка делает вам борщ. Кто 
она, если не секрет? И еще, что вы поняли здесь о русских 
женщинах, чем они отличаются от американок?
Моя новая подружка юрист, мы познакомились на йоге… Люди 
в Америке, девушки особенно, закопались сегодня в психоло-
гии: они постоянно думают о себе, обо всех своих проблемах. 
Родители сделали им плохо, окружающие сделали им плохо. 
Я когда говорю со старыми друзьями из Америки, они постоян-
но жалуются: «О, я сломан! Все сломано!» В России мы говорим 
об этом меньше. И я вижу для себя один выход: надо смотреть 
не назад, а вперед и развиваться.
Но я не говорю, что одни девушки лучше других, люди в целом 
очень похожи.

Но вас сегодня дома ждет борщ. Разве это не значит, что рус-
ские женщины хозяйственные?
Да я сам такой! Если у меня работы меньше, чем у моей девушки, 
я могу приготовить и убрать в квартире. Готовлю хорошо: стейк, 
пасту, салат, сэндвичи, картошку. Ну, или что она попросит, я все 
могу. Я не ленивый, не люблю лежать на диване без дела.

Вик Уайлд: «Сегодня дома меня ждет борщ, 
и это вау»
Историю россиянина американского происхождения Вика Уайлда в 2014 году 
узнала вся страна. Талантливый сноубордист мечтал выступать на Олимпийских 
играх за сборную США. Но для этого нужны были деньги на тренировки и 
экипировку, а их у Вика не было. И когда он уже решил бросить большой спорт, 
в жизни появилась любовь — сноубордистка Алена Заварзина. Они поженились, 
Вик стал россиянином в 2012 году и выиграл два золота на Олимпиаде в Сочи. 

Еще больше историй 
читайте на сайте  
журнала «Нация» 



Когда вы впервые ехали сюда, что знали о России?
Это самая большая страна в мире. Много исторических 
сложностей, драм. В Питере я бывал в музеях: Эрмитаже, 
дворце Юсуповых. И, знаете, глядя на то, сколько там богат-
ства, понял, почему у вас произошла революция. Когда одни 
живут так роскошно, а другие в самом низу, рано или поздно 
это взорвется.
Еще потом, когда я уже поездил по России, был во многих го-
родах, увидел, насколько тут все разное: от инфраструктуры 
до языка, традиций, обычаев. Иногда даже просто не верит-
ся, что это одна страна, настолько все отличается.
Когда я только приехал и жил на матрасе у друга в Москве, 
был в постоянном стрессе. 
Я из маленького городка Уайт-Салмон, штат Вашингтон. Там 
живет две с половиной тысячи человек, и там все понятно, 
а Москва — огромный мегаполис, в котором я ничего не по-
нимал. Я жил на Сухаревской: толпы людей, метро, пробки, 
все спешат…
Хотелось вернуться в зону комфорта, но комфортные вещи 
обычно не приносят успеха. И я знал, что если пройду эти 
вызовы в новой стране, у меня будет шанс стать олимпий-
ским чемпионом. Оглядываясь назад, я понимаю, что все 
делал правильно. В Америке все сразу очень дружелюбные, 
а здесь нужно вначале близко сойтись с человеком, прежде 
чем он откроется. Но со временем у меня появились друзья, 
мы стали говорить о правилах жизни в России, о традициях. 
И мне стало понятнее, как тут все устроено. Что-то я стал 
пробовать сам: на Крещение перед сочинской Олимпиадой 
я нырнул в прорубь — и мне понравилось!

Как ваши родители отреагировали на переезд в Россию?
Это был для них сюрприз, но они сказали: «Давай, удачи!»

Ваша мама вспоминала в интервью, как приходилось вы-
кручиваться, чтобы раздобыть снаряжение для сноуборда.
Да, было такое. Мне исполнилось 7 лет, когда отец где-то взял 
бесплатную доску. Я был очень маленький, поэтому мне не 
смогли найти ботинки для сноуборда, первые мои были лыж-
ными. Но у меня все равно получилось с первого раза! Вооб-
ще, я всегда любил спорт, занимался и горным велотреком, 

и американским футболом, плавал, играл в баскетбол. Я был 
помешан на спорте!
Мои 7–10 лет — это было лучшее время для сноуборда, по-
тому что я был свободным. А с 11 это превратилось в работу: 
я стал больше тренироваться, но получать меньше удоволь-
ствия.
Может, люди не понимают, но профессиональный спорт… тут 
мне трудно перевести — это sacrifice, да-да, жертвоприноше-
ние.

Где тренируетесь под Питером?
Здесь я не катаюсь. Обычно на Урале: на горнолыжном курорте 
«Банное» и под Миассом.

Но вы уже в 9 лет заявили друзьям, что обязательно попаде-
те на Олимпиаду, было такое?
Да, я много тренировался, добился хороших результатов и чув-
ствовал, что могу быть очень быстрым. Но в Америке надо 
за все платить, а моя семья этого не могла. Мой папа работал 
в спортивном магазине, а мама — преподаватель истории 
искусств в школе. У меня есть старший брат, сейчас у него свой 
бизнес, делает фундаменты для зданий. То есть, да, лишних 
денег в семье не было. И я искал выходы из этой ситуации. 
Катался с японской командой, занял 9-е место на мировом 
чемпионате, 6-е — на Кубке мира, но этого было недостаточ-
но, чтобы сводить концы с концами. Поэтому в конце одного 
сезона я ушел из спорта. Но я встречался с русской девушкой 
Аленой Заварзиной. Она сказала: «Тебе стоит кататься за Рос-
сию». И я ответил: «Я готов». Она поговорила обо мне, и через 
пару недель мне сказали: ты можешь кататься на сноуборде за 
Россию, но вам двоим нужно пожениться. Мы оба восприняли 
это как шутку, но согласились. И все относились к этому как 
к прекрасной истории любви, такой она и была.
Я приехал в Россию, через год получил паспорт. И следующие 
два года до Олимпиады-2014 я серьезно тренировался; все было 
нацелено на успех, я был готов пожертвовать всем, чтобы его 
добиться.

Почему сейчас вы выбрали для жизни Питер?
Я не хотел жить в Москве. Думал, если выберу другое место, 
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поменяется и голова. И остановился на Петербурге: тут очень 
красиво, много умных образованных людей — моих друзей, 
мне здесь нравится.
Погода только давит зимой, но раньше я часто летал в Лисса-
бон: там всегда плюс 20 и солнце. Но и в Питере, если выехать 
за город на 20-30 километров, уже будешь на природе. А мне 
нужно жить на природе. Город — не мое, среди природы 
я успокаиваюсь, мне становится хорошо.
Во время прогулок слушаю подкасты: про финансы, спорт, 
русский язык, иногда музыка и что-то интересное — история, 
философия…

Философия?
Да, стоицизм, например. Философия помогает научиться 
самоконтролю и не позволять внешним факторам влиять на 
тебя. Если ты этому научился, то никакие вещи извне не смо-
гут помешать идти к цели.

Ваш русский дом сильно отличается от американского?
Я из деревни, у нас в Америке большой дом, много места. А тут 
маленькая квартира, и я не могу привыкнуть к такой жизни. 
У меня много вещей для сноуборда и спорта, и я не знаю, куда 
их положить.
Советские квартиры, как у бабушек, иногда они уютные, но 
мне в них мало места. Если я вижу много вещей, я чувствую 
себя нервным. Дома у меня нет почти ничего: в спальне 
только кровать, картина, книга. Это очень важно для меня.

Вы были участником шоу «Новые звезды в Африке» на 
ТНТ. Но говорили, что не очень хотели туда идти.
Я не тот человек, который должен участвовать в шоу. Не очень 
яркий. И, по моему мнению, я уже и так сделал много для 
того, чтобы быть заметным.
Шоу — это всегда чуть-чуть фейк, а я настоящий, правиль-
ный. Думаю, даже очень правильный.
Не хочу жить как: «Look at мe! Look at мe!» («Посмотри на 
меня!» — Прим. ред.). Чтобы люди узнали меня из-за шоу. 
Я хочу выиграть Олимпийские игры или сделать что-то дру-
гое важное для людей, тогда это и будет интересно.  
Понимаешь?!

Вы такой правильный были с детства?
Я был очень яркий, добрый, радостный, очень счастливый. Но 
дальше была жизнь… Я стал больше серьезным. Но с близки-
ми друзьями я по-прежнему могу открываться.

Чем вы живете сейчас?
Для меня сейчас не самые простые времена. Может дойти до 
того, что я не смогу найти себе работу в российском спорте. 
Меня терзают почти с тех самых пор, когда я завоевал две 
медали в Сочи — единственные пока золотые медали России 
в сноуборде. И все это меня сильно расстраивает. Я не прини-
мал допинг, не нарушал закон, почему мне не позволяют про-
сто работать здесь? Как бы то ни было, я до сих пор в России, 
моя жизнь здесь.
Но, кстати, скоро я полечу в Португалию, чтобы приобрести 
новый для себя опыт. Буду делать там доски для сноуборда 
своими руками! Большую часть я подарю людям, которые 
помогали мне, были важны в моей карьере. А одну заказал 
мальчик 9 лет — это очень важный возраст для будущего 
спортсмена. И для него, и для меня это будет особенный пода-
рок. Мне хочется ему помочь.
Если мне понравится делать доски, я буду этим заниматься. 
Я всегда хотел уметь работать руками. Бизнес — это не мое, 
работа в офисе тоже. Я давно уже задумываюсь: окей, карьера 
завершится, что дальше? Я хотел бы производить и свои ве-
лосипеды. Учусь делать рамы. Но решил, что проще начинать 
с досок. Потому что я известный сноубордист, а не велосипе-
дист. (Смеется.)

У вас остается надежда попасть на Олимпиаду-2026, не-
смотря на все отстранения?
Стараюсь не думать о том, что будет через 2 года, все равно 
не угадаешь. Но надежда есть. Я очень хочу попробовать выи-
грать еще одну Олимпиаду.

Как изменила вас жизнь в России?
Я приехал совсем молодым, в 25 лет. А сейчас мне уже 37. 
Я прошел очень много — и хорошего, и не очень хорошего. Но 
я стал мужчиной. И сегодня я лучше и сильнее, чем был.



Как и любой подвижный механизм, сустав 
нуждается в смазке. Эту функцию выпол-
няет внутрисуставная синовиальная жид-
кость, которая питает хрящи и защищает 
их от истирания. В здоровом организме 
вырабатывается достаточное количество 
суставной жидкости, но с возрастом, при 
травмах, серьезных физических нагрузках 
или, наоборот, малоподвижном образе 
жизни ее количество уменьшается и она 
теряет свои смазывающие свойства, в ре-
зультате хрящ разрушается и появляется 
боль. Действие гиалурон-хондроитино-
вого комплекса направлено на первопри-
чину боли в суставах. Он одновременно 
является идеальной смазкой и высокока-
чественным строительным материалом 
для хрящей. Понадобилось 20 лет и более 
1270 экспериментов, которые привели 
немецкого ученого Нильса Душека к 

потрясающему открытию. Он обнаружил 
и запатентовал молекулярную структуру 
гиалуроновой кислоты, которая после 
прохождения через кишечный барьер 
восстанавливается в неповрежденную мо-
лекулярную цепь. Так была разработана 
эффективная формула, которая не только 
обеспечивает питание и восстановление 
хрящевой ткани, но и стимулирует выра-
ботку собственной синовиальной жидко-
сти. В основе уникальной формулы лежит 
измененная молекулярная структура 
гиалуроновой кислоты, которая сохраняет 
свою стабильность и не разрушается при 
приеме внутрь. Первыми испытуемыми 
стали дорогие арабские скакуны. Лошадь 
сложно убедить и создать эффект плацебо. 
После фантастических результатов восста-
новления суставов лошадей долгие годы 
продукт исследовался и использовался 

спортсменами.  Современное технологич-
ное производство полного цикла позволя-
ет контролировать каждый этап создания 
препарата от подготовки компонентов до 
упаковки на всех стадиях производства, 
система автоматического контроля регу-
лирует давление, температуру и другие 
важные параметры, обеспечивая непре-
взойденное качество препарата (GMP, 
ХАССП, ISO). Этот комплекс не уступает 
по эффективности внутрисуставным 
инъекциям. Они дают только локальное 
воздействие, отличаются высокой стои-
мостью и болезненностью. В отличие от 
инъекций гиалурон-хондроитиновый ком-
плекс активирует выработку собственной 
гиалуроновой кислоты и действует на все 
суставы одновременно. Запатентованная 
формула удерживает влагу в хряще, сохра-
няет его эластичность и амортизирующие 
свойства. Положительный эффект препа-
рата наступает уже через 2 недели после 
начала приема и сохраняется до 5 месяцев, 
так как имеет пролонгированный эффект. 
Этот препарат сочетается с любыми вида-
ми терапии, не имеет побочных эффектов 
и удобен в применении. Пришло ваше вре-
мя сделать шаг навстречу новым откры-
тиям и ярким моментам. Легко, уверенно, 
свободно.  Остерегайтесь подделок, кли-
нические испытания — на оригинальном 
сайте b-luron.ru.

Cвидетельство о государственной реги-
страции Таможенного cоюза Республики 
Беларусь, Республики Казахстан и Россий-
ской Федерации от 02.12.2013 г.  
(№ RU.77.99.11.003.E.010093.12.13) 

Текст: Алла Ленько

Вся жизнь — движение 
«Би-Лурон» — реальная помощь суставам 

Робкий первый шаг или финальный победный рывок, легкое прикосновение 
или крепкое рукопожатие. Каждый привычный поворот или дерзкий прыжок в 
неизвестность скрывают десятки тысяч движений суставов, которые помогают 
нам осваивать и покорять этот мир. До первого хруста в локте или боли в колене 
мы не задумываемся о том, что суставы нуждаются в помощи или защите. Именно 
для этого был разработан инновационный гиалурон-хондроитиновый комплекс, 
поддерживающий здоровье суставов.
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Российский народ в разные этапы своей 
истории переживал периоды подъема 
и спада национального самосознания. 
Начало этого подъема восходит к XI в., 
к истокам национального духа христиан-
ской Руси. Христианство создало широ-
кую основу для формирования единого 
народа на основе общих нравственных 
и духовных принципов. Несмотря на то, 
что общественное сознание Древней Руси 

не было поглощено религией, русское 
православие ориентировало людей на 
самосовершенствование, приближение к 
христианским идеалам. Это способство-
вало появлению духовности. Древнерус-
ское общество строилось на принципах 
коллективизма с общинной основой, ко-
торая определила ментальность русского 
человека: стремление к братству народов. 
Русский философ, писатель и публицист 

Иван Ильин писал: «Русский националь-
ный акт и дух был взращен в лоне право-
славия и исторически определился его 
духом. К этому русскому национальному 
акту более или менее приобщились почти 
все народы России самых различных вер 
и исповеданий. И все они, сами того не 
зная, таинственно приобщились к дарам 
русского православия, сокровенно зало-
женным в  русском национальном акте».

Российский щит
Национальная идентичность в России как феномен

Россия стоит особняком среди множества многонациональных государств. 
Нигде в мире на одной территории нет более 180 народностей и этносов, 
исконно проживающих в стране, а не эмигрировавших из других мест. 
На протяжении всей многовековой истории духовность русского народа 
являлась его щитом. 

Текст: Лия Гильмутдинова  



Ценности православия всегда задавали 
основу устойчивого и поступательного 
развития страны. Когда же они отверга-
лись, Россия погружалась в состояние 
морального разложения. 

Расщепленность русского  
самосознания. Православие, самодер-
жавие, народность — 3 столпа, на которых 
держалась Российская империя. Впервые 

разрыв между деревенским и городским 
обществом происходит во время правления 
Петра Великого. Воодушевленный укладом 
жизни европейцев, царь привносит много 
чуждого в обычную жизнь русских людей. 
Когда разрыв нарастает, наступает период 
изучения аутентичной русской деревни. 
Художники-передвижники пишут с натуры 
деревенскую жизнь, появляются собира-
тели фольклора, создается хор имени Ми-
трофана Пятницкого, где поют крестьяне, 
открывается первый Русский этнографи-
ческий музей, интерес к самобытности 
пробуждается у писателей. Известно, что 
Максим Горький и Лев Толстой носили 
белые рубахи с национальной вышивкой, 
чтобы быть ближе к народу.
Но в 1917 году свергается с престола им-
ператор Николай II. В 1918 году издается 
указ «Об отделении церкви от государства 
и школы от церкви». Разворачивается 
антирелигиозная кампания вплоть до 
богохульного вскрытия рак с мощами 
русских святых, чтобы развеять миф об их 
нетленности и таким образом избавиться 
от культа их почитания. Лозунги «Воспиты-
вай детей с помощью педагога, а не Бога!», 
«Вместо Рождества организованный День 
труда!» распространялись повсеместно.
С третьим столпом — «народностью» — 
представителям новой власти пришлось 
потрудиться. Ведь предстояло практически 
стереть из памяти людей первоисточники 
русского фольклора, переделать традиции, 
обряды, праздники, упростить националь-
ный костюм, хореографию, заказать новые 
«народные» песни авторам и внушить цело-
му поколению, что быть родом из деревни 
стыдно, а иметь говор — значит слыть 
необразованной деревенщиной.

Иван Ильин писал: «Коммунисты наса-
ждали интернационализм и старались 
погасить в русском народе национальное 
чувство и патриотизм, они терпят рус-
ский национализм лишь в меру его воин-
ской полезности».
«Надо ни на минуту не забывать, что 
мировоззрение, отражающееся в сказке, 
должно быть коммунистическим, но 
и мораль должна быть коммунисти-
ческой» («О детской книжке», 1933 г., 
Н. К. Крупская). Ярче всего это мож-
но проследить на известной сказке 
«По щучьему веленью». В народных устах 
главный герой Емеля был трудолюбивым 
и набожным. А в годы советской власти 
уже стал лентяем. И по сей день в школах 
детям подсовывают именно этот образ.
Дальше перекраивать традиционную 
культуру продолжили в послевоенное вре-
мя. Именно тогда разрыв между городом и 
деревней достиг своего апогея. Поколение 
70-х ХХ века вообще не могло разобрать 
слов истинной народной русской песни, 
городские праздники массово организовы-
вались и становились более зрелищными, 
нежели обрядовыми. Уходила культура со-
участия процесса, произошло разделение 
на исполнителей и зрителей, чего не было 
в русской культуре.
Расщепленность сознания российского об-
щества, нравственный, ценностный хаос до 
сих пор является болезнью современности. 
Тяжелое последствие колоссального удара 
по национальному самосознанию.
Незнание национальной традиционной 
культуры ведет к тому, что люди переста-
ют ощущать фальшь коммерческого или 
советского новодела. И на этом фоне появ-
ляется все больше предложений, особенно 
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ние к народной культуре. Культура — это 
накопленные обществом материальные 
и духовные ценности, наслоение эпох, 
времен и народов, сплавленных воедино. 
Народы взаимодействуют друг с другом, 
взаимообогащают каждую культуру, в том 
числе и русскую, создают яркую и уникаль-
ную палитру нашей Родины.
В условиях урбанизации возвращение 
на малую родину, переезд в деревню или 
экопоселок нового типа многим людям 
кажется единственным шансом заново 
открыть для себя традиционную русскую 
культуру, увеличить сопричастность рус-
ской истории и России в целом, возродить 
утраченные семейные традиции.
Однако более надежной точкой входа явля-
ется христианство, сохранившее базовые 
смыслы, которые были важны предкам 
и легли в основу многих фольклорных 
произведений. Среди житейских точек вхо-
да — возрождение моды на национальный 
костюм, как в свое время делали Толстой и 
Горький. Особенно на женский свадебный 
костюм, который никогда не был пышным 
и белым. Он был красным, зеленым, ярким 
и цветным с узорами и вышивкой.
В Российской Федерации 89 многонацио-
нальных субъектов, в каждом из которых 
исторически проживают до 100 и более 
представителей этнических групп — рос-
сиян. В государстве, в котором историче-
ски шел процесс взаимного привыкания, 
взаимного проникновения, смешивания 
народов на семейном, дружеском и служеб-
ном уровне.
На уровне государства реализуется Страте-
гия национальной политики, основанная 
на гражданском патриотизме; каждый че-
ловек при сохранении любви к своей вере и 

культура, народы, которые населяют тер-
риторию государства. Все эти факторы не 
могут не влиять на национальное самосо-
знание человека и участвуют в становле-
нии его национальной самоидентичности. 

Историческая память народа. 
Большую роль в формировании русского 
национального самосознания играет вос-
становление исторической памяти. Сама 
русская история на протяжении последних 
лет незримо протягивает нам руку помощи 
в лице возвышенных свершений наших 
предков, юбилейные даты которых отме-
чались на высоком церковном и государ-
ственном уровнях. Привлечение внимания 
к этим датам, помимо общего интереса к 
прошлому нашей Родины, свидетельству-
ет о серьезном стремлении осмыслить 
прошедшее, извлекая необходимые уроки 
для будущего развития России. Тем самым 
восстанавливается ослабевшая, а в целом 
ряде случаев и откровенно порванная связь 
с духовным наследием предшествующих 
поколений.
При решении сложнейших научно-тех-
нических проблем и задач, при создании 
выдающихся национальных культурных 
ценностей, при достижении мирового 
уровня спортивных побед решающая роль 
всегда принадлежала и принадлежит силе 
народного духа и нашей общенародной 
воле. Но национальный дух не является 
вечно незыблемым. Его нужно поддержи-
вать в умах и сердцах людей, опираясь на 
здоровые духовные принципы жизни.
Формированию национальной идентично-
сти, возникновению стабильной картины 
мира и нахождению каждым ребенком 
своего места в нем способствует приобще-

в туристической отрасли, экскурси-
онных программ с проживанием в 
псевдоаутентичных крестьянских 
деревнях с участием в псевдонацио-
нальных обрядах, с покупкой сувени-
ров с надписью «Made in China».

Спасение в цельности. Иван 
Ильин в работе «Путь к очевидно-
сти» пишет о спасении в цельности: 
«Нужен цельный, целостный, исце-
ленный человек, заповеданный нам 
Евангелием», имея в виду, что в на-
стоящее время необходимо цельное, 
сплоченное единым духовно-нрав-
ственным стержнем общество.
В своих выступлениях президент 

рФ Владимир Путин неоднократно 
говорил о важности национального 
вопроса многонациональной России 

ввиду роста межэтнической и межкон-
фессиональной напряженности, которая 
является результатом колоссальных ми-
грационных потоков. Освоение огромных 
территорий было совместным делом мно-
гих народов. При этом стержень, скрепля-
ющий ткань этой уникальной цивилиза-
ции, — русский народ и русская культура. 
Русский народ является государствообра-
зующим по факту существования России. 
Такая цивилизационная идентичность 
основана на сохранении русской куль-
турной доминанты, носителем которой 
выступают не только этнические русские, 
но и все носители такой идентичности 
независимо от национальности. Попытки 
проповедовать идеи построения русско-
го «национального», моноэтнического 
государства противоречат тысячелетней 
истории. Более того, это кратчайший 
путь к уничтожению русского народа и 
русской государственности. 
Этническое самосознание включает, 
помимо идентификации человека с опре-
деленной национальностью, еще и пред-
ставления о своем народе, присущих ему 
характерных чертах, культуре и языке, 
о территории, на которой он проживает, 
его историческом прошлом, настоящем и 
будущем. Подобные представления имеют 
эмоциональную окраску, к ним у человека 
вырабатывается определенное отноше-
ние — чувство гордости, сопереживания. 
Национальная самоидентичность — явле-
ние сложное и многогранное. С одной сто-
роны, оно подразумевает идентификацию, 
отождествление личности со страной, 
которую он считает своей родиной, с реа-
лизуемой ею политикой. С другой сторо-
ны, любая страна — это еще и ее история, 



Русской православной церкви, поддержи-
вают гуманитарные, просветительские и 
духовные проекты, направленные на вос-
питание патриотизма. По всей стране воз-
рождаются детские ансамбли фольклорной 
песни и танца, проводятся этнофестивали, 
научно-практические конференции… 
С еще большим интересом и рвением пе-
реосмысляет и заново открывает русскую 
душу российский кинематограф. Режис-
серы, как в свое время Пушкин и Жуков-
ский, основывают свое повествование на 
библейских сюжетах, за многослойностью 
сюжета и глубокой проработкой образов 
обращаются к неискаженному народному 
фольклору, изучают рассекреченную кино-
документалистику. 
История циклична. Порой события уходят 
в прошлое, мы о них забываем, а аналогич-
ные события приходят и напоминают нам 
о случившемся ранее. Потому что похожи. 
А мы переживаем прежнее, забытое уже 
состояние… Сожалеем или убеждаем 
себя в правоте случившегося ранее. Как 
минимум 3 раза с периодичностью раз в 
100 лет мы снова открыли для себя тради-
ционную русскую культуру, обращались к 
ее истокам и пытались переосмыслить по-
средством искусства. Нужен ли нам будет 
четвертый и пятый раз, покажет время.

разных национальностей на территории 
одной многонациональной страны лежит 
этническая толерантность. Это признание 
не только других культур, но и принятие 
двух основных принципов — социального 
единства человечества и отличия каждого 
из нас от другого. Единство и многообразие 
являются двумя основными феноменами, 
с которыми сталкивается каждый человек 
в течение своей жизни. Признавая другого, 
его этническую принадлежность, культуру 
и быт, мы тем самым освобождаемся от 
агрессивного отношения к этому другому, 
от ненависти к тем, кто отличается от нас. 
Этническая толерантность предполагает 
психологическую готовность личности 
принимать иную культуру в качестве 
самобытной ценности, имеющей право на 
существование, точно такое право, каким 
обладаем мы сами. 
В контексте религиозного восприятия 
мира понятие «толерантность» тождествен-
но понятию «милосердие». В настоящее 
время наблюдается непростой процесс 
обретения Россией самой себя и русского 
народа. Начало поиска себя и своего места 
в жизни восходит в первую очередь к обра-
зам русских святых, юродивых, богатырей, 
ученых и просветителей прошлого. Все 
больше фондов, в том числе под эгидой 

этнической принадлежности должен быть 
прежде всего гражданином России и гор-
диться этим; никто не имеет права ставить 
национальные и религиозные особенности 
выше законов государства, как и законы 
государства должны учитывать националь-
ные и религиозные особенности каждого. 
В системе федеральных органов власти 
созданы структуры, отвечающие за вопро-
сы национального развития, межнацио-
нального благополучия, взаимодействия 
этносов. В 14 регионах России ведется 
работа по созданию региональных домов 
народов. По словам директора Дома на-

родов россии Анны Полежаевой, в 2024 
году филиалы также откроют в ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областях. В насто-
ящее время работают 32 этнокультурных 
учреждения и организации, аналогичных 
федеральному Дому народов России. Бла-
годаря домам дружбы народов проходят 
различные этнофестивали, перекрестные 
годы культур, создаются и развиваются 
национальные радио, телевидение, раз-
личные формы общественно-политиче-
ской организации этнических групп, соз-
даются национально-культурные центры, 
просветительские общества, призванные 
способствовать сохранению родного 
языка, народных традиций, сохранять и 
развивать национальную культуру, раз-
вивать межкультурное сотрудничество, 
укреплять межэтнические отношения. 
Проводятся дни национальных культур, 
религиозные торжества разных нацио-
нальностей и диаспор. 
Все эти процессы способствуют акти-
визации национального самосознания. 
В основе сохранения национального само-
сознания и успешного сосуществования 

Сама русская история на протяжении 

последних лет незримо протягивает 

нам руку помощи в лице возвышенных 

свершений наших предков.
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Мурманск, город мой широкоплечий, 
Грудью дамб улегся на залив. 
День ушел. 
У окон бродит вечер. 
У причалов сердится прилив. 
Рядом у красавца-ледокола, 
Что в ледовый рейс уйдет с утра, 
Мирно отдыхая у приколов, 
Маленькие спят траулера.

Из стихотворения Александра 
Подстаницкого «Мурманск вечером» (1940 г.)

 
«Пожалуй, теперь на вопрос «Где вы, 
говорите, родились?» я с гордостью буду 
отвечать: «Там, где танцует лес и блужда-
ют пески».

Из предисловия книги Ольги Велейко 
«Калининград: там, где танцует лес» 
(2022 г.)
 

«Вон там, в северо-западной части зырян-
ского края, при впадении реки Сысолы 
в Вычегду, нам бросается в глаза очень 
большое селение. Расположилось оно на 
левом берегу Сысолы и расползлось очень 
далеко. Это Сывкты-кар, столица, краса и 
гордость зырянского края. По-русски если 
же сказать, то это просто уездный город 
Усть-Сысольск. (Сывкты-кар — «город Сы-
солы». Слободы, лежащие к устью Сысолы 
ближе самого города, называются по-зы-
рянски «Сывкты-дин» — устье Сысолы)».

Из очерка Павла Засодимского «Лесное 
царство» (1878 г.)
 

«В городе Вологде и в деревнях родются 
огородные овощи: капуста, огурцы, 
морковь, мак, редька, репа, лук, чеснок 
и картофель в изобильном количестве; и 
отвозят всех оных овощей и родящиеся 
в их садах яблоки целыми каюками не 
мало в лежащие по водяной коммуни-
кации города Тотьму, Великий Устюг, 
Красноборск, Холмогоры и Архангельск, 
а капустою питают даже все Поморье».

Из этнографической работы писателя и 
этнографа Петра Челищева «Путешествие 
по русскому северу 1791 года»

«Простые звуки родины моей: / Реки неу-
гомонной бормотанье / Да гулкое лесное 
кукованье / Под шорох созревающих 
полей. / Простые краски северных широт: 
/ Румяный клевер, лен голубоватый, / 
Да солнца блеск немного виноватый, / 
Да облака, плывущие вразброд. / Плывут 
неторопливо, словно ждут, / Что я рванусь 
за ними...»

Из стихотворения Ольги Фокиной о 
деревне Артемьевске Архангельской 
области (1963 г.)
 

«Живу вблизи пустого храма, / На кру-
тизне береговой, / И городская панорама 
/ Открыта вся передо мной. /Пейзаж, 
меняющий обличье, / Мне виден весь 
со стороны / Во всем таинственном ве-
личье / Своей глубокой старины. / Там, 
за рекою, свалка бревен, / Подъемный 
кран, гора песка (…) / Сады. Желтеющие 
зданья / Меж зеленеющих садов / И 
темный, будто из преданья, / Квартал 
дряхлеющих дворов (…) / Где строят 
мост, где роют яму, / Везде при этом крик 
ворон, / И обрывает панораму / Невоз-
мутимый небосклон. / Кончаясь лишь на 
этом склоне, / Видны повсюду тополя, / 
И там, светясь, в тумане тонет / Глава 
безмолвного кремля…» 

Из стихотворения Николая Рубцова 
«Вологодский пейзаж» (60-е гг. XX в.)
 
 
«Изумительный Псков в снегах с Тро-
ицким собором на скалистом холме, 
тревожным небом, черными, похожими 
на галок ларьками на рыбном базаре».

Из исторических очерков Леонида Зурова 
«Отчина» (1928 г.)
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